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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Asegura presidenta de la Cámara de Diputados actuará con pulcritud.- La diputada Marcela Guerra 
Castillo aseguró que la presidencia de la Mesa Directiva siempre resguardará la digna representación 
de la Cámara de Diputados, actuará con la pulcritud que instruye la división de poderes en el sistema 
republicano y conducirá las relaciones de este órgano del Congreso de la Unión con la 
institucionalidad que la ley demanda. En comunicado de prensa, la presidenta de la Mesa Directiva 
expresó lo anterior luego de que la diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) le preguntara si fue 
invitada por parte del Ejecutivo a la ceremonia por el 176 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños 
Héroes, al Grito de la Independencia el 15 de septiembre y al desfile militar del 16 de septiembre. La 
diputada Guerra Castillo manifestó que “esta presidencia no fue invitada”.  

Asimismo, en la sesión presencial, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, le 
tomó protesta como diputada federal e integrante de la LXV Legislatura a Ma. Cristina Vargas Osnaya 
(Distrito 4-Estado de México). [QUADRATÍN] [NUEVO MEXICO PLURAL] [HOJA DE RUTA] [MI PUNTO 
DE VISTA]  

Participan más de 2 mil personas en simulacro en Cámara de Diputados.- En el simulacro de sismo 
que se realizó en la Cámara de Diputados participaron dos mil 536 personas, de aproximadamente 
siete mil que conforman la población en el recinto legislativo, informó la presidenta de la Mesa 
Directiva, Marcela Guerra (PRI). Al dar el reporte de la hipótesis del movimiento con magnitud 8, la 
legisladora detalló que en el ejercicio participaron también 152 brigadistas, 75 agentes de resguardo 
y seguridad, 35 elementos de Protección Civil, 17 de empresas privadas y 52 empleados con 
discapacidad. La evacuación, indicó, se llevó a cabo en 3:40 minutos. Por su parte, la secretaria 
general de la Cámara, Graciela Báez, precisó que la participación de menos de la mitad del personal 
se debió a que no estaban en ese momento en las instalaciones. Respecto a la seguridad de los 
edificios que integran el recinto legislativo, aseguró que se encuentran en buenas condiciones y 
reciben mantenimiento periódicamente. [24 HORAS] [CAPITAL] [MVS] [HOJA DE RUTA] [NUEVO 
MEXICOPLURAL] [VORAGINE] [UNO TV] [EXCÉLSIOR] [NOTISISTEMA] [MSN] [24 HORAS] [MILENIO] 
[PRENSA] 

Entrega TEPJF a Mesa Directiva y a Jucopo de la Cámara de Diputados proyecto de presupuesto 
2024.- El magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, entregó su proyecto de 
presupuesto ejecutivo 2024 a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela 
Guerra Castillo y al presidente de la Jucopo, Jorge Romero Herrera. [NOTICIAS DE CHIAPAS] [EFEKTO 
10] [HERALDO] [HOJA DE RUTA]  

Presupuesto 2024 del TEPJF, responsable y justificado en su totalidad; 25 por ciento menor al del 
proceso electoral de 2018: Reyes Rodríguez.- El proyecto de presupuesto para 2024 del TEPJF es 
responsable, está justificado en su totalidad y, en términos reales, es 25 por ciento menor al proyecto 
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del proceso electoral de 2018, afirmó su presidente Reyes Rodríguez Mondragón. Lo anterior, en 
declaraciones a representantes de medios de comunicación, luego de presentar, en San Lázaro, el 
proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 del TEPJF a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, Marcela Guerra Castillo. [LA JORNADA VERACRUZ] [EFEKTO 10] 

Desfilarán órganos autónomos, gobernadores y alcaldes en San Lázaro para tratar presupuestos 
2024.- La Jucopo de la Cámara de Diputados planea un calendario de reuniones con titulares de 
órganos autónomos, gobernadores y alcaldes, durante septiembre, octubre y hasta antes del 15 de 
noviembre, para analizar sus solicitudes presupuestales para 2024, informó su presidente, Jorge 
Romero Herrera (PAN). Detalló que buscarán dialogar con la ministra presidenta de la SCJN, Norma 
Lucia Piña Hernández, y “a todas las y los ministros que quieren acompañar a su titular”. “Nosotros 
estamos calculando recibir de aquí al 15 de noviembre, que es el límite legal para aprobar el 
presupuesto, todo el Paquete Económico, estamos previendo recibir a todos aquellos órganos 
constitucionales autónomos interesados en venir a plantearnos sus solicitudes presupuestales, 
escucharlos, incluido el Poder Judicial Federal”, comentó. 

Asimismo, refirió que, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, y él se reunieron con el 
magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón para tratar dicho asunto. [UNIVERSAL]  

Hablante de lengua zoque emitió mensaje desde la tribuna de la Cámara De Diputados.- En sesión 
presencial de la Cámara de Diputados, José Trinidad Cordero Jiménez, hablante de lengua zoque, 
pidió a diputadas y diputados legislar con la comunidad y no desde la comodidad; es decir, poner 
ojos, tacto, oídos y sentir a favor de los pueblos originarios. La presidenta de la Mesa Directiva, 
diputada Marcela Guerra Castillo, dijo que José Trinidad Cordero Jiménez es originario de 
Chapultenango, Chiapas, investigador y escritor de la lengua zoque, licenciado en Lengua y Cultura 
por la Universidad Intercultural del estado de Tabasco, cursó la maestría y doctorado en estudios 
Mesoamericanos en la Universidad Nacional Autónoma de México. Además, es autor de diversos 
libros y coautor de poemas. [NUEVO MEXICO PLURAL] [HOJA DE RUTA] 

Cámara de Diputados recibe y turna a comisiones 14 minutas del Senado; Combate a la 
discriminación, deporte, justicia, entre otras.- La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados recibió 
y turnó a comisiones 14 minutas del Senado de la República, en temas de combate a la discriminación 
y odio racial, delitos contra mujeres embarazadas, actualización de denominaciones, administración 
de justicia, lenguas indígenas nacionales, acciones de la Comisión Permanente, difusión de 
información del Congreso de la Unión, deporte y Mipymes. [MI PUNTO DE VISTA] 

GLOSA DEL QUINTO INFORME DE GOBIERNO  

Diputados citan a 19 funcionarios del gobierno federal para glosa del quinto informe.- La Jucopo 
acordó citar a comparecer a 15 secretarios de Estado y 4 titulares de organismos del gobierno 
federal, con motivo de la glosa del quinto informe del presidente Andrés Manuel López Obrador. De 
acuerdo con el calendario, el titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se 
presentará este 20 de septiembre ante el pleno para exponer el informe presidencial en materia 
económica y explicar los alcances del paquete económico 2024. [MILENIO JALISCO] [ÍNDIGO] 
[JORNADA] [ÍNDIGO]  
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Morena niega voto para que titulares de Seguridad, GN, SEP y Salud comparezcan ante Cámara de 
Diputados.- Morena y aliados se negaron a apoyar la solicitud para que las y los titulares de las 
Secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana, Educación Pública, Salud y la Guardia Nacional 
comparezcan ante la Cámara de Diputados como parte del análisis del quinto informe de gobierno. 
El presidente de la Jucopo en San Lázaro, Jorge Romero, acusó que el bloque mayoritario impuso su 
voto ponderado en contra de la petición que la oposición planteó para que Rosa Icela Rodríguez, 
Leticia Ramírez, Jorge Alcocer y el comandante David Córdova asistan al recinto legislativo. [RAZÓN] 
[CRÓNICA]  

Inician el miércoles comparecencias en San Lázaro por informe de AMLO; Rogelio Ramírez de la O, 
el primero.- El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, informó que el 20 
de septiembre iniciarán las comparecencias con motivo de la Glosa del Quinto Informe de Gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. El primer funcionario que acudirá a San Lázaro será el 
secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, quien explicará el contenido del 
Paquete Económico para 2024. “Viene el secretario, mañana inician las comparecencias con la del 
secretario de Hacienda que, en el marco de la obligación que tenemos de las comparecencias con 
relación al ejercicio que fue presentado por el Presidente en su informe, también vamos a aprovechar 
para que haga la exposición, conforme a la ley, con relación al Paquete Económico 2024”, especificó 
Mier. [UNIVERSAL] [SOL DE MÉXICO] [OVACIONES]  

Diputadas y diputados analizan el quinto informe de gobierno en el rubro de política interior.- En 
la sesión ordinaria de este martes, diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios 
iniciaron el análisis del Quinto Informe de Gobierno del Presidente de la República, y expresaron sus 
comentarios en materia de Política Interior. [HOJA DE RUTA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Detectamos en el Presupuesto 2024 el mayor déficit presupuestal de todo el sexenio: Jorge 
Romero Herrera.- En entrevista con Óscar Mario Beteta para Radiofórmula, el coordinador de los 
diputados panistas, Jorge Romero, señaló: “A mí no me gusta ser radical y decir: todo está mal en 
este presupuesto, a mí no me gusta esa parte radical, sus cosas buenas tendrá, pero lo que nosotros 
sí detectamos como grave es, por primera vez este gobierno acepta, no es que no lo haya hecho 
antes, nada más que ahora lo acepta, el mayor déficit presupuestal que ha tenido, el mayor en sus 
seis años, lo bien que pudo haber cerrado dizque en macroeconómica, lo truena en este sexto año 
porque el déficit presupuestario es reconocer que vas a gastar más de lo que vas a tener”. 
[RADIOFÓRMULA]  

Oposición en San Lázaro alista cierre de filas en defensa del Poder Judicial.- La oposición en la 
Cámara de Diputados alista un nuevo bloque de contención en defensa de PJF, ante la amenaza de 
Morena y aliados de asfixiarlo presupuestalmente, vía la extinción de 13 de los 14 fondos y 
fideicomisos con que cuenta, que podrían representar un boquete de hasta 25,000 millones de pesos 
para 2024. Para el diputado panista Héctor Téllez, el “tijeretazo” al Poder Judicial que pretende 
Morena es contradictorio porque no se está tomando en cuenta que se necesitan mayores recursos 
para poner en marcha el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares. Al respecto, 
el coordinador de la bancada albiazul en San Lázaro, Jorge Romero, hace mancuerna con Téllez y 
advierte que su partido defenderá al Poder Judicial ante cualquier “embate”. [POLITICA EXPANSION] 
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Mientras Morena privilegiará el bienestar del pueblo en el presupuesto, la oposición luchará por 
sus privilegios: Ignacio Mier.- Por el bien de la Patria, el PEF para el próximo año busca dotar de 
estabilidad económica y bienestar a las familias de todo el territorio nacional, dijo Ignacio Mier 
Velazco, coordinador de Morena. Mier comentó que la discusión en torno al Paquete Económico 
2024 exhibirá a la oposición interesada en la defensa de sus privilegios, mientras Morena y aliados 
buscan siempre poner en primer lugar el bienestar de la población. [DIARIO CAMBIO] [EFEKTO 10] 

Diputados dejan para después revisión de reforma que reduce jornada laboral.- La Jucopo en la 
Cámara de Diputados dejó para la siguiente semana, la revisión del tema de la reducción de la 
jornada laboral de 48 a 40 horas y cuándo se prevé discutir en el Pleno. El coordinador parlamentario 
de Morena, Ignacio Mier, pretextó que cuando el punto se iba a plantear en asuntos generales en la 
Junta, dio inicio el simulacro de sismo de este 19 de septiembre. En tanto, el coordinador 
parlamentario del PRD, Luis Cházaro, señaló que su bancada está a favor del proyecto. [MVS] 
[EXCÉLSIOR]  

Mier considera “guerra sucia” las acusaciones de gasto de 400 mdp en promoción personal.- El 
líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, afirmó que las acusaciones 
en su contra por el presunto gasto de 400 millones de pesos en promoción personal como aspirante 
al gobierno Puebla son parte de una “guerra sucia” por su ventaja en las preferencias ciudadanas. 
[MILENIO PUEBLA] [MILENIO] [HERALDO] [RAZÓN] [ÍNDIGO]  

Exculpa Máynez a hija pero no a Puente, el de Estafa Lechera.- El coordinador de MC en la Cámara 
de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, deslindó al líder del partido, Dante Delgado, y a la Secretaria de 
Vinculación, Alejandra Puente, de cualquier responsabilidad en la corrupción de Segalmex. Sin 
embargo, no hizo lo mismo con el empresario Alejandro Puente Córdoba, padre de Alejandra, quien 
sobornó con 6.7 millones de pesos en efectivo a René Gavira, ex titular de la unidad de 
Administración de Segalmex para obtener contratos de procesamiento de leche para una empresa 
que maneja a través de prestanombres. [EL NORTE] [REFORMA] [REFORMA]  

COMISIONES  

Cabildean recursos.- Diputados integrantes de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, 
sostuvieron ayer una reunión de trabajo con Rogelio Ramírez de la O, titular de la SHCP, en 
preparación del análisis del paquete económico 2024. "Previo a la glosa del quinto informe de 
Gobierno y el análisis del paquete económico en comisiones de la Cámara de Diputados, integrantes 
de la Comisión de Hacienda nos reunimos con el titular de la Secretaría de Hacienda y funcionarios 
de la misma", indicó en redes sociales el petista Benjamín Robles. [REFORMA] 

Recriminan deuda y presupuesto de PJF.- La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara 
de Diputados inició ayer la discusión del presupuesto 2024 con críticas a la deuda solicitada por el 
Gobierno federal y el monto requerido por el PJF. En reunión ordinaria, el diputado priista Jaime 
Bueno Zertuche subrayó que el proyecto de gasto para el próximo ejercicio fiscal considera una 
deuda histórica de 1.9 billones de pesos, lo que incrementará la ya existente 10 a 16 billones. Indicó 
que eso provocará que, por primera vez en el país, el pago de intereses de la deuda sea similar a la 
cifra destinada a las participaciones de estados y municipios. La panista Sonia Rocha afirmó que entre 
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2019 y 2023 la deuda del país ha crecido 3.2 billones de pesos, y criticó que el proyecto del Ejecutivo 
federal plantea incrementos irresponsables a programas sociales con fines electorales. [REFORMA] 

DIPUTADOS 

Cámara de Diputados dedicó minuto de aplausos en memoria del pintor y escultor colombiano 
Fernando Botero.- El Pleno de la Cámara de Diputados dedicó este martes un minuto de aplausos en 
memoria de Fernando Botero Angulo, pintor, escultor y dibujante figurativo colombiano, quien 
falleció el pasado viernes 15 de septiembre, a la edad de 91 años. Desde su curul, la diputada María 
Eugenia Hernández Pérez (Morena) expresó que en estos tiempos en donde la cultura y el espíritu 
latinoamericano enfrentan grandes retos, es imprescindible rendir homenaje a un gigante como 
Fernando Botero. [NUEVO MEXICO PLURAL] 

Morena propone dar pensiones a adultos mayores mexicanos que no vivan en el país.- El diputado 
Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) presentó una iniciativa que propone reformar el artículo 
4 de la Constitución para reducir de 68 a 65 años, la edad en la que los adultos mayores podrán 
recibir una pensión del Estado mexicano. Asimismo, para que tengan acceso a dicho programa social 
del gobierno federal, sin importar si residen en el país, o no. [UNIVERSAL]  

Plantean tipificar y sancionar de 2 a 4 años de prisión el delito de acoso cibernético.- Con la finalidad 
de tipificar y sancionar con prisión de 2 a 4 años y hasta 200 días multa el delito de acoso cibernético, 
así como el pago de la reparación integral de los daños y perjuicios ocasionados, la diputada Esther 
Berenice Martínez Díaz (Morena), presentó una iniciativa que adiciona diversas disposiciones al 
Código Penal Federal. [NOTICIAS DE CHIAPAS] 

Día Nacional de Protección Civil: conmemoran a los elementos de rescate en la Cámara de 
Diputados.- En el Día Nacional de Protección Civil, los partidos de oposición en la Cámara de 
Diputados, lamentaron la desaparición del Fondo para Desastres Naturales y denunciaron la 
corrupción que se da en las construcciones, como la del Colegio Rébsamen. Al abordar el tema, en 
tribuna, Diana María Teresa Lara Carreón del PAN, denunció que, en México, por más que digan lo 
contrario, el gobierno es negligente en materia de protección civil y señaló que el dinero que se 
utilizaba para atender las emergencias y desastres naturales se desvió para otros intereses. 
[HERALDO]  

Aunque hay un pequeño incremento en el proyecto de presupuesto para el deporte en 2024, 
resulta insuficiente: Rommel Pacheco.- El diputado panista Rommel Pacheco Marrufo indicó que 
aunque en el proyecto de presupuesto para 2024 se registró un pequeño incremento para el deporte 
en 2024, resulta insuficiente. Asimismo, consideró que también es necesaria la coordinación y 
colaboración entre el Comité Olímpico, la Conade y las Federaciones en cada disciplina. [EFEKTO 10] 

PAN presenta iniciativa a la Ley General de Responsabilidades Administrativas y a la Ley Orgánica 
de la Administración Pública Federal.- La iniciativa presentada por el diputado panista Mario Riestra 
señala un antecedente, al citar a la Cámara de Diputados a Zoé Robledo, director del IMSS, quien fue 
convocado con la finalidad de solventar las comparecencias de los años 2021 y 2022, con el propósito 
de conocer el estado que guarda el instituto a su cargo, pero no asistió el funcionario. El diputado 
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panista presentó una iniciativa con proyecto de decreto a la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas y de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal.  

En la Ley General de Responsabilidades Administrativas, la iniciativa presentada en el artículo 64 
señaló que será considerada “como falta administrativa grave la inasistencia injustificada de la o el 
secretario de Estado a cualquiera de las Cámaras del Congreso de la Unión cuando se les convoque 
a comparecer por la presunta violación de derechos humanos por la dependencia a su cargo”. 
[UNIVERSAL] [RETO]  

Proponen reforma para incrementar prima vacacional.- La diputada panista Lilia Caritina Olvera 
Coronel impulsa una iniciativa para incrementar la prima vacacional de las trabajadoras y los 
trabajadores y estipular que su pago se deberá efectuar en la fecha de inicio del periodo de 
vacaciones que corresponda. [EL SIGLO DE DURANGO] [EFEKTO 10] 

Se va el que nunca quiso ser presidente de las y los mexicanos, el que prefirió lacayos que se 
agacharan a su paso: PRD.- Con la certeza de que “la esperanza ha cambiado de manos” y que por 
fortuna la pesadilla de la llamada “4T” ya se va; el PRD en voz de la diputada Olga Luz Espinosa 
Morales sintetizó este quinto año de “política interior” en el país como “nota roja”, y el fracaso de 
un Presidente que prefirió lacayos, antes que gobernar a todas y todos los mexicanos. [HOJA DE 
RUTA] 

Debaten responsabilidad de Sheinbaum en Colegio Rébsamen.- Los grupos parlamentarios en la 
Cámara de Diputados debatieron la posible responsabilidad de Claudia Sheinbaum en el derrumbe 
del Colegio Rébsamen en el temblor del 2017, en el que murieron 19 niños y siete adultas. Diputados 
de oposición responsabilizaron a Sheinbaum, ex alcaldesa en Tlalpan, como la autoridad omisa sobre 
la clausura del colegio, que tenía un piso extra y que significó un sobrepeso para la estructura de la 
escuela. En tanto, legisladores del bloque mayoritario culparon al entonces Jefe de Gobierno, Miguel 
Ángel Mancera. [REFORMA] [REFORMA] 

Promueve Leobardo Alcántara eliminar periodo de expiración del saldo de recargas para uso de 
servicios móviles de prepago.- El diputado Leobardo Alcántara Martínez (PT) presentó una iniciativa 
que reforma el artículo 191 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, para eliminar 
el establecimiento del periodo de expiración del saldo de recargas en servicios móviles prepago, ya 
que esto perjudica a los usuarios y permite abusos por parte de empresas de telecomunicaciones 
que reducen la vigencia de recargas y condicionan el abono del saldo no utilizado. [EFEKTO 10]  

OPINIÓN 

COLUMNA/ARSENAL/FRANCISCO GARFIAS/(…) El lunes asistí a un desayuno con Raúl Contreras 
Bustamante, director de la Facultad de Derecho de la UNAM. La charla giró en torno a la sucesión de 
rector, Enrique Graue, en la máxima casa de estudios. Hay 17 aspirantes registrados. 12 son hombres 
y cinco mujeres. Se habló también del tema de género y de la posibilidad de que los quince 
integrantes de la Junta de Gobierno se inclinen por elegir a una rectora. Es la tendencia en México: 
la Suprema Corte de Justicia es presidida por Norma Piña; el Senado por Ana Lilia Rivera; la Cámara 
de Diputados por Marcela Guerra, el Inai por Blanca Lilia Ibarra. [EXCÉLSIOR/p.4] 
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COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) El 
presidente Reyes Rodríguez Mondragón del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
afirmó que el proyecto de presupuesto para 2024 del TEPJF es responsable, está justificado en su 
totalidad y, en términos reales, es 25% menor al proyecto del proceso electoral de 2018. Lo anterior, 
luego de presentar, en San Lázaro, el proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 del TEPJF a la 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo. [24 HORAS] 

ARTÍCULO/JOSÉ CARREÑO CARLÓN/ (…) Sin mujeres. Coincidentemente, los vacíos del protocolo 
patrio correspondían a tres mujeres, exponentes, además, de la pluralidad nacional y la 
institucionalidad republicana: la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, dialogante 
parlamentaria regiomontana del PRI; la presidenta del Senado, Ana Lilia Guerrero, comunicadora 
tlaxcalteca de Morena, y la digna presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña. Botas y entorchados 
ocuparon sus lugares (…) [UNIVERSAL/p.14] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) En la colegisladora, también se efectuó 
simulacro, en un aniversario más de los sismos de 1985 y 2017… Presidenta en la mesa directiva, 
Marcela Guerra Castillo, ponderó que el desalojo de personal, se realizó en tiempo y forma, en tres 
minutos, con 40 segundos. En el simulacro, participaron 152 brigadistas, 75 agentes de resguardo y 
seguridad, 35 del personal de protección civil, entre otros… Gabriela Báez Ricárdez, Secretaria 
General en Cámara de Diputados, reportó que se desalojaron a 2 mil 536 personas, de un total de 
siete mil empleados (…)  [LOS TRES PODERES] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/5 AÑOS DE “OTROS DATOS” / (…) Al cumplirse 5 años de la 
presente administración, corresponde por mandato constitucional, al Poder Legislativo proceder a 
revisar el Informe de Gobierno correspondiente, a que nos habremos de abocar en ambas cámaras 
en las próximas semanas. Al efecto se realizarán los trabajos de la llamada Glosa. El GPPAN en la 
Cámara de Diputados observamos con preocupación los datos que realmente impactan la calidad de 
vida de los mexicanos, lejos del abuso de la retórica característico del titular del Ejecutivo. 
[UNIVERSAL/p.15] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/84 años de acción por México.- (…) La celebración de los 84 
años del PAN coincide con un momento crítico y definitorio del transcurso del país. El país se 
encuentra bajo un gobierno de tintes cada vez más abiertamente antirrepublicanos y autoritarios. 
Varios hechos lo demuestran, pero quizá ninguno tan elocuente como la reciente exclusión de la 
representación del Poder Judicial de la Federación y del Poder Legislativo en las celebraciones cívicas 
que son tradicionales con motivo del inicio de la gesta de independencia del país (…) [HERALDO/p.17] 

COLUMNA/ TRAS LA PUERTA DEL PODER/ROBERTO VIZCAÍNO/ (…) Diputados representantes suyos 
indicaron en San Lázaro que, si Marcelo decidía irse, ellos lo seguirían y que sólo de Morena podrían 
ser unos 80 de los 200 que forman la bancada. Sumados los del PT y Verde afines al excanciller 
podrían llegar a los 120, afirmaron. Días después el coordinador de los diputados federales de 
Morena, el poblano Ignacio Mier pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador y al dirigente de 
Morena, Mario Delgado, atender las exigencias de revisión y de reposición del proceso interno como 
lo exige Ebrard y advirtió que en responder a las demandas del excanciller iba en juego la aprobación 
del proyecto de Presupuesto de Ingresos y Egresos para 2024 y de otras iniciativas en proceso dentro 
de San Lázaro (…)  [INDEPENDIENTE/p.5] 
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COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/(…) El diputado 
Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena, al encabezar la instalación del Comité de 
Administración para el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura en la Cámara de Diputados, 
destacó que en San Lázaro se ha cumplido a cabalidad con los criterios de racionalidad y de 
austeridad. Celebró la designación de su compañero de bancada, el legislador Armando Contreras 
Castillo, como presidente del Comité de Administración para el periodo 2023-2024. [24 HORAS] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ (…) Este día pide licencia el senador Alejandro Armenta para buscar la 
Coordinación de Defensa de la Transformación en Puebla. La convocatoria no lo obliga a separarse 
del cargo, pero quiere dedicarse de lleno a la encuesta y dar un paso más para la candidatura a 
gobernador del estado. Falta por conocer la decisión de otros, como Ignacio Mier. [HERALDO/p.2] El 
tema lo comenta: ASTILLERO/JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ [JORNADA/p.14]; FRENTES POLÍTICOS 
[EXCÉLSIOR/p.13]; A LA SOMBRA [SOL DE MÉXICO/p.2]; ROZONES [RAZÓN/p.2]; TELÉFONO 
ROJO/JOSÉ UREÑA [24 HORAS/p.4]; RED COMPARTIDA [PRENSA/p.2] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA VALDEZ/El papa invita a los cristianos a comprometerse en la 
trasformación de la realidad.- La figura de José Gregorio “nos estimula al compromiso ante las 
grandes cuestiones sociales, económicas y políticas de hoy", afirma el Papa. E insiste en que todo 
cristiano está llamado a "ensuciarse las manos" en la trasformación de la realidad, para construir un 
mundo más justo y fraterno. En su intervención hizo referencia al beato venezolano José Gregorio 
Hernández Cisneros, el llamado "médico de los pobres". [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/DESBALANCE/ (…) Hoy estará en la Cámara de Diputados Rogelio Ramírez de la O, en 
calidad de secretario de Hacienda, para la glosa del Quinto Informe de Gobierno y, de paso, para 
defender el Paquete Económico para 2024. La Jucopo acordó que la comparecencia ante el Pleno de 
San Lázaro incluye que, tras la presentación del funcionario, habrá los posicionamientos de cada 
grupo parlamentario y, después, dos rondas de preguntas y réplicas: una sobre el informe, y otra 
sobre el paquete. [UNIVERSAL/p.22] 

COLUMNA/DESBALANCE/ (…) Hoy estará en la Cámara de Diputados Rogelio Ramírez de la O, en 
calidad de secretario de Hacienda, para la glosa del Quinto Informe de Gobierno y, de paso, para 
defender el Paquete Económico para 2024. La Jucopo acordó que la comparecencia ante el Pleno de 
San Lázaro incluye que, tras la presentación del funcionario, habrá los posicionamientos de cada 
grupo parlamentario y, después, dos rondas de preguntas y réplicas: una sobre el informe, y otra 
sobre el paquete. [UNIVERSAL/p.22] El tema se comenta en CORPORATIVO/ROGELIO VARELA 
[HERALDO/p.19]; ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2]; LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONSCIENCIA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/La deuda pública: ¿debe preocuparnos?/(…) El 
Presupuesto de Egresos de la Federación presentado al Congreso para 2024 incluye un aumento de 
deuda pública de un 12% nominal, pasando de 15 a 17 billones, que ha preocupado a algunos 
analistas con el argumento de que puede aumentar la percepción de riesgo del país. En esta ocasión 
trataré de explicar los elementos de deuda que siempre son considerados para percibir el riesgo de 
no pago. [MILENIO/p.3] 

ARTÍCULO/SOFÍA CARVAJAL/ ¿Cuántos tapones se necesitan para migrar a la libertad?.- 
(…)¿Cuántos tapones deben atravesar las personas migrantes para alcanzar la libertad y la dignidad 
a las que tienen derecho? Los gobiernos latinoamericanos y caribeños le han fallado a las personas 
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migrantes. Estados Unidos, México, Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Honduras, Guatemala, 
Venezuela y Haití, deben construir nuevos acuerdos migratorios, poniendo en el centro a las 
personas migrantes. Hay más muertes por la falta de acuerdos, que por el Tapón del Darién (…) [SOL 
DE MÉXICO/p.14] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ (…) Inicia hoy la Glosa del Quinto Informe de Gobierno, tocó al secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O ser el primero en comparecer ante la Cámara de Diputados. 
Abordarán, sobre todo, lo relacionado con el paquete económico 2024. Luego, el 4 de octubre, toca 
el turno de la titular de Segob, Luisa María Alcalde. En total son 15 secretarios de Estado y 4 titulares 
de organismos del gobierno los que deben acudir. [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/(…) Que en vísperas de su comparecencia de este miércoles en el recinto 
de San Lázaro, el titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, citó ayer en sus oficinas 
de Palacio Nacional a los diputados integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión de Hacienda para 
sondear los temas de mayor interés para los legisladores y, de paso, dejarles claro que la reforma 
para disminuir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales no está en la agenda del Ejecutivo y 
tampoco es prioridad para la mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados. [MILENIO/p.2]  

COLUMNA/RAZONES Y PROPORCIONES/MANUEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ/ (…) El Paquete Económico 
de 2024, recientemente enviado por el Ejecutivo al Congreso para su discusión y, en su caso, 
aprobación, presenta varios inconvenientes, entre los que destacan tres (…) [FINANCIERO/p.8] El 
tema se comenta en: DÍA CON DÍA/HÉCTOR AGUILAR CAMÍN [MILENIO/p.3]  A JUICIO DE 
AMPARO/MARIO AMPARO CASAR [EXCÉLSIOR/p.6] 

COLUMNA/LA DIVISA DEL PODER/ADRIÁN TREJO/ (…) Se pueden contar con los dedos de una mano 
a los diputados de Morena que utilizaron la tribuna para debatir sin insultar y para proponer sin 
imponer. Muy pocos de los más de 260 legisladores que suman Morena y sus rémoras se salvan de 
la quema. Si la actual legislatura fue el experimento, Morena por lo menos debería hacer una 
depuración en sus listas de la rifa, a menos que lo único que busque es echar montón a la hora de 
las votaciones y obediencia ciega (…) [24 HORAS/p.7] 

COLUMNA/ PEPE GRILLO/ (…) ¿Un militante de Morena como auditor del INE? ¿Dónde quedó la 
necesaria autonomía del árbitro electoral? (…)  Como se necesitan las dos terceras partes de los votos 
en San Lázaro para nombrar un nuevo auditor es claro que a Morena no le corre ninguna prisa. 
¿Oswaldo Peralta auditará con el mismo rigor las cuentas de todos los partidos? La sola duda muestra 
la improcedencia del nombramiento. [CRÓNICA/p.3] El tema se comenta en: ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) En la sede priista, directiva nacional que 
encabeza Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, lamenta víctimas de la tragedia en el Colegio 
“Rébsamen”, durante el movimiento telúrico de hace 6 años, las cuales, no murieron por el sismo, 
fue por negligencia criminal de Claudia Sheinbaum, entonces delegada en Tlalpan, quien permitió 
ampliación irregular de la escuela (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONFIDENTE EMEEQUIS/JULIÁN ANDRADE/ (…) La diputada Carolina Viggiano recordó 
que Samuel García es un gobernador y no un monarca, y que tiene que sujetarse a la legalidad. “No 
respeta la división de poderes y no tiene idea de lo que es vivir en un régimen democrático” (…) 
[INDEPENDIENTE/p.7] 
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COLUMNA/TRÓPICOS/OMAR CEPEDA/ (…) Debilitar la democracia ha sido una de las constantes en 
este sexenio al tratar de concentrar el poder. Elimina, golpea sistemáticamente o impone a 
incondicionales en instituciones clave para la democracia, que tienen como función equilibrar, 
ordenar, transparentar al Estado mexicano. Tal ha sido el caso del INAI, el INE, la SCJN, y el Poder 
Legislativo, entre otras más. En lugar de distinguirse por realmente transformarlas para bien de la 
sociedad (…) [FINANCIERO/p.29] 

COLUMNA/ECONOMÍA POLÍTICA/CIRO MURAYAMA/ (…) El Informe de Gobierno es una obligación 
constitucional del Ejecutivo federal y, a pesar del desdén que se le confiere desde la Presidencia e 
incluso desde el Congreso a ese ejercicio de rendición de cuentas, es indispensable revisar el estado 
de la administración pública federal y la situación del país. En el Quinto Informe de Gobierno del 
Presidente López Obrador hay una estadística oficial que evidencia una política de maltrato hacia la 
educación superior pública. [FINANCIERO/p.27] Escribe del tema: CLAUDIA CORICHI [SOL DE 
MÉXICO/p.14] 

COLUMNA/ITINERARIOS/EPIGMENIO IBARRA/(…) Solo unos pocos intelectuales se creyeron y 
sostienen aún el cuento del “fenómeno político” de Xóchitl Gálvez. Lo que la derecha busca es 
utilizarla para impedir que Morena logre la mayoría calificada en el Congreso y frenar así la 
transformación. López Obrador, antes de terminar su mandato, deberá contar con un Congreso que 
apruebe dos reformas constitucionales: la del Poder Judicial y la Electoral. [MILENIO/p.3] Comenta 
el tema: HISTORIA DE NEGOCEOS/MARIO MALDONADO [UNIVERSAL/p.7] 

ARTÍCULO/ISMAEL CARVALLO/ (…)Ya he escrito en otros momentos sobre la anomalía cortesiana y 
el problema de Hernán Cortés como dispositivo alrededor del cual se hace girar la estructura entera 
de la Leyenda Negra anti-Española, según la cual la conquista fue para América en general, y para 
México en particular, una condena nefasta de la que se derivarían todas las maldiciones, pesares y 
calamidades imaginables para unos “pueblos originarios” dóciles e inocentes cuyos derechos 
humanos fueron violentados atrozmente por una insoportable cultura europea y occidental con la 
que, bajo el ropaje, costumbres y formas hispánicas (…) [CONTRARÉPLICA/p.2] 
INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Morena va con mujeres en 4 de 9 entidades.- Mario Delgado, líder nacional de Morena, informó 
que el próximo año postularán a cuatro mujeres en las nueve elecciones estatales e incluso quitarán 
candidaturas a los varones que hayan ganado la encuesta para cumplir con el criterio de equidad de 
género. Por otro lado, el líder morenista saludó la decisión de Marcelo Ebrard de quedarse en el 
partido y el excanciller sostuvo que Mario Delgado “no entiende nada de lo que pasa” en Morena y 
le recordó que aún no se resuelve la impugnación que presentaron por irregularidades en la 
encuesta. [MILENIO / pp-p6] 

Resalta protocolos en materia de terremotos.- La coordinadora de la Defensa Nacional de la 
Transformación, Claudia Sheinbaum, consideró que el 19 de septiembre “es un día triste”, por las 
pérdidas lamentables que dejaron los sismos de 1985 y 2017. Antes de participar en el simulacro de 
sismo que se realizó a las 11 de la mañana de este martes, publicó un mensaje en su cuenta de 
Twitter, en el que se solidarizó con las víctimas y sus familiares, y sostuvo que como jefa de Gobierno 
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desarrollaron protocolos de prevención y atención que son indispensables en sismos y otros 
fenómenos naturales. [EXCÉLSIOR / p5] 

Xóchitl rechaza críticas por título de licenciatura.- La senadora Xóchitl Gálvez aclaró que ella no hizo 
una tesis para titularse sino un reporte de trabajo profesional en el que explica tres casos que 
desarrolló con tecnologías diferentes, donde retoma siete párrafos del programa de cambio 
climático del gobierno federal y de manuales de funcionamiento de los equipos técnicos, que no 
requieren de citas formales como una tesis. “Ya dijeron que no soy indígena, que no vendí gelatinas, 
que mi casa no es mi casa y ahora que no soy ingeniera. La verdad es que el título lo obtuve por 
experiencia profesional y ese título se basa en presentar casos que demuestran que tienes 
experiencia como ingeniera”, apuntó. [EXCÉLSIOR / p5] 

SENADO 

Plantean dar lugar en el Senado a expresidentes.- Desde la bancada de Morena en el Senado de la 
República, se planteó reformar el artículo 56 constitucional para otorgar una senaduría por 
ministerio de ley para los expresidentes, lo que no incluye al actual Ejecutivo en funciones, Andrés 
Manuel López Obrador. La propuesta la realizó el legislador Alejandro Rojas Diaz Durán, quien asumió 
el cargo luego de que Ricardo Monreal solicitó licencia a su cargo, y en ella refiere que entre los 
integrantes del Senado se pueden incluir a los expresidentes. [RAZÓN / p12] 

Oposición avala a la consejera.- Por mayoría de votos y con la oposición dividida, el Pleno del Senado 
eligió a Celia Maya García como integrante del Consejo de la Judicatura Federal y ocupará la vacante 
que dejó Loretta Ortiz Half. Morena, aliados y algunos senadores de oposición se impusieron con 70 
votos a favor para ratificar el nombramiento, el cual surgió de un acuerdo de la Junta de Coordinación 
Política. La oposición no pudo frenarlo, pues únicamente obtuvo 31 votos en contra y dos 
abstenciones. [HERALDO / p6] 

GOBIERNO 

AMLO enfila contra INE por foto de entrega del bastón.- El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador enfiló en contra del Instituto Nacional Electoral (INE), por haberle solicitado que "baje" de 
sus redes sociales oficiales una fotografía del acto de entrega del bastón de mando a Claudia 
Sheinbaum. "Ayer me pidieron, imagínense, los del INE, que yo bajara una foto en donde estoy 
entregando el bastón de mando a Claudia. ¿Qué tienen que ver ellos? Pero ¿por qué (es uso de 
recursos públicos para un acto)? Esto lo hice como a las nueve y media de la noche" y fuera de Palacio 
Nacional, declaró. [RAZÓN / p5] 

Gobierno se declara listo para atender grandes emergencias.- La titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodriguez, aseguró que el Gobierno de México 
está listo, con todas sus capacidades, para actuar en caso de un evento de emergencia o desastre 
natural de gran magnitud. En conferencia de prensa, tras la realización del simulacro 2023, que tuvo 
lugar ayer, dijo que es un esfuerzo del Gobierno de México, de estados, municipios y del sector 
privado, pues lo que se busca es que la gente sepa cómo actuar en caso de un sismo, en sus hogares, 
trabajos, escuela o en la vía pública. [RAZÓN / pp-p11] 
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JUDICIAL 

Extradición ilegal, acusan.- La extradición de Ovidio Guzmán López fue ilegal y viola sus derechos 
fundamentales, aseguró su defensa, en respuesta al presidente Andrés Manuel López Obrador. Los 
abogados Alberto Díaz Mendieta y Juan Humberto Ledezma dijeron que no se cumplió con el 
procedimiento de extradición establecido y que no hubo ninguna solicitud de amparo. Indican que 
esto vulneró su derecho a un recurso judicial efectivo y el marco jurídico aplicable en materia de 
extradición. [HERALDO / p12] 

SEGURIDAD 

En agosto, descenso de 19% en homicidios dolosos.- El mes de agosto tuvo una baja de 19.2 por 
ciento en el número de homicidios dolosos, respecto del inicio de la administración, reportó Rosa 
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, durante la conferencia del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo con los datos que presentó, como parte del 
informe quincenal de seguridad, el mes pasado cerró con 2 mil 483 casos, respecto de 2 mil 464 en 
julio. “Se trata del mes de agosto más bajo de los últimos seis años”, dijo. [FINANCIERO / pp-p38] 

Golpes al crimen suman 1.8 billones de pesos.- En casi cinco años, la Secretaría de Marina y fuerzas 
federales (Ejército, Guardia Nacional) han desmantelado laboratorios clandestinos, asegurado 
metanfetaminas y decomisado precursores químicos que han impactado en 18 billones de pesos las 
finanzas de grupos del crimen organizado. En la mañanera, el secretario de Marina, Rafael Ojeda, 
señaló que, tan sólo del 1 de diciembre de 2018 al 18 de septiembre de 2023, se aseguraron dos mil 
67 laboratorios clandestinos, 151.48 toneladas de metanfetaminas y mil 330.37 toneladas de 
sustancias químicas. [HERALDO / pp-p4] 

GENERAL 

La migración satura estancias y colapsa ruta ferroviaria a EU.- La saturación de estancias migratorias 
por la llagada masiva de personas de Centroamérica y el Caribe ha provocado el encierro de 60 trenes 
de Ferromex -equivalentes a mil 800 camiones en rutas hacia el norte del país- ante el temor de que 
los viajeros usen ese medio para dirigirse a EU, mientras que autoridades reportan indocumentados 
varados en Irapuato, Aguascalientes, Torreón y Ciudad Juárez. [MILENIO / pp-p4-p5] 

ECONOMÍA 

Debe ser el nearshoring palanca de desarrollo.- La tendencia de empresas como Telsa y Mercedes 
Benz, de abrir fábricas en el país para aprovechar la cercanía al mercado de consumo más grande del 
mundo, le da a México una oportunidad para desarrollar su industria manufacturera. Por ello, Diana 
Alarcón, coordinadora general y de Asuntos Internacionales del GCDMX, consideró que México 
debería beneficiarse de la relocalización para implementar políticas que mejoren las condiciones. Sus 
comentarios son una ventana del pensamiento de Claudia Sheinbaum, pues es una de sus más 
cercanas. [FINANCIERO / pp-p4] 

Economía crece a menor ritmo en agosto: INEGI.- La economía mexicana continuó creciendo, pero 
todo apunta a que será a un menor ritmo a partir de esta segunda mitad del año, en línea con lo 
esperado por el mercado. El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) del INEGI apunta 
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a un crecimiento anual de 3.4 por ciento en agosto, que sería el más bajo de los últimos tres meses. 
En la actividad industrial se anticipa un crecimiento anual de 4.8 por ciento en agosto, desde el 4.9 
por ciento de julio, mientras que en los servicios se prevén avances de 2.8 y 2.7 por ciento en el 
mismo periodo, señal de la resiliencia de este sector. [FINANCIERO / pp-p7] 

INTERNACIONAL 

Biden: ningún país estará seguro si Ucrania cae ante Rusia.- El mundo debe permanecer unido en 
la defensa de Ucrania contra la agresión rusa, porque “ninguna nación puede estar segura si 
permitimos que el país sea dividido”, afirmó Joe Biden, presidente de Estados Unidos. Al comparecer 
en la 78ª Asamblea General de la ONU, agregó que “Rusia cree que el mundo se cansará y le permitirá 
brutalizar a Ucrania sin consecuencias. Pero les pregunto esto: si abandonamos los principios básicos 
de la Carta de las Naciones Unidas para apaciguar a un agresor, ¿puede cualquier Estado miembro 
sentirse seguro de que está protegido?”, dijo Biden. [FINANCIERO / p26] 

Hackean Corte de La Haya.- La Corte Penal Internacional (CPI) declaró que su sistema informático 
fue vulnerado, un ataque en una institución que cuenta con datos sobre crímenes de guerra. “A fines 
de la semana pasada, los servicios de la CPI detectaron una actividad anómala que afectó sus 
sistemas de información”, dijo el tribunal en un comunicado. Los documentos altamente sensibles 
de la CPI pueden incluir desde pruebas penales hasta nombres de testigos protegidos. Sin embargo, 
el tribunal no reveló a qué parte de sus sistemas se había accedido. [EXCÉLSIOR / pp-p24] 
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La Cámara de Diputados conducirá sus relaciones con 

institucionalidad, como lo demanda la ley: diputada 

Marcela Guerra 

La diputada Marcela Guerra Castillo aseguró que la presidencia de la Mesa Directiva siempre resguardará 

la digna representación de la Cámara de Diputados, actuará con la pulcritud que instruye la división de 

poderes en el sistema republicano y conducirá las relaciones de este órgano del Congreso de la Unión 

con la institucionalidad que la ley demanda. La presidenta de la Mesa Directiva expresó lo anterior luego 

de que la diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) le preguntara si fue invitada por parte del Ejecutivo a la 

ceremonia por el 176 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, al Grito de la Independencia 

el 15 de septiembre y al desfile militar del 16 de septiembre.  

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-conducira-sus-relaciones-con-institucionalidad-como-lo-demanda-la-ley-

diputada-marcela-guerra/ 
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Asegura presidenta de la Cámara de Diputados actuará con pulcritud 

 

La diputada Marcela Guerra Castillo aseguró que la 

presidencia de la Mesa Directiva siempre resguardará la 

digna representación de la Cámara de Diputados, 

actuará con la pulcritud que instruye la división de 

poderes en el sistema republicano y conducirá las 

relaciones de este órgano del Congreso de la Unión con 

la institucionalidad que la ley demanda.  

En comunicado de prensa, la presidenta de la Mesa 

Directiva expresó lo anterior luego de que la diputada 

Elizabeth Pérez Valdez (PRD) le preguntara si fue invitada por parte del Ejecutivo a la ceremonia por el 

176 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, al Grito de la Independencia el 15 de 

septiembre y al desfile militar del 16 de septiembre. 

La diputada Guerra Castillo manifestó que “esta presidencia no fue invitada”. 

En la sesión presencial, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, le tomó 

protesta como diputada federal e integrante de la LXV Legislatura a Ma. Cristina Vargas Osnaya 

(Distrito 4-Estado de México). 

Vargas Osnaya es suplente de la diputada con licencia Nelly Minerva Carrasco Godínez (Morena). 

Además, en votación económica, el Pleno aprobó la licencia por tiempo indefinido del diputado Marcos 

Rosendo Medina Filigrana (Morena-Distrito 1-Tabasco), para separarse de sus funciones legislativas a 

partir del 21 de septiembre. 

https://www.quadratin.com.mx/politica/asegura-presidenta-de-la-camara-de-diputados-actuara-con-

pulcritud/  
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Marcela Guerra 

La diputada Marcela Guerra Castillo aseguró que la presidencia de la Mesa Directiva siempre resguardará 
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La Cámara de Diputados conducirá sus 
relaciones con institucionalidad, como lo 
demanda la ley: diputada Marcela Guerra 

 

Boletín No. 4960 

• Ma. Cristina Vargas Osnaya rindió protesta como diputada federal  

• El Pleno concedió licencia al diputado Marcos Rosendo Medina Filigrana 

La diputada Marcela Guerra Castillo aseguró que la presidencia de la Mesa Directiva siempre 

resguardará la digna representación de la Cámara de Diputados, actuará con la pulcritud que 

instruye la división de poderes en el sistema republicano y conducirá las relaciones de este órgano 

del Congreso de la Unión con la institucionalidad que la ley demanda. 

La presidenta de la Mesa Directiva expresó lo anterior luego de que la diputada Elizabeth Pérez 

Valdez (PRD) le preguntara si fue invitada por parte del Ejecutivo a la ceremonia por el 176 

Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, al Grito de la Independencia el 15 de 

septiembre y al desfile militar del 16 de septiembre.   

La diputada Guerra Castillo manifestó que “esta presidencia no fue invitada”.  

Toma de protesta de diputada  

En la sesión presencial, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, le 

tomó protesta como diputada federal e integrante de la LXV Legislatura a Ma. Cristina Vargas 

Osnaya (Distrito 4-Estado de México). 

Vargas Osnaya es suplente de la diputada con licencia Nelly Minerva Carrasco Godínez (Morena).  

Licencia de diputado 

Además, en votación económica, el Pleno aprobó la licencia por tiempo indefinido del diputado 

Marcos Rosendo Medina Filigrana (Morena-Distrito 1-Tabasco), para separarse de sus funciones 

legislativas a partir del 21 de septiembre. 
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Participan más de 2 mil personas en simulacro en Cámara de 

Diputados 

 

En el simulacro de sismo que se realizó en la Cámara de 

Diputados participaron dos mil 536 personas, de 

aproximadamente siete mil que conforman la población en el 

recinto legislativo, informó la presidenta de la Mesa 

Directiva, Marcela Guerra (PRI). 

Al dar el reporte de la hipótesis del movimiento con 

magnitud 8, la legisladora detalló que en el ejercicio 

participaron también 152 brigadistas, 75 agentes de resguardo y seguridad, 35 elementos de 

Protección Civil, 17 de empresas privadas y 52 empleados con discapacidad. 

La evacuación, indicó, se llevó a cabo en 3:40 minutos. 

Por su parte, la secretaria general de la Cámara, Graciela Báez, precisó que la participación de menos 

de la mitad del personal se debió a que no estaban en ese momento en las instalaciones. 

Respecto a la seguridad de los edificios que integran el recinto legislativo, aseguró que se encuentran 

en buenas condiciones y reciben mantenimiento periódicamente. 

“Los edificios se encuentran en buen estado, fueron renivelados el B y H como consecuencia del sismo 

de 2017 y ya están en perfectas condiciones. 

“Ahorita como estamos, estamos bien, no nos preocupa nada, tenemos los dictámenes de los DRO”, 

aseveró Báez. 

https://www.24-horas.mx/2023/09/19/participan-mas-de-2-mil-personas-en-simulacro-en-camara-de-

diputados/  
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Las instalaciones de Cámara de Diputados están en perfectas 

condiciones 

Con la participación de más de dos mil 500 personas, 

la Cámara de Diputados se sumó al simulacro 

nacional en conmemoración de los sismos de 1985 y 

2017, el cual arrojó un saldo blanco, ya que durante 

el desalojo no se registraron incidentes. 

Sin embargo, minutos antes de que sonara la alerta 

sísmica cientos de personas ya se encontraban en las 

áreas de seguridad, principalmente en la explanada 

central del recinto legislativo de San Lázaro y el salón 

de plenos lucía vacío, por lo que en el desalojo no participaron todos los presentes. 

La presidenta de la Mesa Directiva de Cámara de Diputados, la priista Marcela Guerra y la secretaria 

general, Graciela Báez Ricardez, aseguraron que las instalaciones se encuentran en perfectas 

condiciones. 

Informaron que en el simulacro participaron 152 brigadistas, 75 elementos de resguardo y seguridad, 

35 elementos de protección civil, 17 elementos de empresas externas, que se encargaron de desalojar 

todos los edificios que componen el complejo parlamentario. 

La líder camaral indicó que la evacuación de todos los edificios se realizó en tres minutos con 40 

segundos; es decir, en tiempo y forma. 

Por su parte, la secretaria general dio a conocer que los edificios B y H que resultaron los más 

afectados en los sismos del 2017 ya fueron renivelados y se encuentran en perfectas condiciones, de 

acuerdo con los dictámenes de DROs. 

“Ya se informó a la Junta de Coordinación Política para que todos los coordinadores parlamentarios 

estén bien informados de que las instalaciones se encuentran en perfectas condiciones. 

“No nos preocupa, siempre se está trabajando en mantenimientos, ya se reportó a la Junta de 

Coordinación Política y no es un tema que preocupe en estos momentos”, insistió Graciela Báez. 

https://www.capitalmexico.com.mx/cdmx/las-instalaciones-de-camara-de-diputados-estan-en-

perfectas-condiciones/  

https://www.capitalmexico.com.mx/cdmx/las-instalaciones-de-camara-de-diputados-estan-en-perfectas-condiciones/
https://www.capitalmexico.com.mx/cdmx/las-instalaciones-de-camara-de-diputados-estan-en-perfectas-condiciones/
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Diputados federales se suman al Simulacro Nacional de este 19 de 

septiembre de 2023 

 

La Cámara de Diputados participó en el simulacro 

de sismo organizado por las autoridades federales 

y capitalinas, en recuerdo de los temblores 

registrados en 1985 y 2017, que provocaron daños 

en la zona centro y el sureste del país.  

En el supuesto de un terremoto de magnitud 8, 

originado en costas de Acapulco, Guerrero, en el 

recinto parlamentario se movilizaron más de dos 

mil 700 personas, incluyendo personal de 

seguridad, resguardo, brigadistas, legisladores, trabajadores y visitantes. 

La presidenta de la Mesa Directiva (Marcela Guerra) indicó que el desalojo de oficinas y pasillos, 

también hipotéticamente, se habría llevado a cabo en tres minutos con 40 segundos. 

Detalló que el saldo del ejercicio fue “blanco”, no hubo incidencias médicas ni otros percances por 

atender. 

Acompañada por la secretaria general de la Cámara, Graciela Báez, la diputada Guerra Castillo aseguró 

que la infraestructura del Palacio Legislativo se encuentra en buen estado, tras las afectaciones y 

hundimientos registrados en los edificios B y H, en 2017. 

Indicó que los inmuebles del conjunto parlamentario están en “perfectas condiciones”, de acuerdo con 

los dictámenes de los Directores Responsables de Obra (DRO).   

Cuestionada respecto a la evaluación hecha por el Instituto Politécnico Nacional (IPN), que alertó sobre 

los daños estructurales en el edificio A de la Cámara, donde se encuentra el Salón de Sesiones, la 

congresista indicó que se está trabajando en la rehabilitación del mismo. 

No obstante, la secretaria Báez Ricárdez añadió que esos señalamientos son producto del 

“radiopasillo”, es decir, la edificación se encuentra en buenas condiciones y no representa una 

preocupación. Indicó que si se llegase a presentar un terremoto de alta intensidad, superior a una 

magnitud 10, “muchos edificios en la Ciudad de México se caerían, no nada más éste”. 
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La edificación está permanentemente en labores de mantenimiento y no hay preocupación sobre su 

estado físico, insistió la funcionaria. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/19/diputados-federales-se-suman-al-simulacro-nacional-de-

este-19-de-septiembre-de-2023-607264.html  

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/19/diputados-federales-se-suman-al-simulacro-nacional-de-este-19-de-septiembre-de-2023-607264.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/19/diputados-federales-se-suman-al-simulacro-nacional-de-este-19-de-septiembre-de-2023-607264.html
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En orden y sin incidencias, Senado y Cámara de Diputados participan 

en Simulacro Nacional 2023 

 

Con la participación de más de cuatro mil 

trabajadores, tanto en la Cámara de Diputados y 

de Senadores, se llevó a cabo el Simulacro 

Nacional 2023 en México.  

En la explanada central del recinto legislativo de 

San Lázaro se concentraron trabajadores que 

fueron dirigidos por más de 200 brigadistas, 

personal de Protección Civil, de seguridad y 

resguardo de la misma Cámara con apoyo de 

intérpretes en lengua de señas mexicano. 

También se concentraron aquí más de 50 personas con alguna discapacidad. 

En total se desalojaron 9 edificios, con saldo de cero incidencias médicas, reportó la presidenta de la 

Cámara, Marcela Guerra. 

“Participación de intérpretes de la lengua de señas mexicano, la participación de 152 brigadistas, 75 

agentes de resguardo y seguridad, 35 de personal de protección civil, 17 elementos de empresas 

externas, 52 empleados con discapacidad, 2,536 reunión de externos, se reportan cero incidencias 

médicas”. 

Por su parte, la Cámara Alta fue desocupada en un tiempo de 5 minutos y 17 segundos en el simulacro 

nacional de un sismo de 8 grados de magnitud con origen en la costa de Acapulco Guerrero. En total 

fueron desalojadas mil 500 personas entre senadores y personal administrativo y operativo de la sede 

parlamentaria. “Nos habla de lo acertado que ha sido esta cultura de protección que se ha tomado 

después del sismo del 85, por lo tanto, estamos satisfechos de la actividad, estamos comprometidos 

con seguirlo fortaleciendo en la cultura y hábito sobre todo de quienes viven en ciudades tan grandes 

como esta que tiene edificios y conglomerados de gente trabajando en un mismo lugar”. 

Legisladores y trabajadores estuvieron concentrados en el punto de seguridad designado, el parque 

Luis Pasteur ubicado en la esquina de Reforma e Insurgentes. De acuerdo con el presidente de la Junta 
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de Coordinación Política de la Cámara Alta, Óscar Eduardo Ramírez Aguilar, estos ejercicios han 

fortalecido la cultura de la prevención. 

https://www.unotv.com/nacional/senado-y-camara-de-diputados-participan-en-simulacro-nacional-

2023/   
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Tomaron parte dos mil 536 personas que asisten 

cotidianamente al Palacio Legislativo 
La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General y las direcciones generales de Resguardo y 

Seguridad y de Protección Civil, participó en el Segundo Simulacro Nacional 2023, el cual tuvo una 

hipótesis de un sismo de magnitud 8.0 en la escala Richter con epicentro en Acapulco, Guerrero. El 

simulacro dio comienzo a las 11:00 horas, cuando los cuerpos de protección civil y de seguridad, así como 

los brigadistas siguieron el procedimiento general de evacuación, el cual inició desde la activación de la 

alerta. Al emitir el reporte, la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, informó 

que la hipótesis del sismo fue de 8.0 grados en una localización de Acapulco, Guerrero, en la parte 

Oriente, con una profundidad de 8 kilómetros y percibido ampliamente en la zona centro de México. 

 

https://hojaderutadigital.mx/tomaron-parte-dos-mil-536-personas-que-asisten-cotidianamente-al-palacio-legislativo-en-su-

ejecucion-intervinieron-interpretes-de-la-lengua-de-senas-mexicana-262-elementos-de-resguardo-seguridad-pr/ 
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La Cámara de Diputados participó en el Segundo Simulacro 

Nacional 2023 

La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General y las direcciones generales de Resguardo y 

Seguridad y de Protección Civil, participó en el Segundo Simulacro Nacional 2023, el cual tuvo una 

hipótesis de un sismo de magnitud 8.0 en la escala Richter con epicentro en Acapulco, Guerrero. El 

simulacro dio comienzo a las 11:00 horas, cuando los cuerpos de protección civil y de seguridad, así como 

los brigadistas siguieron el procedimiento general de evacuación, el cual inició desde la activación de la 

alerta. Al emitir el reporte, la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, informó 

que la hipótesis del sismo fue de 8.0 grados en una localización de Acapulco, Guerrero, en la parte 

Oriente, con una profundidad de 8 kilómetros y percibido ampliamente en la zona centro de México. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-camara-de-diputados-participo-en-el-segundo-simulacro-nacional-2023/ 
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Cámara de Diputados participa en el Segundo Simulacro 

Nacional 2023 
La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General y las direcciones generales de Resguardo y 

Seguridad y de Protección Civil, participó en el Segundo Simulacro Nacional 2023, el cual tuvo una 

hipótesis de un sismo de magnitud 8.0 en la escala Richter con epicentro en Acapulco, Guerrero. El 

simulacro dio comienzo a las 11:00 horas, cuando los cuerpos de protección civil y de seguridad, así como 

los brigadistas siguieron el procedimiento general de evacuación, el cual inició desde la activación de la 

alerta. Al emitir el reporte, la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, informó 

que la hipótesis del sismo fue de 8.0 grados en una localización de Acapulco, Guerrero, en la parte 

Oriente, con una profundidad de 8 kilómetros y percibido ampliamente en la zona centro de México. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/09/19/camara-de-diputados-participa-en-el-segundo-simulacro-nacional-2023/ 
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La Cámara de Diputados participó en el 
Segundo Simulacro Nacional 2023 

 

Boletín No. 4956 

• Tomaron parte dos mil 536 personas que asisten cotidianamente al Palacio Legislativo 

• En su ejecución intervinieron intérpretes de la Lengua de Señas Mexicana, 262 elementos de 

resguardo, seguridad, protección civil y brigadistas 

La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General y las direcciones generales de 

Resguardo y Seguridad y de Protección Civil, participó en el Segundo Simulacro Nacional 2023, el 

cual tuvo una hipótesis de un sismo de magnitud 8.0 en la escala Richter con epicentro en 

Acapulco, Guerrero. 

El simulacro dio comienzo a las 11:00 horas, cuando los cuerpos de protección civil y de seguridad, 

así como los brigadistas siguieron el procedimiento general de evacuación, el cual inició desde la 

activación de la alerta. 

Al emitir el reporte, la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, informó que 

la hipótesis del sismo fue de 8.0 grados en una localización de Acapulco, Guerrero, en la parte 

Oriente, con una profundidad de 8 kilómetros y percibido ampliamente en la zona centro de 

México.  

Agregó que los daños hipotéticos fueron muy fuertes en los estados de Guerrero, Oaxaca y 

Morelos, por lo que la vivienda, infraestructura, edificios históricos, instalaciones estratégicas y 

líneas vitales quedaron dañadas. 

Detalló que, en este Segundo Simulacro Nacional, participaron intérpretes de la Lengua de Señas 

Mexicana, 152 brigadistas, 75 agentes de la Dirección de Resguardo y Seguridad, 35 de la Dirección 

de Protección Civil, 17 elementos de empresas externas, 52 empleados con discapacidad, así como 

dos mil 536 personas que asisten cotidianamente a la Cámara de Diputados. 

Añadió que se reportó cero incidencias médicas y la evacuación se realizó en tiempo y forma en 3 

minutos con 40 segundos. 
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Graciela Báez Ricárdez, Secretaria General de la Cámara de Diputados, expuso que el día de hoy 

se entregó a los integrantes de la Junta de Coordinación Política un informe donde se especifica 

que las instalaciones de este recinto se encuentran en perfectas condiciones. 

El director de Protección Civil de la Cámara de Diputados, Isaac Valencia Fornaguera, apuntó que 

este es un ejercicio único, pues se conjuntaron varias actividades propias de la prevención y de 

protección civil, por lo que reconoció y agradeció la participación de brigadistas y a los intérpretes 

de la Lengua de Señas Mexicana. 

Durante este simulacro, se instalaron cinco puntos de ejercicios de atención a emergencias; el 

primero, en el área de jardines, donde se estableció un escenario de combate a incendio 

declarado; el segundo, en la garita de acceso peatonal en la puerta 1, el cual consistió en auxiliar 

la pérdida de estado de conciencia. 

En el tercer punto, ubicado en la explanada Eduardo Neri, se dio una respuesta a emergencia 

hipotética de paro cardiaco y el quinto punto, localizado en el pasillo de interconexión de edificios 

E y F, se manejó un acto hipotético de control de fuego incipiente y daño estructural. 
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Cámara de Diputados recibe y turna a comisiones 14 

minutas del Senado; Combate a la discriminación, deporte, 

justicia, entre otras 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados recibió y turnó a comisiones 14 minutas del Senado de la 

República, en temas de combate a la discriminación y odio racial, delitos contra mujeres embarazadas, 

actualización de denominaciones, administración de justicia, lenguas indígenas nacionales, acciones de 

la Comisión Permanente, difusión  de información del Congreso de la Unión, deporte y Mipymes. 

 

http://www.mipuntodevista.com.mx/camara-de-diputados-recibe-y-turna-a-comisiones-14-minutas-del-senado-combate-a-la-

discriminacion-deporte-justicia-entre-otras/ 

http://www.mipuntodevista.com.mx/camara-de-diputados-recibe-y-turna-a-comisiones-14-minutas-del-senado-combate-a-la-discriminacion-deporte-justicia-entre-otras/
http://www.mipuntodevista.com.mx/camara-de-diputados-recibe-y-turna-a-comisiones-14-minutas-del-senado-combate-a-la-discriminacion-deporte-justicia-entre-otras/
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Cámara de Diputados recibe y turna a 
comisiones 14 minutas del Senado 

 

Boletín No. 4958 

• La Mesa Directiva da trámite a comunicaciones de senadoras, senadores, dependencias y 

congresos locales 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados recibió y turnó a comisiones 14 minutas del Senado 

de la República, en temas de combate a la discriminación y odio racial, delitos contra mujeres 

embarazadas, actualización de denominaciones, administración de justicia, lenguas indígenas 

nacionales, acciones de la Comisión Permanente, difusión de información del Congreso de la 

Unión, deporte y Mipymes. 

La primera adiciona el artículo 149 Quáter al Código Penal Federal, relativa a eliminar cualquier 

forma de discriminación y odio racial, así como establecer un tipo penal que sancione estas 

conductas. Se envió a la Comisión de Justicia. 

Otra, adiciona un último párrafo a diversas disposiciones del Código Penal Federal, para aumentar, 

hasta en una mitad más, las penas establecidas para los delitos de lenocinio, intimidación, abuso 

sexual, violación, amenazas y lesiones, cuando la víctima esté embarazada al momento de la 

comisión del ilícito. Fue turnada a la Comisión de Justicia. 

Una más, reforma diversas disposiciones del Código Federal de Procedimientos Civiles, sobre la 

actualización de la denominación de Procuraduría General de la República por el de Fiscalía 

General de la República. Será analizada por la Comisión de Justicia. 

A la Comisión de Justicia se remitió minuta que reforma los artículos 254, 395, 414, 416 y 420 

Quáter del Código Penal Federal, en materia de delitos contra el consumo, riqueza nacional, 

patrimonio y cuidado del medio ambiente. 

La minuta que reforma el artículo 102 de la Ley Nacional de Ejecución Penal, a fin de establecer 

que el juez o tribunal que haya causado ejecutoria una sentencia la remita de manera inmediata 

al órgano jurisdiccional de ejecución y a la autoridad penitenciaria, para evitar que un sentenciado 

se sustraiga de la acción de la justicia, se canalizó a la Comisión de Justicia. 
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Otra minuta reforma la fracción XXVIII, el tercer párrafo y adiciona un cuarto párrafo, 

recorriéndose el subsecuente al artículo 225, y adiciona un artículo 225 Bis al Código Penal Federal, 

en materia de delitos cometidos contra la administración de justicia, en cuanto a la filtración de 

imágenes o difusión de información de víctimas de feminicidios o ilícitos sensibles relacionados 

con la violencia de género. Se turnó a la Comisión de Justicia. 

Se remitió a la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos la minuta que adiciona una 

fracción XVI al artículo 13 de la Ley General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas, a 

efecto de promover la preservación, revitalización, enseñanza, difusión y uso de las lenguas 

indígenas nacionales a través de herramientas tecnológicas, programas, aplicaciones y 

plataformas electrónicas, o cualquier otro avance tecnológico. 

Tres minutas fueron canalizadas a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas 

Parlamentarias. Una de ellas, reforma el artículo 175 del Reglamento para el Gobierno Interior del 

Congreso General, con la intención de que la Comisión Permanente nombre, a propuesta de la 

Mesa Directiva y por mayoría de votos, una comisión que atienda los asuntos en materia de salud. 

Otra, adiciona un numeral 2 al artículo 139 de la Ley Orgánica del Congreso General, a fin de que 

los portales de Internet, las aplicaciones en Internet y los contenidos digitales desarrollados que 

contengan información relevante de ambas Cámaras sean completamente accesibles para 

personas con diferentes tipos de discapacidad, para lo cual se deberán considerar los estándares 

nacionales e internacionales en la materia. 

Una más, adiciona un numeral 3 al artículo 3º de la Ley Orgánica del Congreso General, para que 

las Cámaras y la Comisión Permanente puedan establecer medios y mecanismos electrónicos para 

remitir documentos, acuerdos, resoluciones o cualquier comunicación oficial relacionada con el 

ejercicio de sus funciones, mediante el uso de las tecnologías de la información y comunicación, 

que incluyan dispositivos que garanticen la seguridad de la información, de la red y de la operación 

del servicio, teniendo plena validez jurídica. 

La minuta que reforma el primer párrafo del artículo 3, la fracción IV del artículo 7, el artículo 10 y 

las fracciones I y II del artículo 28 de la Ley Orgánica de la Procuraduría Federal de la Defensa del 

Contribuyente, y la fracción II del artículo 55, la fracción I del artículo 59, el primer párrafo del 

artículo 153, el párrafo tercero del artículo 343, la fracción I del artículo 612 y las fracciones I, II y 

III del artículo 617 del Código Federal de Procedimientos Civiles, en cuanto a la actualización de la 

Unidad de Medida y Actualización, se turnó a las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público, 

y de Justicia.  
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A la Comisión de Hacienda y Crédito Público le fue turnada la minuta que reforma la fracción V del 

artículo 1o., las fracciones II y VI del artículo 2o., el primer párrafo del artículo 3o., la fracción II del 

artículo 14, la fracción III del artículo 16, el párrafo tercero del artículo 20, el artículo 20 Bis, el 

párrafo primero del artículo 31 y el segundo párrafo del artículo 37 de la Ley de Planeación, sobre 

la participación de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas. 

Una más, reforma la fracción XII del artículo 2 de la Ley General de Cultura Física y Deporte, que 

devuelve para los efectos de la fracción E del artículo 72 constitucional, referente a promover la 

inclusión de las personas con discapacidad en la cultura física y el deporte en todas sus 

modalidades y adaptaciones atendiendo al principio de no discriminación, de conformidad con lo 

establecido en la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad. Fue enviada a la 

Comisión de Deporte. 

La minuta que reforma el artículo 17, el párrafo primero y la fracción XIV del artículo 18, y las 

fracciones I y X del artículo 22 de la Ley para el Desarrollo de la Competitividad de la Micro, 

Pequeña y Mediana Empresa, que devuelve para los efectos de la fracción E del artículo 72 

constitucional, en materia de enfoque transversal, sectorial, regional y municipal medidas de 

apoyo para impulsar el desarrollo de la competitividad de las Mipymes, será analizada por la 

Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. 

Comunicaciones 

Además, la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados informó de la modificación 

de turno de la iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de Asentamientos 

Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, suscrita por la diputada María Elena 

Limón García (MC), el 6 de septiembre de 2023. Se mandó a la Comisión de Desarrollo Urbano y 

Ordenamiento Territorial, para dictamen, y a la Comisión de Zonas Metropolitanas, para opinión.  

Del Órgano Interno de Control del Instituto Nacional Electoral, se conoció el informe anual de 

gestión y resultados correspondiente al primer semestre de 2023. Se canalizó a las comisiones de 

Transparencia y Anticorrupción y de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público remitió la información relativa al pago de las 

participaciones a las entidades federativas correspondiente a agosto de 2023, desagregada por 

tipo de fondo y por entidad federativa, efectuando la comparación con agosto de 2022. Fue 

enviada a las comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta Pública. 
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La Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México remitió respuestas a tres puntos de acuerdo 

aprobados por la Cámara de Diputados. 

Del Congreso de la Ciudad de México se recibió iniciativa que reforma y adiciona diversas 

disposiciones de las leyes Federal del Trabajo, Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, 

del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Reglamentaria del 

Apartado B) del artículo 123 constitucional y del Seguro Social, para garantizar el derecho a la salud 

y la protección de los derechos laborales de las trabajadoras y los trabajadores. Será analizada por 

las Comisiones Unidas de Trabajo y Previsión Social y de Seguridad Social. 

Mientras que del Congreso de Chihuahua se dio cuenta de la iniciativa que reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de atención psicológica a personas 

migrantes en las estaciones migratorias. Fue enviada a la Comisión de Salud. 

La Comisión de Hacienda y Crédito Público analizará el proyecto de decreto por el que se reforman 

los artículos 2o.-B de la Ley del Impuesto al Valor Agregado y 139 de la Ley de la Industria Eléctrica, 

presentada por las y los senadores Sylvana Beltrones Sánchez, Manuel Añorve Baños, Claudia 

Edith Anaya Mota, Ángel García Yáñez, Verónica Martínez García, Jorge Carlos Ramírez Marín, 

Mario Zamora Gastélum, del grupo parlamentario del PRI, y Lilly Téllez y Damián Zepeda Vidales, 

del grupo parlamentario del PAN. 
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Hablante de lengua zoque emitió mensaje desde la tribuna 

de la Cámara De Diputados 

En sesión presencial de la Cámara de Diputados, José Trinidad Cordero Jiménez, hablante de lengua 

zoque, pidió a diputadas y diputados legislar con la comunidad y no desde la comodidad; es decir, poner 

ojos, tacto, oídos y sentir a favor de los pueblos originarios.  La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, dijo que José Trinidad Cordero Jiménez es originario de Chapultenango, Chiapas, 

investigador y escritor de la lengua zoque, licenciado en Lengua y Cultura por la Universidad Intercultural 

del estado de Tabasco, cursó la maestría y doctorado en estudios Mesoamericanos en la Universidad 

Nacional Autónoma de México. Además, es autor de diversos libros y coautor de poemas. 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zoque-emitio-mensaje-desde-la-tribuna-de-la-camara-de-diputados-jose-

trinidad-cordero-jimenez-pidio-legislar-con-la-comunidad/ 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zoque-emitio-mensaje-desde-la-tribuna-de-la-camara-de-diputados-jose-trinidad-cordero-jimenez-pidio-legislar-con-la-comunidad/
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Hablante de lengua zoque emitió mensaje desde la tribuna 

de la Cámara De Diputados 

En sesión presencial de la Cámara de Diputados, José Trinidad Cordero Jiménez, hablante de lengua 

zoque, pidió a diputadas y diputados legislar con la comunidad y no desde la comodidad; es decir, poner 

ojos, tacto, oídos y sentir a favor de los pueblos originarios.  La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, dijo que José Trinidad Cordero Jiménez es originario de Chapultenango, Chiapas, 

investigador y escritor de la lengua zoque, licenciado en Lengua y Cultura por la Universidad Intercultural 

del estado de Tabasco, cursó la maestría y doctorado en estudios Mesoamericanos en la Universidad 

Nacional Autónoma de México. Además, es autor de diversos libros y coautor de poemas. 

 
https://www.nuevomexicoplural.com/hablante-de-lengua-zoque-emitio-mensaje-desde-la-tribuna-de-la-camara-de-diputados/ 
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Hablante de lengua zoque emitió mensaje desde 
la tribuna de la Cámara de Diputados 

 

Boletín No. 4957 

• José Trinidad Cordero Jiménez pidió legislar con la comunidad  

 En sesión presencial de la Cámara de Diputados, José Trinidad Cordero Jiménez, hablante de 

lengua zoque, pidió a diputadas y diputados legislar con la comunidad y no desde la comodidad; 

es decir, poner ojos, tacto, oídos y sentir a favor de los pueblos originarios. 

Dijo que no basta con promover o preservar las lenguas, sino que se deben conocer los espacios 

y territorios de las lenguas, reconocer las diferencias que coexisten en las comunidades por la falta 

de infraestructura, servicios públicos y oportunidades, así como saber las razones por las que 

luchan, resisten y permanecen los pueblos originarios. 

Al participar como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de 

las lenguas indígenas nacionales, afirmó que las lenguas son las fortalezas cotidianas que enlazan 

la convivencia, la colectividad, la memoria, la historia y, sobre todo, la hermandad. “No puede 

haber pueblos sin lenguas”. 

Precisó que no puede existir una nación que deja morir su esencia, su corazón, su sangre y a los 

pueblos originarios. “Creo con solidez que la fortaleza de México está en sus lenguas, en sus 

pueblos indígenas. En las lenguas indígenas está el pasado, el presente y el futuro de México. Por 

ello, tomo la tribuna para manifestar el sentir y pensar de nuestras hermanas y nuestros 

hermanos zoques”. 

José Trinidad Cordero llamó a seguir promoviendo las lenguas originarias, pero en el contexto de 

la comunidad, desde nuestras trincheras y territorios, a través de festivales o programas culturales 

que nos lleven a repensar el valor de las lenguas con la comunidad, y no en las fronteras o 

periferias citadinas que siguen fomentando la separación entre las instituciones gubernamentales 

y la comunidad.  

Por ejemplo, relató, en la región norte de Chiapas, donde se concentra la mayoría de los últimos 

hablantes, no existen museos, casas de cultura ni actividades para promover la lengua y la cultura 

zoque.  
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En ese sentido, propuso una casa o un centro de iniciación artística y educativa para la lengua y la 

cultura zoque en Chapultenango, Chiapas, o un museo interactivo de los zoques, con la finalidad 

de presentar su palabra, pensar y sentir oculto e invisibilizado y dejar de ser sólo preocupaciones 

estadísticas o de “expertos” para convertirlos en protagonistas y autores de su propia historia. 

Consideró vital seguir preservando y protegiendo a las lenguas originarias, pero “necesitamos que 

las instituciones educativas sean incentivadas y capacitadas con enfoques pedagógicos 

comunitarios y que también obtengan una mayor remuneración aquellos docentes 

comprometidos con la práctica de la educación bilingüe e intercultural, es decir un mayor 

presupuesto a la educación bilingüe”.  

Agradeció a la Cámara de Diputados, a los representantes y a la Comisión de Pueblos Indígenas la 

gran oportunidad de dejar constancia de su voz. “En nombre de los pueblos zoques y en nombre 

de nuestros padres-abuelos y madres-abuelas que nos dieron voz, hoy tengo el honor de decir 

unas palabras que sirvan de semilla para futuras generaciones”. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, dijo que José Trinidad 

Cordero Jiménez es originario de Chapultenango, Chiapas, investigador y escritor de la lengua 

zoque, licenciado en Lengua y Cultura por la Universidad Intercultural del estado de Tabasco, cursó 

la maestría y doctorado en estudios Mesoamericanos en la Universidad Nacional Autónoma de 

México. Además, es autor de diversos libros y coautor de poemas. 

 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Desfilarán órganos autónomos, gobernadores y alcaldes en San Lázaro 

para tratar presupuestos 2024 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara 

de Diputados planea un calendario de reuniones con 

titulares de órganos autónomos, gobernadores y 

alcaldes, durante septiembre, octubre y hasta antes del 

15 de noviembre, para analizar sus solicitudes 

presupuestales para 2024, informó su presidente, Jorge 

Romero Herrera (PAN).  

Detalló que buscarán dialogar con la ministra presidenta 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

Norma Lucia Piña Hernández, y “a todas las y los ministros que quieren acompañar a su titular”. 

“Nosotros estamos calculando recibir de aquí al 15 de noviembre, que es el límite legal para aprobar el 

presupuesto, todo el Paquete Económico, estamos previendo recibir a todos aquellos órganos 

constitucionales autónomos interesados en venir a plantearnos sus solicitudes presupuestales, 

escucharlos, incluido el Poder Judicial Federal”, comentó. 

Refirió que ayer, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, y él se reunieron con el 

magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez 

Mondragón para tratar dicho asunto. 

“Ayer tuvimos la visita, tanto la Presidenta de la Mesa Directiva, la diputada Marcela Guerra, como yo 

en mi calidad de Presidente de la Junta de Coordinación Política, por parte del magistrado presidente 

Reyes Rodríguez, titular del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en donde 

empezamos a ver varios temas, uno en particular su, pues lo que va a empezar a hacer el sano 

acercamiento por parte de los titulares de muchos organismos de gobierno ante esta Cámara, para lo 

que habrá de ser el abordar y determinar finalmente su presupuesto”, explicó. 

Recordó que hace una semana acudió a la Cámara Baja la presidenta del Instituto Nacional Electoral 

(INE), Guadalupe Taddei, para abordar el tema del presupuesto que recibirán en 2024, para organizar 

la elección concurrente. 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Añadió que se buscará un acercamiento también con la titular del Instituto Nacional de Transparencia, 

Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desfilaran-organos-autonomos-gobernadores-y-alcaldes-en-

san-lazaro-para-tratar-presupuestos-2024/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desfilaran-organos-autonomos-gobernadores-y-alcaldes-en-san-lazaro-para-tratar-presupuestos-2024/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desfilaran-organos-autonomos-gobernadores-y-alcaldes-en-san-lazaro-para-tratar-presupuestos-2024/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Magistrado del TEPJF se reunió con presidentes de la Cámara y Jucopo 

para presentar su presupuesto 2024 

 

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez, se 

reunió con la presidenta de San Lázaro, Marcela Guerra y con el presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Jorge Romero, para presentarles el proyecto de presupuesto del organismo para el 2024. 

Reyes Rodríguez explicó que el propósito de la visita fue hacerle una presentación ejecutiva a la 

presidenta de la Cámara, así como al presidente de la Jucopo, del proyecto de presupuesto elaborado 

por el Tribunal Electoral. 

 

https://drive.google.com/file/d/1kIC3RYRN6fGBdlvng7u4ZGv4GNtaPAuh/view 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1kIC3RYRN6fGBdlvng7u4ZGv4GNtaPAuh/view
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Entrega TEPJF a Mesa Directiva y a Jucopo de la Cámara de 

Diputados proyecto de presupuesto 2024 
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes 
Rodríguez Mondragón, entregó su proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 a la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo y al presidente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo), Jorge Romero Herrera. 
 
https://hojaderutadigital.mx/entrega-tepjf-a-mesa-directiva-y-a-jucopo-de-la-camara-de-diputados-proyecto-de-
presupuesto-2024/ 
 

 
 

 

https://hojaderutadigital.mx/entrega-tepjf-a-mesa-directiva-y-a-jucopo-de-la-camara-de-diputados-proyecto-de-presupuesto-2024/
https://hojaderutadigital.mx/entrega-tepjf-a-mesa-directiva-y-a-jucopo-de-la-camara-de-diputados-proyecto-de-presupuesto-2024/
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Entrega TEPJF a Mesa Directiva y a Jucopo de la Cámara de 

Diputados proyecto de presupuesto 2024 
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes 
Rodríguez Mondragón, entregó su proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 a la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo y al presidente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo), Jorge Romero Herrera. 
 
 
https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38406 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38406
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Entrega TEPJF a Mesa Directiva y a Jucopo de la Cámara de 

Diputados proyecto de presupuesto 2024 

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes 

Rodríguez Mondragón, entregó su proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 a la presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo y al presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), Jorge Romero Herrera. 

 

https://efekto10.com/entrega-tepjf-a-mesa-directiva-y-a-jucopo-de-la-camara-de-diputados-proyecto-de-presupuesto-2024/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/entrega-tepjf-a-mesa-directiva-y-a-jucopo-de-la-camara-de-diputados-proyecto-de-presupuesto-2024/
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Defiende magistrado presupuesto del TEPJF 

El proyecto de presupuesto para 2024 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

es responsable, está justificado en su totalidad y, en términos reales, es 25 por ciento menor al proyecto 

del proceso electoral de 2018, afirmó su presidente Reyes Rodríguez Mondragón. Lo anterior, en 

declaraciones a representantes de medios de comunicación, luego de presentar, en San Lázaro, el 

proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 del TEPJF a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Marcela Guerra Castillo. 

 

https://jornadaveracruz.com.mx/politica/defiende-magistrado-presupuesto-del-tepjf/ 

 

 

 
 
 
 
 

https://jornadaveracruz.com.mx/politica/defiende-magistrado-presupuesto-del-tepjf/
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Presupuesto 2024 del TEPJF, responsable y justificado en 

su totalidad; 25 por ciento menor al del proceso electoral 

de 2018: Reyes Rodríguez 

El proyecto de presupuesto para 2024 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

es responsable, está justificado en su totalidad y, en términos reales, es 25 por ciento menor al proyecto 

del proceso electoral de 2018, afirmó su presidente Reyes Rodríguez Mondragón. Lo anterior, en 

declaraciones a representantes de medios de comunicación, luego de presentar, en San Lázaro, el 

proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 del TEPJF a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Marcela Guerra Castillo. 

 

https://efekto10.com/presupuesto-2024-del-tepjf-responsable-y-justificado-en-su-totalidad-25-por-ciento-menor-al-del-proceso-

electoral-de-2018-reyes-rodriguez/ 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/presupuesto-2024-del-tepjf-responsable-y-justificado-en-su-totalidad-25-por-ciento-menor-al-del-proceso-electoral-de-2018-reyes-rodriguez/
https://efekto10.com/presupuesto-2024-del-tepjf-responsable-y-justificado-en-su-totalidad-25-por-ciento-menor-al-del-proceso-electoral-de-2018-reyes-rodriguez/
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Avala Pleno agenda de diplomacia 
parlamentaria de la Cámara de Diputados para 

el último año de la Legislatura 
 

Boletín No. 4965 

• Incluye temas de paridad de género, medio ambiente, derechos humanos, entre otros  

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, un acuerdo de la Junta de 

Coordinación Política sobre la agenda temática de diplomacia parlamentaria, que estará vigente 

el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura.  

 La temática será: impulso a la agenda de igualdad sustantiva y de paridad de género, medio 

ambiente, cambio climático y desarrollo sostenible, derechos humanos y asistencia humanitaria, 

seguimiento de la Agenda 2030 en sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, migración 

internacional, transparencia, rendición de cuentas, y combate a la corrupción y a las actividades 

ilícitas internacionales.  

Asimismo, ciberseguridad y cooperación, misiones de observación electoral y apoyo a los procesos 

democráticos, contexto geopolítico, impulso a la agenda de asuntos de Norteamérica, 

fortalecimiento de las relaciones latinoamericanas, diversificación de las relaciones 

internacionales, impulso a la relación entre México y Europa, intercambios en materia de ciencia, 

tecnología e innovación y cooperación financiera internacional, así como inclusión social.  

El acuerdo señala que durante este año legislativo habrá designación de delegaciones de 

legisladoras y legisladores que participarán en las siguientes expresiones de diplomacia 

parlamentaria: Unión Interparlamentaria (UIP), Foro de Presidentes y Presidentas de Poderes 

Legislativos de Centroamérica, la Cuenca del Caribe y México (FOPREL), Parlamentarios por las 

Américas (ParlAméricas), y Parlamento Latinoamericano y Caribeño (Parlatino).   

También ante la Confederación Parlamentaria de las Américas (COPA) y Parlamento 

Centroamericano (PARLACEN), la Comisión Parlamentaria Mixta Estados Unidos Mexicanos-Unión 

Europea, Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa (APCE), Foro Parlamentario del MIKTA, 

Foro Parlamentario Asia-Pacífico (APPF), Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza 
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del Pacífico (CISAP), y el Foro de Diálogo Parlamentario entre el Congreso de la Unión de los 

Estados Unidos Mexicanos y la Asamblea Popular Nacional de la República de China.  

Del mismo modo, en el Foro de los Frentes Parlamentarios contra el Hambre de América Latina y 

el Caribe, Foro Global de Mujeres Líderes en Política (WPL), Asamblea Parlamentaria Euro-

Latinoamericana (EuroLat) y Foro Parlamentario Iberoamericano.    

Indica que se realizarán reuniones interparlamentarias para reforzar los mecanismos de 

diplomacia parlamentaria, perfilar entendimientos, deliberar soluciones a problemas conjuntos y 

encontrar convergencias mutuas. Se pondrá énfasis en las reuniones interparlamentarias que ya 

se han llevado a cabo, pero se buscará ampliar dichos encuentros con otras naciones del mundo.  

También se considerarán todos aquellos foros, organizaciones parlamentarias, cumbres, 

reuniones interparlamentarias y otras expresiones de diplomacia parlamentaria que, por su 

trascendencia y relevancia, a juicio de la Junta de Coordinación Política, deba incluir una delegación 

de la Cámara de Diputados, siempre con cumplimiento estricto a la racionalidad y austeridad del 

gasto.   

Cita próxima sesión 

En términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de Diputados, la Mesa 

Directiva informó que las iniciativas y proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas 

a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

Posteriormente, se levantó la sesión y se citó para la próxima que tendrá lugar mañana miércoles 

20 de septiembre, a las 11:00 horas, en modalidad presencial. 
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Cámara de Diputados dedicó minuto de 
aplausos en memoria del pintor y escultor 

colombiano Fernando Botero 
 

Boletín No. 4959 

El Pleno de la Cámara de Diputados dedicó este martes un minuto de aplausos en memoria de 

Fernando Botero Angulo, pintor, escultor y dibujante figurativo colombiano, quien falleció el 

pasado viernes 15 de septiembre, a la edad de 91 años.  

Desde su curul, la diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) expresó que en estos 

tiempos en donde la cultura y el espíritu latinoamericano enfrentan grandes retos, es 

imprescindible rendir homenaje a un gigante como Fernando Botero. 

Destacó en sus obras las expresiones artísticas monumentales de mujeres latinoamericanas. Fue 

un parteaguas en la expresión artística que desarrolló y, por lo tanto, es importante reconocer a 

este pintor colombiano.  

Pidió rendirle un tributo porque los artistas latinoamericanos que han destacado a nivel mundial 

merecen eso. “Por eso, les solicito un minuto de aplausos a la obra de este gran pintor Fernando 

Botero”. 

La solicitud fue concedida por la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de 

la Presidencia de la Mesa Directiva, quien pidió a la Asamblea ponerse de pie para el minuto de 

aplausos. 
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Jueves 7 de este mes, Instituto Nacional Electoral, declaró en ceremonia cívica, apertura del proceso 

electoral 2024, en el cual, a nivel federal, se renovará el Poder Legislativo para LXVI Legislatura y en 

el ámbito local, elección de 9 gobernadores, además, alcaldes, Congresos locales, regidores, 

concejales, ente otros cargos de elección popular. 

De entonces, al 5 de noviembre, cuando inician precampañas, el estatus es de preparación del 

proceso electoral, etapa en la cual, en el caso de las candidatas a la Presidencia del bloque oficial y 

opositor, Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz y Claudia Sheinbaum Pardo, hacen activismo por su 

candidatura, en los estados o en el Congreso de la Unión. 

En las Cámaras legislativas, una, lleva ventaja, senadora hidalguense, quien usa la tribuna y propone 

iniciativas, que no son más que virtuales ofertas electorales que, en su momento, llevará a campaña, 

y se da tiempo de visitar bancadas del bloque opositor, en San Lázaro.  

Su adversaria del oficialismo, acude hoy a la sede senatorial, para seguir con su operación cicatriz, 

tras fallido, controversial proceso interno de Morena, para obtener candidatura, como en tiempo y 

forma, acusó su ex correligionario y adversario en la contienda, Marcelo Ebrard. 

En ese contexto, de impasse electoral, a la candidata de Andrés Manuel López Obrador, se le 

atravesó una efeméride perjudicial, puyante, para su proyecto de futuro: sexto aniversario del sismo 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PAN-PRI, ACUSAN NEGLIGENCIA CRIMINAL DE CLAUDIA SHEINBAUM EN COLEGIO “RÉBSAMEN”; 

EDUARDO RAMÍREZ: “VOY A GOBERNAR CHIAPAS” 
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2017, y tragedia que propició en el Colegio “Rébsamen”, en alcaldía, Tlalpan, cuando la delegada 

fue la hoy virtual candidata presidencial de Morena. 

Las víctimas 19 menores de edad y 7 adultos. 

Tragedia, como la del 3 de mayo del 2021, en Línea 12 del Metro, que arrastra la señora Sheinbaum, 

vergonzante hecho, en el que el Vox Populi, ¡redes sociales, pues! y clase política de oposición, 

señalan  como presuntos culpables, a Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard Casaubón, al 

senador Miguel Ángel Mancera y su sucesora en el gobierno CDMX. 

Además, el ex diputado federal y dirigente en Morena, Mario Delgado Carrillo, quien fue secretario 

de Finanzas de su ex jefe, el señor Ebrard, en su periodo sexenal capitalino, cuando proyectaron 

Línea 12 del Metro, que bautizaron como “Línea dorada”, la cual, un tramo elevado, en Tláhuac, 

colapsó y dejó aquel saldo de víctimas, casualidad o coincidencia, esos trágicos acontecimientos, 

dejan similar número de víctimas. 

Los señalan presuntos culpables de esas tragedias e irregularidades en el servicio que ofrecen casi 

todas las Líneas del Sistema de Transporte Colectivo Metro, por falta de mantenimiento, preventivo 

y correctivo, a trenes, estaciones y centros de mando, cuando gobernaron la capital. 

Irresponsabilidad que, anotamos en tiempo y forma, alcanza el periodo de gobierno del ingeniero 

Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, a quien los trabajadores del Metro, recuerdan como el inicio del 

abandono a las instalaciones y el servicio que ofrece e noble STC, proyecto que heredó al país, en 

especial a los capitalinos, el presidente Gustavo Díaz Ordaz. 

De vivir, el mandatario se volvería a morir, de ver cómo está el Metro, en un régimen como  el que 

encabeza uno de sus sucesores en la Presidencia, Andrés Manuel López Obrador. 

Y como estamos en preparativos del proceso electoral, discursos de los bloques electorales que 

participarán en la contienda federal y en los estados, se dan con todo. La efeméride que citamos, 

forma parta de ese discurso, que posicionan actores políticos del bloque opositor. 
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Así como la candidata del Presidente, iguala discurso de odio, que espeta su jefe, a los contrarios. 

En posicionamiento partidista, directiva del PAN, resalta que no olvidan tragedia en Colegio 

“Rébsamen”, que costó la vida a 19 menores de edad y 7 adultos, “ni tampoco la negligencia criminal 

e ineptitud de Claudia Sheinbaum, responsable directa de esta injusticia”. 

Puyante, postura que hizo pública, el presidente de ese partido, Marko Antonio Cortés Mendoza: 

“Esta tragedia, tiene una principal responsable que vive en total impunidad: Claudia Sheinbaum. 

Por más que la ex delegada de Tlalpan y Morena le apuesten al olvido de las víctimas y busque 

chivos expiatorios, no podemos olvidar que ella, aprobó la construcción ilegal, que ocultó 

información de la complicidad y corrupción de su delegación”. 

A 6 años del derrumbe de esa escuela, dirigente del blanquiazul, recuerda que la entonces jefa 

delegacional en Tlalpan, por acción y omisión, permitió que esta obra, llena de irregularidades en 

su construcción y fallas en su estructura, opere y 19 de septiembre de 2017, colapsó, generó daños 

que no fueron a causa del sismo, sino mala actuación del gobierno en CDMX. 

El panista de Zamora, Michoacán, lamenta que al vivir en una zona sísmica, los capitalinos estén en 

constante riesgo,, ante corrupción y pésima administración pública de las autoridades. 

“Igual como en el desplome de Línea 12 del Metro, evaden responsabilidades, echan culpas y no 

hay justicia con los verdaderos responsables”, acusa Marko Cortés. 

Lapidario, el ex diputado federal, emplaza: 

“… que no haya más impunidad para cercanos y fieles siervos del Presidente. No permitamos que 

este tipo de personas destruyan nuestro país, que sus decisiones colapsen México y lo lleven por un 

peor rumbo del que ya atraviesa”. 

“De esta tragedia, hay mucho que aprender: corrupción, irresponsabilidad, sed de poder y la 

indiferencia, destruyen y matan”. 
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“El Colegio Rébsamen, se derrumbó por la autorización de un piso más, que los cimientos ya no 

soportaban. Ahora, los cimientos democráticos e institucionales de nuestro país, se debilitan y 

destruyen, por el gobierno de Morena”, observa y advierte. 

En la sede priista, directiva nacional que encabeza Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, lamenta 

víctimas de la tragedia en el Colegio “Rébsamen”, durante el movimiento telúrico de hace 6 años, 

las cuales, no murieron por el sismo, fue por negligencia criminal de Claudia Sheinbaum, entonces 

delegada en Tlalpan, quien permitió ampliación irregular de la escuela. 

Tras expresar apoyo solidario a las familias de las víctimas, entre ellos, 19 niños, dirigencia del 

Revolucionario Institucional, resalta que en septiembre 2016, un año previo a la tragedia, bajo la 

gestión de Claudia Sheinbaum, como delegada en Tlalpan, el Instituto de Verificación Administrativa 

en CDMX -Invea-, inició investigación y resolvió que la escuela violó uso de suelo y excedía  número 

de niveles que se autorizan. 

Además, el Colegio “Rébsamen”, no contó con autorización de la secretaría de Desarrollo Urbano y 

Vivienda del gobierno capitalino, para operar, por lo que esta dependencia, denunció que la dueña, 

presentó documentos falsos. 

Negligencia criminal en esta tragedia, pondera Marko Cortés, permitió que esa escuela particular, 

se edifique en predios cuyo uso de suelo fue de tipo habitacional y que opere sin permiso, como 

primaria y secundaria. 

“La delegación de Tlalpan fue notificada de las irregularidades. Es decir, que Claudia Sheinbaum 

sabía de estas y tenía la obligación de hacer algo y no lo hizo”, aseguró el CEN del PRI. 

Ella, puntualiza la directiva priista, permitió que 26 personas mueran ese día, por lo cual, acusan, 

“no los mató el sismo, fue la negligencia criminal”.  

O sea, de manera virtual, en esta vergonzante tragedia, el PRI, señala responsable: “#Es Claudia”. 
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Un día previo a la visita de la señora Sheinbaum al Senado, en la tribuna, durante la sesión ordinaria, 

la panista, Kenia López Rabadán, fue tajante: “ni perdón ni olvido: Sheinbaum es la responsable”. 

-“Seis años y ningún servidor público ha sido sancionado por no cumplir con su obligación de 

supervisar las obras en el Colegio Rébsamen, seis años sin respuestas y sin justicia para los padres y 

familiares de quienes fallecieron”. 

-“La señora Sheinbaum, hoy anda de campaña, pero le debe a los capitalinos justicia”, recuerda a la 

virtual candidata presidencial en Morena. 

En tribuna del Federalismo, senadora del PAN, expuso: es claro que su administración, como 

delegada en Tlalpan, sabía que el Colegio, no contaba con la constancia de seguridad estructural, ni 

con los análisis de riesgo, ni tenía permisos de uso de suelo. Todo eso lo sabía Claudia Sheinbaum, 

añade, pero no hizo nada.  

En el apartado de la efeméride, en el Orden del Día de la sesión, Kenia López, lapidó a su contraria: 

-“Como ex jefa delegacional en Tlalpan, es Claudia tan culpable, como la dueña del Colegio y los 

directores responsables de obra, que avalaron esa construcción ilegal”. 

En la sesión, que presidió la presidenta en mesa directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, el pleno guardó 

minuto de silencio, en memoria de las víctimas de los sismos de 1985 y 2017, tragedia que enlutó 

miles de hogares mexicanos.  

Esas dos tragedias, Colegio “Rébsamen” y Línea 12 del Metro, son el karma que perseguirá en su 

trayectoria púbica o privada, a quienes Vox Populi, señalan como virtuales responsables. 

Si aún no hay precampañas ni campañas electorales, qué podrán esperar ellos, cuando el proceso 

electoral esté en su máximo nivel. 

El de ayer, fue un adelanto de lo que la oposición guarda para la candidata de Andrés Manuel López 

Obrador, a  Presidencia de la República. 
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¡Ah!, la política. 

EN EL CHACALEO 

Marcelo Ebrard, es hombre del sistema, priista, perredista o morenista. Conoce, parafraseando al 

senador con licencia, Ricardo Monreal Ávla, “los tiempos de la política” y de cómo hacer una 

campaña electoral o cómo torpedearla… Para él, será un placer, dar la “bienvenida” a su ex 

colaborador, Mario Delgado Carrillo, si éste, decide aventurarse a la candidatura del partido oficial, 

al gobierno capitalino… Más de una docena de actores políticos, del oficialismo y de oposición, de 

inmediato, se pondrían de lado del ex canciller, para impedir el paso del desleal amigo de Ebrard, a 

la jefatura del gobierno capitalino… Bien reza la frase bíblica: con la vara que mides… Hoy, ante los 

medios, luego del mediodía, en el salón de un hotel del aeropuerto capitalino, Viaducto Río de la 

Piedad, 260, Omar García Harfuch, define su candidatura por Morena, al gobierno en CDMX. El 

secretario de Seguridad en la capital del país, encara  fuego amigo y guerra sucia, pero él, creemos, 

no se fue por la libre, al externar su proyecto futurista… Hay que decirlo, se decidió, una vez que 

para esa candidatura, se descartó Ricardo Monreal Ávila, quien, político de oficio, sensibilidad, 

bagaje y acuerdos, entiende y comprende, los tiempos en política… Grandeza, reiteramos, que tuvo 

el político de Zacatecas, para dejar el camino libre al hasta hoy funcionario en el gobierno de la 

capital del país… Bien que puntualizó su visión de futuro, el senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, 

coordinador del grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política: perfila solicitar licencia 

para buscar la candidatura de Morena al gobierno en Chiapas, allá por marzo del próximo año, 

porque la Constitución local marca 120 días previos a la elección de gobernador. Ayer, en entrevista 

que ofreció, fue tajante: “voy a ganar la encuesta y voy a ser gobernador del estado de Chiapas”… 

Justifica su proyecto: “creo que lo más importante en las aspiraciones, no deben ser personales. Las 

causas, son lo que debemos de abanderar y las causas que tiene Chiapas, es abatir el rezago, la 

pobreza, que se logró a través de los programas sociales que implementó el presidente López 

Obrador”… Simulacros de evacuación, como cultura ante un sismo, en el Congreso de la Unión… En 
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el Senado, la presidenta en mesa directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, resaltó que nuestro país, es uno 

de los que más avanzó en la cultura de protección ante un movimiento telúrico… “Esto que estamos 

haciendo, es parte de esta educación cívica, a partir de la que nosotros sabemos cómo desalojar, 

cuidar nuestra vida protegernos y resguardarnos”, añade… Ponderó que en el simulacro, se evacuó 

en 5 minutos a mil 500 trabajadores aproximadamente… En la colegisladora, también se efectuó 

simulacro, en un aniversario más de los sismos de 1985 y 2017… Presidenta en la mesa directiva, 

Marcela Guerra Castillo, ponderó que el desalojo de personal, se realizó en tiempo y forma, en tres 

minutos, con 40 segundos. En el simulacro, participaron 152 brigadistas, 75 agentes de resguardo y 

seguridad, 35 del personal de protección civil, entre otros… Gabriela Báez Ricárdez, Secretaria 

General en Cámara de Diputados, reportó que se desalojaron a 2 mil 536 personas, de un total de 

siete mil empleados. Además, resaltó que las instalaciones, edificios del Palacio Legislativo, se 

encuentran en buen estado… ¡Enhorabuena!... Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública en 

Cámara de Diputados, declaró estatus de sesión permanente, para el asunto que tienen que 

dictaminar el 15 de noviembre: PEF-2024… Este órgano legislativo lo preside el representante 

popular de Morena, Erasmo González Robledo… Para ese dictamen, contemplan foros, mesas de 

trabajo y “parlamento abierto” que la verdad, no es más que estridentismo puro, porque, 

reiteramos, Morena y “satélites” del Verde-PT, con sus votos, aprueban paquete económico 2024… 

Por lo pronto, acordaron que al final de octubre siguiente, entregan a presidencia de la comisión, 

“recomendaciones sobre el proyecto” del gasto público para el ejercicio fiscal del siguiente año… 

Hoy, precisamente, comparece ante la representación popular de San Lázaro, el secretario de 

Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, para explicar Ingresos y Egresos del próximo 

año y para Glosa del V Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador… Por 

varias horas, se espera, prolongue comparecencia del encargado en las finanzas nacionales… En 

votación nominal, cual solicitó confirmar a la presidenta de la sesión, Ana Lilia Rivera, el senador 

Damián Zepeda Vidales, Cámara de Senadores aprobó, con 70 votos a favor, 31 en contra y dos 

abstenciones, propuesta en Junta de Coordinación Política, para designar a la magistrada en retiro, 
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Celia Maya García, como integrante de la Judicatura Federal, quien cubrirá vacante que dejó en 

2021, Loretta Ortiz Ahlf, tras asumir el cargo de ministra en Suprema Corte de Justicia de la Nación… 

Luego de la votación, la presidenta de mesa directiva, Ana Lilia Rivera, tomó protesta de ley… 

¡Vaya!... Tres mujeres juntas, son de peligro, ¿verdad?, más cuando se trata de senadoras de la 

República: Verónica Noemí Camino Farjat, Yucatán; Mónica Fernández Balboa, Tabasco, intrépida 

legisladora y Antares Guadalupe Vázquez Alatorre, Guanajuato, anunciaron ante medios, que van 

por la candidatura al gobierno de sus estados… ¡Qué tal!... Nuestro correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… 

YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel…                 

 

 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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Jorge Romero Herrera (Coordinador de Diputados – PAN) 

Entrevista con Óscar Mario Beteta 

 

“A mí no me gusta ser radical y decir: todo está mal en este presupuesto, a mí no me gusta esa parte 

radical, sus cosas buenas tendrá, pero lo que nosotros sí detectamos como grave es, por primera vez 

este gobierno acepta, no es que no lo haya hecho antes, nada más que ahora lo acepta, el mayor 

déficit presupuestal que ha tenido, el mayor en sus seis años, lo bien que pudo haber cerrado dizque 

en macroeconómica, lo truena en este sexto año porque el déficit presupuestario es reconocer que vas 

a gastar más de lo que vas a tener”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1yaLlxeAWX0Mp3RyPTZodTxbc37Zx4e1Z/view 

  

https://drive.google.com/file/d/1yaLlxeAWX0Mp3RyPTZodTxbc37Zx4e1Z/view
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Morena niega voto para que titulares de Seguridad, GN, SEP y Salud 

comparezcan ante Cámara de Diputados 

 

Morena y aliados se negaron a apoyar la solicitud para que las y los titulares de las Secretarías de 

Seguridad y Protección Ciudadana, Educación Pública, Salud y la Guardia Nacional comparezcan ante la 

Cámara de Diputados como parte del análisis del quinto informe de gobierno. 

El presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, Jorge Romero, acusó que el bloque 

mayoritario impuso su voto ponderado en contra de la petición que la oposición planteó para que Rosa 

Icela Rodríguez, Leticia Ramírez, Jorge Alcocer y el comandante David Córdova asistan al recinto 

legislativo. 

Ante las inasistencias que se prevén, Romero Herrera se quejó de que en los últimos años, 

correspondientes al actual sexenio, se ha faltado al respeto al Poder Legislativo por no atender los 

llamados que se hacen a los miembros del gabinete. 

Jorge Romero, coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, denunció que se ha faltado al respeto 

al Poder Legislativo. 

“Las comparecencias en este gobierno las consideraron como invitaciones a tomar café con la 

posibilidad de si podían venir o no. Como nunca se había faltado al respeto al Poder Legislativo, queda 

absolutamente claro; por eso nosotros queremos formalizar, lo hicimos desde el anterior periodo, que 

las invitaciones sean vinculantes, por lo menos haya una amonestación pública”, declaró. 

El también coordinador del PAN señaló que otros funcionarios comparecerán ante las comisiones, pero 

ante el pleno se deberán presentar la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde; de Hacienda y 

Crédito Público, Rogelio Ramírez, y Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula. 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Además, señaló que para el análisis del presupuesto del próximo año se formalizarán invitaciones para 

que la Jucopo pueda reunirse con los titulares de los órganos autónomos, como lo hizo con la consejera 

presidenta del INE, Guadalupe Taddei. 

Asimismo, mencionó que se prevé invitar a gobernadores y alcaldes. 

https://www.razon.com.mx/mexico/morena-niega-voto-titulares-seguridad-gn-sep-salud-

comparezcan-camara-diputados-545441     

https://www.razon.com.mx/mexico/morena-niega-voto-titulares-seguridad-gn-sep-salud-comparezcan-camara-diputados-545441
https://www.razon.com.mx/mexico/morena-niega-voto-titulares-seguridad-gn-sep-salud-comparezcan-camara-diputados-545441
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Diputados citan a 19 funcionarios del gobierno federal 

para glosa del quinto informe 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó citar a comparecer a 15 secretarios 

de Estado y 4 titulares de organismos del gobierno federal, con motivo de la glosa del quinto informe del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo con el calendario, el titular de la Secretaría de 

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se presentará este 20 de septiembre ante el pleno para exponer el 

informe presidencial en materia económica y explicar los alcances del paquete económico 2024. 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-citan-19-funcionarios-gobierno-quinto-informe 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-citan-19-funcionarios-gobierno-quinto-informe
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Cámara de Diputados cita a tres funcionarios 
ante el Pleno y a 16 en comisiones, por glosa del 

Quinto Informe 
 

Boletín No. 4964 

• Inicia este miércoles con la presencia en tribuna del titular de la SHCP 

La Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo que cita a comparecer ante el Pleno y comisiones a 19 

personas funcionarias de la Administración Pública Federal y empresas productivas del Estado, para continuar con el 

análisis del Quinto Informe de Gobierno del presidente de la República y enriquecer el diálogo entre los poderes Legislativo 

y Ejecutivo. 

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) considera para mañana miércoles 20 de septiembre la 

comparecencia ante el Pleno del secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O.  

Para el mes de octubre, se contemplan las comparecencias de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Lujan, el 

día 4, ante el Pleno, y del director general de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, el día 9, ante las Comisiones 

Unidas de Energía y de Infraestructura. 

El 11 de octubre, se precisa, comparecerá la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro Sánchez, ante las Comisiones 

Unidas de Economía, Comercio y Competitividad, y de Economía Social y Fomento del Cooperativismo. 

Ante las Comisiones Unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, de Vivienda, de Zonas Metropolitanas y de 

Movilidad será la comparecencia del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, el 12 de 

octubre, a las 10:00 horas.  

Para el 26 de octubre, se prevé la asistencia de la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, ante las Comisiones 

Unidas de Cultura y Cinematográfica, y de Radio y Televisión. 

El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, asistirá ante la Comisión de Turismo, el 30 de octubre. 

Para el mes de octubre quedan pendientes las fechas de las comparecencias de Zoé Robledo Aburto, director general del 

Instituto Mexicano del Seguro Social ante las Comisiones Unidas de Seguridad Social y de Salud, y de la secretaria de 

Bienestar, Adriana Montiel Reyes, en la Comisión de Bienestar.  
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En el mes de noviembre, el día 9, el titular de la Secretaría de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, comparecerá 

ante las Comisiones Unidas de Transparencia y Anticorrupción, y de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación.  

Para el 16 de noviembre, se prevé la comparecencia de la titular de la Secretaría de Educación Pública, Leticia Ramírez 

Amaya, en la Comisión de Educación.  

El 23 de noviembre, ante el Pleno, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos 

Arámbula.  

La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, el 28 de noviembre, en 

la Comisión de Seguridad Ciudadana. 

El 29 de noviembre, se espera la comparecencia del titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 

Transportes, Jorge Nuño Lara, ante las Comisiones Unidas de Comunicaciones y Transportes, y de Infraestructura.  

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, asistirá el 30 de 

noviembre a comparecer ante las Comisiones Unidas de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y de Cambio Climático y 

Sostenibilidad.  

En diciembre, el día 12, hará lo propio la titular de la Secretaría de Energía, Norma Rocío Nahle García, ante la Comisión 

de Energía.  

La comparecencia del titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, ante las Comisiones 

Unidas de Energía y de Infraestructura, queda pendiente.  

Asimismo, la comparecencia del director general del Instituto de Seguridad y Servicio Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE), Pedro Zenteno Santaella, ante las Comisiones Unidas de Seguridad Social y de Salud, queda pendiente.  

También queda pendiente la fecha para la comparecencia del titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer Varela, ante la 

Comisión de Salud.  

Formato comparecencia SHCP 

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política, avalado por el Pleno en votación económica, señala que la comparecencia 

del secretario de Hacienda y Crédito Público será: protesta del funcionario de decir verdad, presentación del compareciente 

hasta por 45 minutos, en la cual deberá referirse al Quinto Informe de Gobierno del presidente de la República, 

específicamente a la materia económica, así como al Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2024. 
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Habrá una ronda de posicionamientos de los grupos parlamentarios hasta por 10 minutos en orden ascendente, es decir 

PRD, MC, PT, PVEM, PRI, PAN y Morena. 

También, dos rondas para preguntas, respuestas y réplicas de los grupos parlamentarios; en la primera se profundizará en 

el análisis del Quinto Informe de Gobierno, específicamente en lo relativo a la política económica, y en la segunda ronda 

se abordará el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2024. La pregunta será hasta por tres minutos, la respuesta del 

secretario hasta por tres minutos y la réplica por tres minutos. 

Formato de las comparecencias de los demás funcionarios 

También, el acuerdo hace mención que las comparecencias de las y los demás funcionarios será: protesta de decir verdad y 

presentación del compareciente hasta por 15 minutos.  

Enseguida, habrá una ronda de posicionamientos de los grupos parlamentarios, hasta por cinco minutos en orden ascendente: 

PRD, MC, PT, PVEM, PRI, PAN y Morena. 

Dos rondas para preguntas, respuestas y réplicas de los grupos parlamentarios con el siguiente orden: PRD, MC, PT, PVEM, 

PRI, PAN y Morena. La pregunta será hasta por tres minutos, la respuesta hasta por tres minutos y la réplica por tres 

minutos. 
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Oposición en San Lázaro alista cierre de filas en defensa 

del Poder Judicial 
La oposición en la Cámara de Diputados alista un nuevo bloque de contención en defensa de Poder 
Judicial de la Federación, ante la amenaza de Morena y aliados de asfixiarlo presupuestalmente, vía la 
extinción de 13 de los 14 fondos y fideicomisos con que cuenta, que podrían representar un boquete de 
hasta 25,000 millones de pesos para 2024. 
Al respecto, el coordinador de la bancada albiazul en San Lázaro, Jorge Romero, hace mancuerna con 
Téllez y advierte que su partido defenderá al Poder Judicial ante cualquier “embate”. 
 
https://politica.expansion.mx/mexico/2023/09/19/oposicion-alista-cierre-de-filas-defensa-del-poder-
judicial 

 

https://politica.expansion.mx/mexico/2023/09/19/oposicion-alista-cierre-de-filas-defensa-del-poder-judicial
https://politica.expansion.mx/mexico/2023/09/19/oposicion-alista-cierre-de-filas-defensa-del-poder-judicial
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Inician el miércoles comparecencias en San Lázaro por informe de 

AMLO; Rogelio Ramírez de la O, el primero 

 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara 

de Diputados, Ignacio Mier, informó que mañana 20 de 

septiembre iniciarán las comparecencias con motivo de 

la Glosa del Quinto Informe de Gobierno del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

El primer funcionario que acudirá a San Lázaro será el 

secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 

Ramírez de la O, quien explicará el contenido del 

Paquete Económico para 2024. 

“Viene el secretario, mañana inician las comparecencias con la del secretario de Hacienda que, en el 

marco de la obligación que tenemos de las comparecencias con relación al ejercicio que fue 

presentado por el Presidente en su informe, también vamos a aprovechar para que haga la exposición, 

conforme a la ley, con relación al Paquete Económico 2024”, especificó Mier. 

Detalló que las comparecencias ya fueron programadas, y terminarán las que se realicen ante el pleno 

y las que se lleven a cabo en comisiones, el próximo 12 de diciembre. 

En cuanto a las comparecencias que no se realizaron el año pasado, como la del director general del 

IMSS, Zoé Robledo, dijo que no acudieron a rendir cuentas como lo marca la ley, "por causas mayores". 

“No han comparecido, fue en situaciones de verdaderamente de emergencia, de causa mayor, que no 

llegaron. Pero ahora se aprobó el proyecto, las fechas y va a circular con la anticipación debida para 

que lo agenden los funcionarios”, comentó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inician-el-miercoles-comparecencias-en-san-lazaro-por-

informe-de-amlo-rogelio-ramirez-de-la-o-el-primero/  

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inician-el-miercoles-comparecencias-en-san-lazaro-por-informe-de-amlo-rogelio-ramirez-de-la-o-el-primero/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inician-el-miercoles-comparecencias-en-san-lazaro-por-informe-de-amlo-rogelio-ramirez-de-la-o-el-primero/
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Oposición quiere privilegios en el Paquete Económico, en 

Morena vamos por el bienestar de todos: Nacho Mier 
Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, aseguró que la discusión del 
Paquete Económico 2024 exhibirá a la oposición política interesada en defender sus privilegios, mientras 
que el obradorismo buscará salvaguardar el bienestar de la ciudadanía. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/22935-oposicion-quiere-privilegios-en-
el-paquete-economico-en-morena-vamos-por-el-bienestar-de-todos-nacho-mier 
 
 

 
 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/22935-oposicion-quiere-privilegios-en-el-paquete-economico-en-morena-vamos-por-el-bienestar-de-todos-nacho-mier
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/22935-oposicion-quiere-privilegios-en-el-paquete-economico-en-morena-vamos-por-el-bienestar-de-todos-nacho-mier


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

20/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
Mientras Morena privilegiará el bienestar del pueblo en el 

presupuesto, la oposición luchará por sus privilegios: 
Ignacio Mier 

Por el bien de la Patria, el PEF para el próximo año busca dotar de estabilidad económica y bienestar a 
las familias de todo el territorio nacional, dijo. 
El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, comentó que la 
discusión en torno al Paquete Económico 2024 exhibirá a la oposición interesada en la defensa de sus 
privilegios, mientras Morena y aliados buscan siempre poner en primer lugar el bienestar de la población. 
 
https://efekto10.com/mientras-morena-privilegiara-el-bienestar-del-pueblo-en-el-presupuesto-la-
oposicion-luchara-por-sus-privilegios-ignacio-mier/ 
 
  
 

https://efekto10.com/mientras-morena-privilegiara-el-bienestar-del-pueblo-en-el-presupuesto-la-oposicion-luchara-por-sus-privilegios-ignacio-mier/
https://efekto10.com/mientras-morena-privilegiara-el-bienestar-del-pueblo-en-el-presupuesto-la-oposicion-luchara-por-sus-privilegios-ignacio-mier/
https://efekto10.com/mientras-morena-privilegiara-el-bienestar-del-pueblo-en-el-presupuesto-la-oposicion-luchara-por-sus-privilegios-ignacio-mier/
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Diputados dejan para después, revisión de reforma que reduce 

jornada laboral 

 

La Junta de Coordinación Política en la Cámara de 

Diputados dejó para la siguiente semana, la revisión 

del tema de la reducción de la jornada laboral de 48 a 

40 horas y cuándo se prevé discutir en el Pleno.  

El coordinador parlamentario de Morena, Ignacio 

Mier, pretextó que cuando el punto se iba a plantear 

en asuntos generales en la Junta, dio inicio el 

simulacro de sismo de este 19 de septiembre. 

Debido a que los líderes de las bancadas en San Lázaro debieron desalojar oficinas para participar en el 

ejercicio de protección civil, la revisión del dictamen aprobado en comisiones desde abril pasado, 

quedó para después.  

“Y no se abordó, no se abordó ese tema en la Junta de Coordinación Política, el presidente de la Junta 

no lo consideró en el tema y cuando íbamos a continuar con la sesión, en asuntos generales, que lo 

íbamos a presentar, llegó la hora del simulacro. En la próxima sesión seguramente se va a abordar el 

tema. Sí, se presenta a la Junta, para que la Junta lo apruebe", expresó.  

En tanto, el coordinador parlamentario del PRD, Luis Cházaro, señaló que su bancada está a favor del 

proyecto.  

Confirmó la versión del diputado Mier Velazco respecto a que la reforma constitucional en materia 

laboral, para reducir la jornada semana de 48 a 40 horas, y garantizar dos días al menos, de descanso 

para los trabajadores, no estaba previsto en la agenda de la Junta de Coordinación Política. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/19/diputados-dejan-para-despues-revision-de-reforma-que-

reduce-jornada-laboral-607291.html  

 

  

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/19/diputados-dejan-para-despues-revision-de-reforma-que-reduce-jornada-laboral-607291.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/19/diputados-dejan-para-despues-revision-de-reforma-que-reduce-jornada-laboral-607291.html
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Aguinaldo digno: cuándo votarán los legisladores para la aprobación del aumento de esta prestación - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/19/aguinaldo-digno-cuando-votaran-los-legisladores-para-la-aprobacion-del-aumento-de-esta-prestacion/
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Mier considera “guerra sucia” las acusaciones de gasto de 400 mdp en 

promoción personal 

 

El líder parlamentario de Morena en la Cámara de 

Diputados, Ignacio Mier, afirmó que las acusaciones 

en su contra por el presunto gasto de 400 millones de 

pesos en promoción personal como aspirante al 

gobierno Puebla son parte de una “guerra sucia” por 

su ventaja en las preferencias ciudadanas. 

"Voy arriba en las encuestas. El fondo, a ver, ustedes 

son expertos, ustedes saben que todo esto es porque 

voy arriba en las encuestas. Se han unido todos para 

quererme descarrilar, pero tengo algo, soy como un 

cóndor, yo puedo cruzar los pantanos sin mancharme las alas nunca" respondió al ser cuestionado al 

respecto. 

La diputada federal panista Ana Teresa Aranda denunció ante el Instituto Electoral del Estado de 

Puebla a Ignacio Mier por la colocación de 540 espectaculares, 383 lonas y 342 bardas en la capital de 

la entidad y diversos municipios. 

Según la denuncia, Mier incurrió en actos anticipados de campaña que representan un gasto de 400 

millones de pesos, cuando el tope de campaña para la elección de gobernador es de apenas 43 

millones. 

“No, bueno, eso es de risa, eso no vale, no le hagan el juego”, dijo el legislador morenista. 

Sin embargo, fue cuestionado sobre la procedencia de dichos materiales de propaganda, a lo que 

contestó: "A ver, no somos iguales y no quiero responderle, porque luego me vaya a acusar de 

violencia política en razón de género… Ella ya hizo que procedan; yo digo que no, ella dice que sí. Y no 

quiero expresarme porque su pasado la traiciona", explicó. 

El diputado Mier consideró que es un tema que está en el ámbito de las instituciones, tanto locales 

como federales, y serán éstas las que determinen lo correspondiente. 

Afirmó que existe “miopía política” o un interés personal por parte de quienes lo denuncian. 
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“En todo caso, serán las instituciones encargadas de vigilar los procesos quienes tengan un veredicto, 

mientras tanto la parte acusadora deberá demostrar sus dichos”, concluyó. 

https://www.milenio.com/politica/mier-considera-guerra-sucia-las-acusaciones-en-su-contra    

https://www.milenio.com/politica/mier-considera-guerra-sucia-las-acusaciones-en-su-contra
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Ana Teresa Aranda (Diputada - PAN) 

Entrevista con Carmen Aristegui 

 

“Hemos presentado estas quejas (ante el Instituto Electoral de Puebla y el INE) porque lo que ha 

pasado en Puebla es un escándalo, ya sabemos que en toda la República; la República se ha convertido 

en un gran espectacular para Morena, pero en Puebla tenemos al coordinador de los diputados de 

Morena, que es Ignacio Mier Velazco, tiene 18 meses con espectaculares contabilizados, porque 

estamos entregando más de mil hojas de pruebas, todas las fotografías, las medidas de los 

espectaculares, la georreferenciación de los espectaculares; son 541 espectaculares en los 7 municipios 

que pudimos certificar porque Puebla tiene 217 municipios, pero son 541 espectaculares. Aparte 

estamos presentando sobre algunas bardas, son casi 400 lunas y bardas que también identificamos; 

también les estamos poniendo ubicación donde están, pero lo que es impresionante es lo de los 

espectaculares”. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6463?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6463&authkey=!AKUu8-UuyD-TXTg&ithint=video&e=EO7enC  

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6463?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6463&authkey=!AKUu8-UuyD-TXTg&ithint=video&e=EO7enC
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6463?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6463&authkey=!AKUu8-UuyD-TXTg&ithint=video&e=EO7enC
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Ana Teresa Aranda denuncia a Mier por promoción anticipada 

 

Otro de los aspirantes a Puebla por Morena es Ignacio Mier, coordinador en la Cámara de Diputados. Él 

ya ha colocado más de 500 espectaculares para promover su imagen, 343 bardas y 384 lonas en 

distintos lugares del estado. Ana Teresa Aranda, diputada federal del PAN, aseguró que Mier ya se 

gastó más de 400 millones de pesos en año y medio, haciendo promoción ilegal y presentó una 

denuncia ante el Instituto Electoral de Puebla. ¿Qué dice Mier? Que las denuncias son de risa y que no 

son iguales a los de antes.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!803?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB99

2B33844BAA!803&authkey=!ALHL9tYvrM38oVg&ithint=video&e=Nsz5ai 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!803?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!803&authkey=!ALHL9tYvrM38oVg&ithint=video&e=Nsz5ai
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!803?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!803&authkey=!ALHL9tYvrM38oVg&ithint=video&e=Nsz5ai
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Viuda de Barbosa se destapa para la gubernatura de Puebla (la-lista.com) 

https://la-lista.com/politica/2023/09/19/viuda-de-barbosa-se-destapa-para-la-gubernatura-de-puebla
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Exculpa Máynez a hija pero no a Puente, el de Estafa Lechera 

 

El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara 

de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, deslindó al líder del 

partido, Dante Delgado, y a la secretaria de Vinculación, 

Alejandra Puente, de cualquier responsabilidad en la 

corrupción de Segalmex. 

Sin embargo, no hizo lo mismo con el empresario 

Alejandro Puente Córdoba, padre de Alejandra, quien 

sobornó con 6.7 millones de pesos en efectivo a René 

Gavira, ex titular de la unidad de Administración de 

Segalmex para obtener contratos de procesamiento de 

leche para una empresa que maneja a través de prestanombres. 

En el caso de Alejandra Puente, sostuvo que no es delito ser hija de Puente Córdoba, empresario 

relacionado con la llamada "Estafa Lechera" y se dijo seguro de que la ex diputada federal suplente no 

tiene nada que ver con el desfalco del organismo descentralizado. 

"No es delito ser hijo de una persona. Yo no creo en ese tipo de cosas en la política, lo he hecho 

siempre respecto a quien sea. Yo a Alejandra la estimo y tengo una buena consideración, hoy incluso es 

su cumpleaños, es muy tranquila, entonces no tengo ningún comentario frente a ella, la conozco, sé 

que ella no tiene ningún involucramiento en este robo", aseguró. 

Álvarez Máynez deslindó también a Dante Delgado de cualquier acto de corrupción en Segalmex y 

reiteró que los señalamientos en su contra son parte de un chantaje para que el partido se sume al 

Frente Amplio por México. "No hay ningún involucramiento de Dante Delgado en un acto de 

corrupción, ni siquiera es el enfoque, (el enfoque) es únanse a la alianza o, si no, le sirven a Morena", 

dijo. 

REFORMA publicó ayer que el empresario Alejandro Puente Córdoba es amigo y operador de Delgado. 

Actualmente, la hija del empresario, Alejandra Puente, funge como secretaria de Vinculación Operativa 

de MC y forma parte de la Comisión Operativa Nacional del partido. 
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El legislador indicó que el fraude en el organismo descentralizado ocurrió después de 2018, y a partir 

de ese año, ninguna de las personas relacionadas con él, como Ignacio Ovalle, ex titular del organismo, 

ha hecho actividad política en Movimiento Ciudadano. 

https://www.reforma.com/exculpa-maynez-a-hija-pero-no-a-puente-el-de-estafa-

lechera/ar2678077?v=2     

https://www.reforma.com/exculpa-maynez-a-hija-pero-no-a-puente-el-de-estafa-lechera/ar2678077?v=2
https://www.reforma.com/exculpa-maynez-a-hija-pero-no-a-puente-el-de-estafa-lechera/ar2678077?v=2
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https://www.elnorte.com/exculpa-maynez-a-hija-pero-no-a-puente-el-de-estafa-lechera/ar2678085?v=3 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; RINDE HOMENAJE A VÍCTIMAS DE SISMOS DE 1985 Y 2017 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, encabezó la ceremonia solemne de izamiento de bandera a media asta en memoria de las 

víctimas de los sismos registrados el 19 de septiembre de 1985 y de 2017. En la línea de honor frente al lábaro patrio, el jefe del Ejecutivo guardó 

un minuto de silencio en recuerdo de las personas que perdieron la vida a consecuencia de ambos eventos, al tiempo que la banda de guerra de 

la Secretaría de la Defensa Nacional ejecutó el Toque de Silencio. El mandatario en la Plaza de la Constitución participo en el acto protocolario 

junto al jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama; las secretarias de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, y de 

Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval 

González, y de Marina, José Rafael Ojeda Durán; la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa; el comandante de 

Guardia Nacional, David Córdova Campos y el presidente nacional de la Cruz Roja Mexicana, Carlos Freaner Figueroa. Lopez Obrador dijo 

que el Segundo Simulacro Nacional 2023 estuvo encaminado a generar conciencia y a medir la capacidad de respuesta de ciudadanas y 

ciudadanos ante una eventual emergencia mediante acciones de prevención en todo el territorio. Por primera ocasión hubo cuatro hipótesis: 

Sismo de magnitud 8 con epicentro en Acapulco, Guerrero. Sismo de magnitud 7.8 con epicentro en Bavispe, Sonora. Huracán nivel 4 en Los 

Cabos, Baja California Sur. Huracán nivel 3 en Othón P. Blanco, Quintana Roo. Con motivo del simulacro, la alerta sísmica sonó en nueve 

estados a través de altoparlantes, estaciones de radio AM y FM y canales de televisión en Ciudad de México, Estado de México, Guerrero, 

Michoacán, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y Chiapas. Asimismo hizo un llamado a la población a reportar las fallas en el 911. Las 

recomendaciones a la población fueron: tener a la mano un directorio con números telefónicos de emergencia, de familiares, escuela o trabajo 

de seres queridos; un botiquín de primeros auxilios, linterna y radio con pilas, documentos relevantes, requerimientos especiales de la familia y 

una mochila de emergencia con insumos y víveres. Recordó que el Servicio Sismológico Nacional cuenta con una instrumentación sísmica en 

todo el territorio para el registro de eventos, categoría y ubicación precisa de los terremotos. Se reconoció la importante intervención de 

voluntarios, rescatistas nacionales y extranjeros, servidores públicos, trabajadores, ciudadanos y jóvenes que con valor y sentido de solidaridad 

salvaron vidas en los sismos de septiembre de 1985 y 2017. 

 

SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; AFIRMA QUE GANARÁ ENCUESTA DE MORENA Y SERÁ GOBERNADOR DE CHIAPAS 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, Eduardo Ramírez Aguilar, aseveró que ganará la encuesta para ser el 

candidato del partido y que será el próximo gobernador de Chiapas.  El senador informó que el 26 de septiembre se inscribirá en el proceso 

interno para competir por la gubernatura de Chiapas, además de que se ajustará a los lineamientos y seguirá cumpliendo con sus 

responsabilidades en la Cámara de Senadores. Señaló que, a pesar de que existen hombres y mujeres destacadas en la lucha por la candidatura, 

él es el perfil con mayor preparación académica, con más apoyo ciudadano y quien más conoce los problemas del estado. Mi aspiración no se 

basa en una aspiración personal, ni estoy actuando por indicación de alguien, estoy consciente de la responsabilidad que voy a asumir. No será 

una tarea fácil, Chiapas necesita un perfil que pueda sumar, además de reconstruir el tejido social. Eduardo Ramírez subrayó que quien gobierne 

debe abanderar las causas más importantes de la entidad, como abatir el rezago y la pobreza, por lo que él es el político más capaz para guiar 

a Chiapas por un buen camino. Enfatizó que no le teme a la competencia, pues tiene una experiencia de más de 20 años que lo respalda, confía 

en lo que ha hecho en favor de todos los sectores de la sociedad chiapaneca, además de que está seguro de que habrá piso parejo en la 

contienda interna y en las encuestas.   

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA DEL SENADO, ANA LILIA RIVERA; SENADO DESIGNA A CELIA MAYA COMO NUEVA 

INTEGRANTE DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL 

 

La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, tomó protesta a Celia Maya, para asumir el cargo como integrante del 

Consejo de la Judicatura Federal (CJF), quien cubrirá la vacante que dejó en 2021 Loretta Ortiz Ahlf, tras asumir el cargo de ministra de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación. El objetivo del Consejo de la Judicatura Federal es garantizar la administración, vigilancia, disciplina y 

carrera judicial, que permitan el funcionamiento de Juzgados de Distrito y Tribunales de Circuito y aseguren su autonomía, así como vigilar la 

objetividad, honestidad, profesionalismo e independencia de sus integrantes, a fin de coadyuvar a una justicia pronta, completa, gratuita e 

imparcial. Celia Maya García tiene estudios de licenciatura, maestría y doctorado en Derecho, por la Universidad Autónoma de Querétaro; y de 

licenciatura y maestría en Contaduría por la misma casa de estudios. Se ha desempeñado profesionalmente como docente, abogada, agente 

del Ministerio Público, jueza de distrito y magistrada en materia civil del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro, además de 

aspirante al gobierno de esa entidad.  Senadoras y senadores de los diferentes Grupos Parlamentarios manifestaron en tribuna su 

posicionamiento, respecto al nombramiento de la nueva integrante del Consejo de la Judicatura Federal.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER: LA CÁMARA DE DIPUTADOS HA CUMPLIDO CABALMENTE CON LOS CRITERIOS DE AUSTERIDAD Y 

RACIONALIDAD EN EL GASTO 

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, al encabezar la instalación del Comité de Administración 

para el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura en la Cámara de Diputados, destacó que en San Lázaro se ha cumplido a cabalidad con los 

criterios de racionalidad y de austeridad. Todos apostamos al mismo principio de maximizar los recursos públicos sin sacrificar la tarea sustantiva 

del Poder Legislativo que es hacer leyes y fortalecer también a los diputados en su labor. Por lo anterior, celebró la designación de su compañero 

de bancada, el legislador Armando Contreras Castillo, como presidente del Comité de Administración para el periodo 2023-2024. Contreras 

Castillo agradeció la confianza de la bancada guinda para su designación, por lo que se comprometió a mantener diálogo permanente con las y 

los integrantes del Comité para alcanzar los mejores acuerdos y entregar al pueblo de México los mejores resultados legislativos en este año de 

gestión.  

 

REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN; PRESUPUESTO 2024 DEL TEPJF, RESPONSABLE Y JUSTIFICADO EN SU TOTALIDAD 

 

El presidente Reyes Rodríguez Mondragón del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), afirmo que el proyecto de 

presupuesto para 2024 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) es responsable, está justificado en su totalidad y, en 

términos reales, es 25 por ciento menor al proyecto del proceso electoral de 2018. Explicó que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación para 2024 que remitió el Poder Ejecutivo contempla una propuesta, en término reales, idéntica a lo que planeó el TEPJF, con una 

suma de 3 mil 890 millones de pesos, que es 25 por ciento menor al proyecto del proceso electoral de 2018. Lo anterior, luego de presentar, en 

San Lázaro, el proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 del TEPJF a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela 

Guerra Castillo. Asimismo dijo que el presupuesto proyectado es suficiente para cumplir con las obligaciones constitucionales y legales del 

Tribunal; además, prevé un fondo por si se presenta la necesidad de recuentos en sede jurisdiccional del TEPJF, de 84.7 millones de pesos; y 

si este recurso no se utiliza se reintegraría a la Tesorería de la Federación. Detalló que esta previsión responde a que la solicitud de recuentos 

en sede jurisdiccional requiere máxima transparencia, ya que son decisiones justificadas que dependen de una contingencia concreta. Confió en 

que no haya un recorte presupuestal al Tribunal Electoral, y recordó que entre 2021 y 2022, este órgano reintegró a la Tesorería 48 millones de 

pesos antes de que venciera el ciclo presupuestal; y para 2024, se tiene una meta de ahorro de 11 millones de pesos. 

 

MARIO DELGADO; ESTAMOS LISTOS PARA ELEGIR A LAS COORDINACIONES DE DEFENSA DE LA TRANSFORMACIÓN LOCALES 

 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que el Comité Ejecutivo Nacional está listo para iniciar el proceso de determinación de 

las Coordinaciones de Defensa de la Transformación en las nueve entidades federativas que refrendan gobierno en 2024: Ciudad de México, 

Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, y Yucatán. El dirigente morenista aseguró que en este proceso el partido 

actuará conforme a los estatutos. En ningún caso va a haber algún tipo de arreglo cupular. Tenemos que ser disciplinados en mantener a Morena 

como un instrumento de lucha del pueblo de México, donde la gente tome las principales decisiones. Insistió que la convocatoria publicada, que 

marca los lineamientos de cada proceso, está abierta a militantes y simpatizantes, los cuales podrán registrarse como aspirantes los próximos 
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25 y 26 de septiembre. Esta semana se podrán analizar los términos de la convocatoria; aquellos interesados, interesadas, ver si cumplen con 

el perfil y con los requisitos que se están solicitando. El líder del partido guinda explico que el 26 o 27 de septiembre la Comisión Nacional de 

Elecciones comunicará a los Consejos Estatales del partido la lista de los inscritos y éstos, a más tardar el próximo 28 de septiembre, podrán 

proponer a cuatro perfiles, dos mujeres y dos hombres, a quienes consideran que deben participar en la encuesta. A su vez, la Comisión de 

Elecciones podrá incorporar más propuestas con el objetivo ideal de que participen tres hombres y tres mujeres. Tiene la facultad de incluir a 

más nombres la Comisión de Elecciones. Esto es para evitar cualquier tipo de sectarismo: que, si algún perfil tiene posibilidades, pero no tiene 

consejeros, esto pasa con los externos, que no quede fuera. Señaló que, en entidades donde haya un número mayor de inscritos, se podrán 

hacer encuestas de reconocimiento previas para integrar una lista final con los mejor posicionados. Informó que el próximo 30 de octubre se 

conocerá a las y los próximos Coordinadores de Defensa de la Transformación locales en todos los casos. 

 

SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ; RESPONDE A ALUSIONES PERSONALES DE LA SENADORA ABREU 

 

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz, en el marco de la conmemoración del 19 de septiembre, intervino para responder alusiones personales de la 

senadora Rocío Abreu. Bueno, yo jamás propuse que se le quite dinero al sureste. Lo que yo dije es que desapareció el Fonden y no han puesto 

nada en su lugar. Lo que me parece increíble es que el Tren Maya iba a costar 120 mil millones y hoy esté costando 450 mil millones. A lo que 

me niego es a que las obras de este Gobierno se tripliquen en su valor, como el Tren Maya y como la Refinería de Dos Bocas. No estoy en contra 

de que se hagan, de lo que estoy en contra es de que se roben el dinero. Por otra parte en memoria de las víctimas de los sismos de 1985 y 

2017, especialmente de los niños del Colegio Rébsamen, la senadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl 

Gálvez Ruiz, presentó una iniciativa de Ley General de Protección Civil que contemple la creación de la Agencia Mexicana de Manejo de 

Emergencias (AMME), órgano autónomo que brinde respuesta ante los desastres naturales. En la iniciativa de ley, la senadora plantea que la 

AMME encabece la estrategia nacional para proteger infraestructura crítica, responda a los desastres privilegiando a las personas y coordine con 

el Ejecutivo federal la reconstrucción de áreas declaradas como zonas de desastre.  

 

SENADORA MÓNICA FERNÁNDEZ; SÍ ME VOY A INSCRIBIR EN EL PROCESO INTERNO A LA GUBERNATURA DE TABASCO  

 

La senadora Mónica Fernández Balboa, reafirma que se inscribirá en el proceso interno a la gubernatura de Tabasco. Senadoras de MORENA 

de Tabasco, Yucatán y Guanajuato reafirmaron su intención por ser las Coordinadoras Estatales del Comité de Defensa de la Cuarta 

Transformación. Hoy me quiero referir a la Convocatoria que el Comité Ejecutivo Nacional de Morena, ha publicado para la definición de la 

Coordinación de Defensa de la Transformación en Tabasco. Convocatoria que me parece congruente con nuestros estatutos y principios, donde 

se privilegia el llamado a la unidad, a trabajar en equipo y a continuar, profundizar y extender por la vía pacífica, la movilización popular y la 

revolución de las conciencias en nuestro país. Estoy de acuerdo en sus planteamientos, requisitos y obligaciones, y celebro y hago hincapié en 

la base sexta, que está planteada para eliminar privilegios, ventajas y la existencia de piso parejo, cuando señala que: Queda estrictamente 

prohibido utilizar el presupuesto público o bienes gubernamentales para favorecer a participantes o a sus representantes durante el proceso. 

Igualmente celebro el requisito que nuestros estatutos establecen, de realizar el curso de formación política para aspirantes, que imparte nuestro 

Instituto de Formación Política, que finalmente garantiza, que seamos aspirantes estamos comprometido con este movimiento, porque vivimos y 

conocemos nuestra historia y nuestro presente y el futuro que deseamos para México consolidando la Cuarta Transformación. Y sí, aprovecho 

este medio para decirles a las mujeres y hombres libres de Tabasco, sí, sí me voy a inscribir en tiempo y forma a este proceso para renovar la 

Coordinación de la Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de Tabasco. 

 

SENADOR ALEJANDRO ROJAS; PROPONE CREAR SENADURÍA HONORÍFICA PARA EXPRESIDENTES A PARTIR DE 2030; NO 

INCLUIRÍA A AMLO 

 

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán aseveró que su iniciativa, que busca crear la figura de Senaduría Honorífica por mandato de Ley para 

ex presidentes no busca otorgarle un fuero al presidente Andrés Manuel López Obrador, pues está diseñada para que entre en vigor a partir 

del 2030. La iniciativa no tiene como propósito que el actual presidente López Obrador pueda optar por ser senador de la República; sino que 

pretende que, a partir del 2030, los ex presidentes o presidenta de México puedan continuar con su trayectoria. El legislador del Grupo 

Parlamentario de Morena subrayó que el hecho de que los ex presidentes decidan tener el cargo honorario no impedirá que puedan ser juzgados 

por algún delito. Indicó que su propuesta busca que los ex presidentes puedan contribuir con toda su experiencia y conocimiento sobre los 

problemas del país al terminar su mandato, así como enriquecer con su visión los trabajos legislativos. Detalló que los ex mandatarios no formarán 

parte de ningún Grupo Parlamentario ni podrán emitir ningún voto, esto con el fin de no desvirtuar cualquier votación calificada. Se trata, de que 
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tengan un trabajo digno y decoroso; porque hoy vemos a los ex presidentes, muchos sin oficio ni beneficio, y no tienen un retiro digno que además 

puedan tener un emolumento que puedan tener un staff de colaboradores que les permita tener su aportación.  Alejandro Rojas enfatizó que se 

debe debatir sobre el destino de los ex titulares del Ejecutivo, pues al final de su mandato no saben qué hacer y tampoco se aprovecha su 

conocimiento y su experiencia. El legislador morenista informó que diversos senadores y senadoras se han puesto en contacto con él para 

enriquecer la iniciativa, especialmente para que aplique al actual Presidente de la República, lo cual, dijo, ve complicado. 

 

SILVANO AUREOLES; SOSTUVO IMPORTANTE REUNIÓN CON DIPUTADAS Y DIPUTADOS INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE 

DESARROLLO Y CONSERVACIÓN RURAL AGRÍCOLA Y AUTOSUFICIENCIA ALIMENTARIA 

 

Silvano Aureoles Conejo, sostuvo una importante reunión de trabajo con diputadas y diputados federales integrantes de la Comisión de 

Desarrollo y Conservación Rural Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria para continuar trazando la agenda de trabajo y propuesta en torno al 

sector rural del Frente Amplio por México. La presidenta, Maria de Jesús Aguirre Maldonado, perteneciente al Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), expuso todas las propuestas que se han recogido en torno al tema y la viabilidad de estas. El ex mandatario michoacano 

aseguró que todas las propuestas e ideas aportan de gran manera a construir una ruta viable que rescate al campo mexicano y las familias que 

dependen de él. 

 

SENADOR JULEN REMENTERÍA; ROCÍO NAHLE PREFIRIÓ UNIRSE A LA “DANZA DE LAS CORCHOLATAS” Y DEJAR A DOS BOCAS 

SIN REFINAR  

 

El Coordinador de las y los senadores del PAN, Julen Rementería del Puerto, exhibió que la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle 

García, se irá a una precampaña para buscar un cargo de elección popular en Morena y sigue sin informar el sobrecosto de la obra y los 

problemas de impago a los contratistas de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, ubicada en Paraíso, Tabasco. La todavía titular de la Secretaría 

de Energía, Roció Nahle García, se unirá a la ‘danza de las corcholatas’, como les dice el Presidente de la República, sin informar a los 

mexicanos su paso como responsable de la ‘panacea’ de la Refinería Olmeca, y con eso nos demuestra que los funcionarios  de la Cuarta 

Transformación sólo llegaron al poder para servirse y no para servir a la población. El senador reprochó que Nahle García diga con total 

desparpajo en medios nacionales que su destino está en Veracruz, siendo que durante más de 50 meses al frente de la Sener, fue incapaz de 

llevar por buen puerto una magna obra, pese a tener todo el apoyo presupuestal federal, y mucho menos apoyar a los habitantes del estado que 

quiere representar. El tren de producción sigue parado. Las 17 plantas continúan en periodo de pruebas y está en veremos; trabajadores de ahí 

se han quejado con directivos de Pemex de que se han presurizado los protocolos y pruebas de seguridad con tal de arrancar. Sacaron un litro 

de petróleo refinado y eso fue todo, hubo un montaje, con fotografía incluida, a propósito del V Informe presidencial, pero la realidad en Dos 

Bocas es muy distinta. El Coordinador de la bancada panista consideró una incongruencia que hoy Roció Nahle quiera darlo todo por Veracruz, 

siendo que, como titular de la Secretaría de Energía se negó sistemáticamente a bajar las tarifas eléctricas de la entidad que tanto dice querer y 

cuya ciudadanía tanto clama por una reducción en sus recibos de luz.  

JESÚS ESTRADA; TRIBUNAL ELECTORAL TENIA CONTEMPLADO REVISAR SU CASO “NO ESTA CONTEMPLADO EN EL ORDEN 

DEL DIA” 

 

El Tribunal Electoral Federal Electoral, tenía contemplado el día de hoy miércoles 20 de septiembre, revisar el caso de Jesús Estrada Ferreiro, 

y el expediente lo quitan del orden del día a discutir. Estaremos atentos. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; SI QUEREMOS FORTALECER LA DEMOCRACIA, HAY QUE DEMOSTRARLO EN UN EJERCICIO 

PRESUPUESTAL QUE EMPODERE AL INE Y AL TEPJF 

 

El diputado Jorge Romero Herrera (PAN), presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), informó que buscará reforzar el presupuesto 

para 2024 del Instituto Nacional Electoral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), porque va a ser el año de 

una contienda electoral muy dura y muy pareja, por lo que se tiene que ver reflejado en el presupuesto. Si de a de veras somos demócratas, 

somos republicanos, si queremos fortalecer nuestra democracia, éste es el momento para demostrarlo en un ejercicio presupuestal que los 

empodere, no con palabras o con discursos, sino con recursos, y eso es lo que muchos aquí en esta Cámara vamos a pugnar. Por eso lo estamos 

platicando con quien acabamos de platicarlo, el presidente del Tribunal Electoral. El presidente de la Jucopo dijo que pretenden reunirse con 
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todos los organismos autónomos constitucionales, incluso con la titular de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña 

Hernández, así como con alcaldes y gobernadores, a fin de llegar a criterios técnicos para elaborar los mejores presupuestos del último año del 

actual gobierno. Indicó que se le está dando importancia a esas instituciones, hace una semana con Guadalupe Taddei, presidenta del INE y 

ahora todavía no en Jucopo, pero hacia allá vamos, hacia una reunión formal con todos los grupos parlamentarios con Reyes Rodríguez, el 

presidente del Tribunal Electoral. Romero Herrera señaló que con dicho ejercicio buscan escuchar la visión de las instituciones, que el ejercicio 

presupuestal no sea solamente lo que se le ocurrió a una Secretaría de Hacienda y Crédito Público o lo que simplemente decide una mayoría 

parlamentaria, sino que sea, como lo he venido diciendo, el producto de un acuerdo, lo más posiblemente cercano a un acuerdo.  

 

ANTONIO GUTERRES; PROPONE EN LA ONU NUEVAS INSTITUCIONES MUNDIALES BASADAS EN LA EQUIDAD Y LA SOLIDARIDAD 

 

El secretario general de la ONU, António Guterres, propuso al dar inicio al 78 periodo de sesiones de la Asamblea General, renovar unas 

instituciones internacionales del siglo XXI que estén basadas en la equidad, la solidaridad y la universalidad. En un mundo gangrenado por las 

divisiones, entre poderes económicos y militares, entre el norte y el sur, y entre el este y el oeste, no queda otra alternativa que la reforma de 

estas instituciones, pues de lo contrario iremos a una mayor fragmentación, aunque reconoció que no será fácil porque las reformas son una 

cuestión de poder. Guterres dio inicio con su discurso a una Semana de Alto Nivel marcada por la continuación de la guerra en Ucrania, que ha 

exacerbado las tensiones políticas y ha profundizado las diferencias económicas entre los países. 
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Diputadas y diputados analizan el quinto informe de 

gobierno en el rubro de política interior 

En la sesión ordinaria de este martes, diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios iniciaron 

el análisis del Quinto Informe de Gobierno del Presidente de la República, y expresaron sus comentarios 

en materia de Política Interior.  

 

https://hojaderutadigital.mx/diputadas-y-diputados-analizan-el-quinto-informe-de-gobierno-en-el-rubro-de-politica-interior/ 
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Diputadas y diputados analizan el Quinto 
Informe de Gobierno en el rubro de Política 

Interior 
 

Boletín No. 4962 

• Participan en tribuna representantes de los siete grupos parlamentarios 

En la sesión ordinaria de este martes, diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios 

iniciaron el análisis del Quinto Informe de Gobierno del Presidente de la República, y expresaron 

sus comentarios en materia de Política Interior. 

El Gobierno Federal incrementó decomisos de cocaína 

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (Morena) sostuvo que el Gobierno Federal logró el 

incremento en los decomisos de metanfetamina y cocaína de 234 por ciento, así como de mil 341 

por ciento más de fentanilo; los delitos del fuero federal se redujeron, así como los financieros. 

Afirmó que hay una real disminución de la pobreza nacional y un incremento sustancial en el 

ingreso de los hogares mexicanos, producto de los programas sociales y de la nueva política 

salarial. 

Mario Rafael Llergo Latournerie, diputado de Morena, comentó el gobierno actual ha 

instrumentado una política integral de prevención, de búsqueda y combate a la impunidad. Se 

creó el Centro Nacional de Identificación Humana donde ya se han tomado dos mil 493 muestras 

genéticas a familiares de personas desaparecidas y desde la Comisión Nacional de Búsqueda se 

han realizado 764 jornadas de búsqueda en el territorio mexicano. Mencionó que hoy es posible 

acceder a vías adicionales de justicia internacional para que los casos de desaparición sean 

analizados. 
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La evaluación arroja saldos evidentemente negativos 

Por el PAN, la diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño expresó que la evaluación en esta materia 

arroja saldos evidentemente negativos, ya que “se ha tenido un gobierno cerrado al diálogo y en 

donde el titular del Ejecutivo ha utilizado de manera cínica los recursos oficiales para sus fines 

particulares”. “Es paradójico analizar la política interior cuando esta no ha existido, sino que ha 

habido un aparato de Estado que se impone, avasalla, no debate y no dialoga; se ha tenido un 

líder de partido”. 

La diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (PAN) afirmó que hoy se tiene una Secretaría de 

Gobernación debilitada y una institución que no se ha encargado en facilitar ni acuerdos ni 

consensos sociales para mantener la unidad social; hay un asalto permanente a las instituciones 

democráticas, la independencia a los poderes ha sido atacada sistemáticamente, el Poder 

Ejecutivo ha intentado imponer su voluntad sobre los poderes Legislativo y Judicial. “No existe ni 

hay gobernabilidad en el país, basta con ver los graves conflictos de inseguridad”. 

Cinco años de gobierno sin resultados 

Del PRI, la diputada Cynthia Iliana López Castro dijo que lo que se ve en el Informe es que hoy 

México es el país más inseguro para vivir y para ser periodista. En este sexenio, agregó, existe el 

más alto índice de homicidios y personas desaparecidas, 64 por ciento de la población privada de 

la libertad menciona que sufrió algún acto de violencia psicológica por la autoridad y 50 por ciento 

una agresión física. “Llevan ya cinco años gobernando y no hay resultados”. 

Sue Ellen Bernal Bolnik, diputada del PRI, refirió que una política interior exitosa debe garantizar 

gobernabilidad, estabilidad y paz para todos y la de este gobierno no es exitosa, basta con mirar 

los niveles de violencia que se reflejan en el mayor número de homicidios de la historia del país, 

166 mil homicidios dolosos, un promedio de 83 al día. Comentó que el Gobierno se comprometió 

ante la ONU a fortalecer las acciones para prevenir y atender violaciones a derechos humanos, 

pero en el Presupuesto 2024 las partidas para la búsqueda de personas desaparecidas no tendrán 

incremento. 
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Compromiso de combatir los efectos de la corrupción 

Por el PVEM, el diputado Roberto Antonio Rubio Montejo indicó que el gobierno reafirma su 

compromiso de combatir frontalmente las causas y los efectos de la corrupción, la impunidad, el 

dispendio y la frivolidad en el ejercicio del poder. Precisó que se han cerrado espacios a la 

corrupción en todas las dependencias y entidades de la administración pública federal y se 

robusteció el sistema de control interno. Uno de los compromisos primordiales es trabajar en la 

construcción y mantenimiento del Estado de derecho. 

La diputada Itzel Aleli Domínguez Zopiyactle (PVEM) mencionó que la política interior contempla 

las estrategias que se implementan en coordinación con los tres órdenes de gobierno. Destacó 

que se registró la disminución de los delitos financieros, patrimoniales y fiscales; los delitos del 

fuero común también tuvieron una tendencia a la baja, se redujo el número de víctimas de 

secuestro y robo de vehículos, así como el homicidio doloso. 

Se han sentado las bases para una verdadera democracia 

Lilia Aguilar Gil, diputada del PT, manifestó que la política interior de este gobierno es separar el 

Estado de derecho de la sombra el poder económico; la Secretaría de Gobernación ya no se volvió 

en la puerta para que los poderes económicos gobernarán el país y se han sentado las bases para 

una verdadera democracia donde la población ejerza su derecho a decidir con plena libertad, 

como fue la inclusión de los pueblos indígenas. “La austeridad es una realidad y se acabaron los 

privilegios fiscales”. 

También del PT, la diputada Mary Carmen Bernal Martínez expuso que el gobierno ha disminuido 

la delincuencia y no hay tratos con la delincuencia organizada. La política interior, dijo, ha hecho 

lo posible para desterrar la corrupción, democratizar al país con elecciones limpias, que no haya 

más fraudes electorales. La división de poderes es una realidad, existe soberanía y autonomía en 

los tres poderes, autonomía de los órganos descentralizados y existe una verdadera justicia social 

para los olvidados y más desprotegidos. 

Las instituciones de procuración de justicia están rebasadas 

La diputada Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC) puntualizó que, en materia de seguridad, durante 

los últimos años las instituciones de investigación y procuración de justicia están rebasadas y 

reprobadas. Agregó que datos de Impunidad Cero señalan que 90 por ciento de los delitos 

cometidos no se denuncias debido a la falta de credibilidad en la persecución y de los pocos que 
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se denuncian sólo uno por ciento se esclarece. “Sostenemos el compromiso de apoyar iniciativas 

que lleven a ser un mejor país, respetando la ley”. 

En tanto, el diputado Pedro Armentía López (MC) subrayó que la visión del gobierno dista mucho 

de la realidad que se vive. Consideró que en este sexenio la delincuencia está desbordada, la crisis 

migratoria es un problema más que se desborda día a día, no hay respeto a los derechos humanos 

y la violencia ha permeado en todo el tejido social. “Ya basta de funcionarios corruptos y gobiernos 

ineficientes y de gobernar con impulsos. En Movimiento Ciudadano creemos que un México 

distinto es posible, donde se respete la ley, pero es necesario que abramos los ojos”. 

La Presidencia más ausente de toda la historia de México 

La diputada Olga Luz Espinosa Morales (PRD) señaló que “ya sólo le queda un solo año a este mal 

viaje llamado Cuarta Transformación”; además, agregó, “estamos en el ocaso de la Presidencia 

más ausente de toda la historia de México”. Sostuvo que hay muertes, extorsiones, secuestros, 

femicidios y desapariciones en todo el país y “no hay estado en donde se puede vivir en paz”. 

Recalcó que “lamentablemente hay evidencias de la ausencia de este desgobierno en todos los 

rincones de la patria”. 

En su turno, el diputado Francisco Javier Huacus Esquivel (PRD) resaltó que se está ante un “Estado 

fallido” y afirmó que “este Informe es una utopía alejada de la realidad que acongoja a nuestro 

país”. Apuntó que el gobierno perdió el control del crimen organizado” y tiene más desaparecidos, 

delitos de alto impacto y desplazamientos forzados que anteriores sexenios. “Estamos en un 

retroceso de la democracia y estabilidad del país”. 
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Día Nacional de Protección Civil: conmemoran a los elementos de 

rescate en la Cámara de Diputados 

 

En el Día Nacional de Protección Civil, los 

partidos de oposición en la Cámara de 

Diputados lamentaron la desaparición del 

Fondo para Desastres Naturales y 

denunciaron la corrupción que se da en las 

construcciones, como la del Colegio 

Rébsamen. 

Al abordar el tema, en tribuna, Diana María 

Teresa Lara Carreón del PAN, denunció que 

en México, por más que digan lo contrario, 

el gobierno es negligente en materia de 

protección civil y señaló que el dinero que se utilizaba para atender las emergencias y desastres 

naturales se desvió para otros intereses. 

“Es francamente lamentable haber eliminado el FONDEN, haber gastado esa bolsa de dinero que 

ascendía a más de seis mil millones de pesos que seguramente, fueron gastados en estadios de béisbol 

o pagar deudas por cancelar contratos de obra o a proyectos sin viabilidad o perspectiva de largo 

alcance”, resaltó. 

Marcelino Castañeda, del PRD, quien pidió un minuto de silencio por las víctimas y un minuto de 

aplausos para los integrantes de los cuerpos de rescate y protección civil, también resaltó la corrupción 

que se ha dado en la autorización de construcciones que han dejado muerte y sufrimiento como 

ocurrió a las víctimas del Colegio Rébsamen.  

“Quiero terminar recordando que la corrupción es un cáncer que cuesta vidas humanas; el Rébsamen 

no se olvida. A seis años, sólo hay chivos expiatorios tras las rejas, la culpabilidad se trasladó a 

personas que no tienen culpa, no se habla de los verdaderos responsables directos de esta tragedia”, 

expresó 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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En respuesta, Arturo Roberto Hernández Tapia, de Morena, indicó que en los anteriores gobiernos se 

registró la corrupción y acusó que fue Miguel Ángel Mancera quien autorizó la construcción de un piso 

más para el centro escolar de Tlalpan que se derrumbó en el 2027.  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/19/dia-nacional-de-proteccion-civil-conmemoran-

los-elementos-de-rescate-en-la-camara-de-diputados-539788.html  

  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/19/dia-nacional-de-proteccion-civil-conmemoran-los-elementos-de-rescate-en-la-camara-de-diputados-539788.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/19/dia-nacional-de-proteccion-civil-conmemoran-los-elementos-de-rescate-en-la-camara-de-diputados-539788.html
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Grupos parlamentarios expresaron su postura 
con motivo del Día Nacional de Protección Civil 

 

Boletín No. 4961 

• El Pleno guardó minuto de silencio por las víctimas de los sismos y dedicó uno más de aplausos 

a los cuerpos de rescate 

• En la efeméride participaron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En la efeméride con motivo del Día Nacional de Protección Civil, el 19 de septiembre de cada año, 

el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por las víctimas de los sismos 

de 1985 y 2017 y dedicó uno más de aplausos a los cuerpos de rescate, solicitado por el diputado 

Marcelino Castañeda Navarrete (PRD). 

También con un minuto de silencio el Pleno recordó a adultos mayores, niñas y niños que 

perdieron la vida en el derrumbe del Colegio Rébsamen —Ciudad de México, 2017— y en todos 

los sismos que han ocurrido en el país. La petición fue del diputado Xavier González Zirión (PRI).  

Importante, estar preparados 

De Morena, el diputado Arturo Roberto Hernández Tapia dijo que el 19 de septiembre es una fecha 

que recuerda la importancia de estar preparados y dispuestos para enfrentar, de la mejor manera 

posible, distintos fenómenos naturales, a fin de salvaguardar la vida e integridad física. 

Por ello, agregó, la Administración Federal ha implementado acciones y mecanismos para actuar 

estratégicamente y ser resilientes ante cualquier embate de la naturaleza. Recordó que se creó el 

Programa Nacional de Reconstrucción, con el objeto de preservar los derechos humanos de las 

personas y comunidades que fueron afectadas por los sismos en 2017. 

Las y los mexicanos saben unirse ante una tragedia 

Por el PAN, la diputada Diana María Teresa Lara Carreón relató que después de los sismos de 1985 

y 2017 ha quedado demostrado que las y los mexicanos saben unirse ante una tragedia. Dijo que 

desafortunadamente, desde hace unos días, miles de personas están padeciendo los efectos de 

un terremoto, “los invito a dedicarles un pensamiento de solidaridad al pueblo marroquí”. 
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Además, externó su reconocimiento y respeto al Ejército, personal médico, enfermeras y de 

protección civil por atender emergencias. 

Mencionó que “no queremos historias como las del Rébsamen, ni gobernantes que se laven las 

manos ante las tragedias, pues la omisión también es negligencia”.  

“Mes de los terremotos” 

El diputado Xavier González Zirión (PRI) señaló que septiembre, “para los que vivimos en la Ciudad 

de México, es el mes de los terremotos. Los que llevamos nuestras vidas enteras en esta capital 

sentimos cierto nerviosismo y recordamos movimientos telúricos que han sucedido en un 

sinnúmero de ocasiones”.  

Recordó la destrucción que se sufrió en 1985 y a quienes perdieron la vida en ese “triste 

momento”. Estimó que muchas acciones positivas se han realizado para protegernos de los 

peligros de los temblores y aseveró que hace siete años los sismos “dejaron destrucción, 

desolación y muerte en la ciudad; en especial recordamos, por ser particularmente triste y 

dramático, el derrumbe del Colegio Rébsamen, en Tlalpan”.   

Estar preparados para evitar daños y pérdidas humanas 

El diputado Juan Manuel Navarro Muñiz (PVEM) hizo un recuento de los sismos ocurridos en 

septiembre de 1985 y 2017 y dijo que el actuar de la sociedad dejó claro que cuando de tragedias 

se trata, en México todos somos uno. Agregó que el país está expuesto a fenómenos naturales, 

por lo que es necesario estar preparados para evitar daños y pérdidas humanas.  

Recordó que, en memoria de los daños causados por estos sismos, el Gobierno de México decretó 

el 19 de septiembre como Día Nacional de Protección Civil con el objetivo de fomentar la cultura 

de autoprotección y despertar el interés de la población para crear acciones de prevención que 

ayuden a minimizar los daños que deriven de una tragedia. 

Es un día de duelo nacional 

Jaime Baltierra García, diputado del PT, expresó que para la población es un día de duelo nacional, 

una fecha para dejar atrás los golpeteos políticos; se requieren soluciones y respetar a las víctimas 

y a las personas que, a la fecha, no tienen vivienda. Por ello, pidió a las autoridades y al Congreso 

de la Ciudad de México no postergar más la atención y reconstrucción de los edificios con daños 

estructurales en Tlatelolco.  
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Septiembre, dijo, se ha colocado en el inconsciente mexicano como un mes de tragedia, por los 

terremotos en 1985 y en 2017. “Hoy se debe reconocer a cada héroe anónimo, personal médico, 

autoridades, Fuerzas Armadas y de Protección Civil que, de manera inmediata, se muestran 

solidarios para tender la mano, mover escombros, atender a los heridos y apoyar a los 

damnificados; a ellos, un fuerte aplauso”.  

Recuerdo vivo de solidaridad y fortaleza 

De MC, el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg indicó que en esta fecha se recuerdan los 

sismos de 1985 y 2017; “más que una fecha son el recuerdo vivo de la solidaridad y la fortaleza de 

los hombres y mujeres y, por supuesto, a las víctimas, que tan sólo en 2017 fueron 471 en todo el 

país, 228 en la Ciudad de México”.    

Enfatizó que “tenemos que preguntarnos todos los días si hoy estamos en mejores capacidades 

para reaccionar con la seriedad que se requiere” porque aquí volverá a temblar y “tenemos que 

hablar de prevención”. Comentó que no hay fideicomisos para contar con recursos en los 

momentos complicados, y consideró que para honrar a las víctimas de los sismos se debe dejar 

fuera la opacidad, corrupción y falta de seriedad.   

Indispensable, honrar a heroínas y héroes 

Del PRD, el diputado Marcelino Castañeda Navarrete puntualizó que es indispensable honrar a las 

heroínas y héroes sin capa que a costa de su propia vida salvan las nuestras, a los cuerpos de 

protección civil, a las y los bomberos, rescatistas, paramédicos, enfermeras, enfermeros, 

voluntarios, soldados, marinos y policías que en su ADN llevan la solidaridad impregnada; por ello, 

agregó, “impulsaremos reformas para garantizar que se doten de los recursos necesarios para 

que hagan su trabajo”. 

Dijo que la zona sísmica en la que vivimos recuerda que nunca se deben relajar las medidas para 

que no se pierdan vidas humanas, que la corrupción es un mal a erradicar, pero, añadió, también 

recuerda que no existe catástrofe que supere a una nación hermanada que lucha junta para 

resurgir en medio de los escombros superando la adversidad mediante la unidad. 
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Reyes Rodríguez Mondragón defendió presupuesto del TFE ante la 

Cámara de Diputados 

 

El presidente del TFE, el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, estuvo ayer en la Cámara de 

Diputados para defender su presupuesto para el próximo año de 3 mil 890 millones de pesos y que 

incluye casi 80 millones para el recuento de los votos en la elección del 2024, en caso de ser necesario. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!802?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB99

2B33844BAA!802&authkey=!AAHQNxoQ2Ja9_uQ&ithint=video&e=BaCMHh 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!802?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!802&authkey=!AAHQNxoQ2Ja9_uQ&ithint=video&e=BaCMHh
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!802?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!802&authkey=!AAHQNxoQ2Ja9_uQ&ithint=video&e=BaCMHh
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Jaime Maussan aseguró que cuerpos no humanos presentados ante Congreso de México son reales: “No son muñecos, ¿cómo voy a mentir?” - 

El Diario NY 

 

 

https://eldiariony.com/2023/09/19/jaime-maussan-aseguro-que-cuerpos-no-humanos-presentados-ante-congreso-de-mexico-son-reales-no-son-munecos-como-voy-a-mentir/
https://eldiariony.com/2023/09/19/jaime-maussan-aseguro-que-cuerpos-no-humanos-presentados-ante-congreso-de-mexico-son-reales-no-son-munecos-como-voy-a-mentir/
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Cámara de Industria Electrónica advierte a diputados riesgos del 

proyecto de Ley de Ciberseguridad 

 

La Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información, 

advirtió a la Cámara de Diputados que la iniciativa de la Ley Federal de Ciberseguridad propone el 

trabajo de agentes encubiertos que podrían violar los derechos de los ciudadanos. 

 

https://drive.google.com/file/d/1ruDsKeSAS0oNmsDA_ebIv9_IHTGHvOdx/view  

https://drive.google.com/file/d/1ruDsKeSAS0oNmsDA_ebIv9_IHTGHvOdx/view
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La SCJN gasta millones para torneos de boliche, futbol, talleres de 

yoga, baile… 

 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que para 2024 recibirá un incremento en su 

presupuesto si el Congreso lo aprueba, ha gastado millones de pesos este año en contratos 

relacionados con torneos de boliche, futbol, talleres de yoga, baile, servicio de estacionamiento, 

distintivos en plata y arrendamiento de vehículos para su personal, de acuerdo con una revisión a la 

Plataforma Nacional de Transparencia (PNT). 

La información alojada en la PNT muestra que en este 2023, desde la SCJN se ejercieron 67 contratos 

por licitación o invitación a cuando menos tres personas y 248 vía adjudicación directa, es decir, sin un 

concurso de por medio.  

En esta clasificación se encuentran gastos que desde el Poder Ejecutivo y Legislativo han calificado de 

“superfluos” e incluso la bancada de Morena en San Lázaro estudia un recorte al presupuesto asignado 

en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024.  

“Nos llamó mucho la atención que para 11 ministros se solicite en el presupuesto de 2024 cerca de 6 

mil millones de pesos, es decir, cada uno cuesta alrededor de 500 millones de pesos al año al pueblo e 

México”, dijo en entrevista vía zoom el Diputado Hamlet García Almaguer, integrante de la Comisión 

de Presupuesto. 

Agregó que entre las partidas que está solicitando la Suprema Corte se encuentran recursos para 

actividades artísticas, deportivas y culturales, bonos, compensaciones extraordinarias, seguros de 

gastos médicos privados, gasolina, alimentación en el comedor y telefonía. 

https://youtu.be/jIA-gwhAY6k
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SinEmbargo contactó al Poder Judicial respecto a estos gastos de 2023 y sobre el presupuesto que pide 

para 2024 y respondió que “por el momento no hay una postura”. 

De acuerdo con el Paquete Económico 2024, para el Poder Judicial de la Federación se contempla un 

presupuesto de 84 mil 792 millones de pesos, cantidad que había solicitado la Ministra presidenta 

Norma Lucía Piña Hernández y que es 4 por ciento mayor al asignado este 2023 (80 mil 646 millones, 

considerando la inflación). 

https://www.sinembargo.mx/18-09-2023/4406893   

https://www.sinembargo.mx/18-09-2023/4406893
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Alito acelera la negociación para la licencia de Samuel en 

Nuevo León y detona el malestar en el War Room de 
Xóchitl 

 

Las conversaciones de las últimas horas entre Alejandro Moreno Cárdenas, la Secretaría de Gobernación 
y Dante Delgado para facilitar la licencia de Samuel García al cargo de gobernador en Nuevo León y su 
posterior candidatura presidencial están generando mal clima en el entorno de Xóchitl Gálvez. 
 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=287591&relacion=&tipo=Principal&categoria=2 
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Debaten responsabilidad de Sheinbaum en Colegio Rébsamen 

 

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados 

debatieron la posible responsabilidad de Claudia Sheinbaum 

en el derrumbe del Colegio Rébsamen en el temblor del 2017, 

en el que murieron 19 niños y siete adultas. 

Diputados de Oposición responsabilizaron a Sheinbaum, 

exalcaldesa en Tlalpan, como la autoridad omisa sobre la 

clausura del colegio, que tenía un piso extra y que significó un 

sobrepeso para la estructura de la escuela. 

En tanto, legisladores del bloque mayoritario culparon al entonces Jefe de Gobierno, Miguel Ángel 

Mancera. 

En la efeméride del Día Nacional de Protección Civil, Marcelino Castañeda, del PRD, afirmó que fue 

Sheinbaum la culpable de la caída del colegio, por dejar que funcionara en forma irregular. 

"La corrupción es un cáncer que cuesta vidas humanas. El Rébsamen no se olvida, a seis años solo hay 

chivos expiatorios. La culpabilidad se trasladó a personas no culpables; no hay castigo a los verdaderos 

culpables. 

"En el caso Rébsamen no se hagan bolas, la culpable es Claudia Sheinbaum, ojalá ahora en su campaña 

sepa explicar a la ciudadanía la razón por qué dejó operar sin permiso a un colegio y no evito esta 

tragedia", manifestó el perredista. 

El priista Xavier González Xirión también recordó que en el 2017 los sismos ocurridos dejaron 

destrucción, desolación y muerte en la ciudad de México. 

"Especialmente recordamos, por ser triste y dramático, el derrumbe del Colegio Rébsamen, en Tlalpan, 

con tristeza y amargura, recordamos que, por actos claros de corrupción en la alcaldía, a cargo de 

quien hoy pretende ser presidente del país, murieron una veintena de personas, en su mayoría, niños, 

a quienes se les cortó de tajo lo que sería una larga vida de alegrías", acusó. 

https://www.reforma.com/debaten-responsabilidad-de-sheinbaum-en-colegio-

rebsamen/ar2678086?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_conte

nt=@reformanacional  

https://www.reforma.com/debaten-responsabilidad-de-sheinbaum-en-colegio-rebsamen/ar2678086?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/debaten-responsabilidad-de-sheinbaum-en-colegio-rebsamen/ar2678086?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/debaten-responsabilidad-de-sheinbaum-en-colegio-rebsamen/ar2678086?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
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Treinta legisladores dejan la ‘chamba’ por ir tras sueño de 

gobernadores y jefe de Gobierno de CDMX 
Los tiempos políticos se acercan y más de 30 diputados y senadores preparan su licencia y su salida del 
Congreso, en busca de las candidaturas para ocho gubernaturas y la Ciudad de México en 2024. Por ello, 
al menos 19 curules en San Lázaro y 14 escaños en el Senado tienen listos ya a sus suplentes. De cara a 
la publicación ayer de la convocatoria de Morena, son alrededor de 19 legisladores guindas en ambas 
cámaras que irían detrás de los gobiernos de Tabasco, Puebla, Veracruz, Chiapas, Guanajuato, Yucatán, 
Jalisco, Morelos y la CDMX.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/285806/treinta-legisladores-dejan-la-chamba-por-ir-tras-sueno-
de-gobernadores-y-jefe-de 
 
  
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/285806/treinta-legisladores-dejan-la-chamba-por-ir-tras-sueno-de-gobernadores-y-jefe-de
https://www.omnia.com.mx/noticia/285806/treinta-legisladores-dejan-la-chamba-por-ir-tras-sueno-de-gobernadores-y-jefe-de
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Comentario 

Leo Zuckermann (Analista Político) 

 

“Quisiera comentar sobre la decisión del presidente López Obrador de no invitar ni a los miembros del 

Poder Legislativo ni a los miembros del Poder Judicial a las festividades de la Independencia de México. 

Me parece preocupante que el Presidente en el quinto año de su gobierno esté decidiendo tener estas 

actitudes propias de un caudillo, que se siente que es el Estado. Nuestro régimen político es un 

régimen de división de poderes, donde el Estado mexicano lo representan tres poderes constituidos y 

además también hay órganos autónomos del Estado. Aquí lo que vimos fue un evento donde el 

Presidente se hizo un acto a su medida para demostrar la gran popularidad que tiene, de eso no hay la 

menor duda, pero a costa de arrollar a los otros poderes que hay en México”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1ODVDDm9JcAWi50dlcA37CwpUna_dPs4t/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1ODVDDm9JcAWi50dlcA37CwpUna_dPs4t/view
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Morena propone dar pensiones a adultos mayores mexicanos que no 

vivan en el país 

 

El diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) 

presentó una iniciativa que propone reformar el artículo 4 

de la Constitución para reducir de 68 a 65 años, la edad en 

la que los adultos mayores podrán recibir una pensión del 

Estado mexicano. 

Asimismo, para que tengan acceso a dicho programa social 

del gobierno federal, sin importar si residen en el país, o 

no. 

“Las personas mayores de sesenta y cinco años tienen derecho a recibir por parte del Estado una 

pensión no contributiva en los términos que fije la Ley, con independencia de su lugar de residencia, 

inclusive fuera de las fronteras nacionales”, establece el proyecto de reforma. 

El diputado Robles Gómez señaló que la construcción de un país más igualitario pasa por construir una 

sociedad incluyente “en el que quepan todos los grupos sociales que componen nuestro México y no 

excluirlos, olvidarlos o invisibilizarlos”. 

“Por ello, se debe ampliar la cobertura de la pensión de los adultos mayores para que los mexicanos 

bajo esa circunstancia que no residan en nuestro país puedan también ejercer ese derecho. En materia 

de derechos debemos ser ambiciosos y buscar siempre cumplir con el principio de progresividad”, 

especificó en su propuesta. 

La Pensión para Personas Adultas Mayores beneficia actualmente a 11.5 millones de personas, y de 

acuerdo con lo que plantea el Paquete Económico 2024, aumentó su presupuesto 7.4 veces desde 

2018, cuando se otorgaban mil 160 pesos bimestrales a 4 mil 800 pesos en 2023. En 2024, el monto 

aumentará 25% con respecto al último año, quedando en 6 mil pesos bimestrales. 

No obstante, la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, se ha negado a reducir la edad a 60 

años, para que un adulto mayor pueda recibir una pensión no retributiva de parte del Estado 

mexicano, como propuso la virtual candidata del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, el pasado 2 

de septiembre de 2023. La diputada Aleida Alavez, vicecoordinadora de la bancada de Morena en la 
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Cámara de Diputados, señaló que la propuesta de la senadora Gálvez es demagógica y no hay recursos 

para ello. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-dar-pensiones-a-adultos-mayores-

mexicanos-que-no-vivan-en-el-pais/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-dar-pensiones-a-adultos-mayores-mexicanos-que-no-vivan-en-el-pais/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-dar-pensiones-a-adultos-mayores-mexicanos-que-no-vivan-en-el-pais/
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Cámara de Diputados dedicó minuto de aplausos en 

memoria del pintor y escultor colombiano Fernando 

Botero 

El Pleno de la Cámara de Diputados dedicó este martes un minuto de aplausos en memoria de Fernando 

Botero Angulo, pintor, escultor y dibujante figurativo colombiano, quien falleció el pasado viernes 15 de 

septiembre, a la edad de 91 años. Desde su curul, la diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) 

expresó que en estos tiempos en donde la cultura y el espíritu latinoamericano enfrentan grandes retos, 

es imprescindible rendir homenaje a un gigante como Fernando Botero. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-dedico-minuto-de-aplausos-en-memoria-del-pintor-y-escultor-

colombiano-fernando-botero/ 

https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-dedico-minuto-de-aplausos-en-memoria-del-pintor-y-escultor-colombiano-fernando-botero/
https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-dedico-minuto-de-aplausos-en-memoria-del-pintor-y-escultor-colombiano-fernando-botero/
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Aguinaldo digno: cuándo votarán los legisladores para la aprobación 

del aumento de esta prestación 

 

Hace unos meses, se dio a conocer que un diputado del 

partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 

propuso que se aumentara el aguinaldo que reciben los 

trabajadores del país el mes de diciembre, al doble. 

Esto quiere decir que en lugar de que se paguen 15 días 

de salario, se paguen 30 a los trabajadores en su 

aguinaldo. Es por ello que muchas personas en el país 

esperan que la Cámara de Diputados y el Senado de la 

República lleven a cabo la votación para aprobar la reforma a la Ley Federal del Trabajo (LFT). 

Manuel Baldenebro, diputado morenista, fue quien presentó la propuesta llamada “Aguinaldo digno” 

este 2023, con el objetivo de que se modifique el artículo 87 de la LFT, para que las prestaciones sean 

más favorables para la clase trabajadora de México. 

Susana Prieto Terrazas, legisladora de Morena, señaló ante medios de comunicación el pasado 5 de 

septiembre, que en la próxima reunión ante la Comisión de Trabajo y Previsión Social se iba a debatir el 

aumento del 100 por ciento. 

Aseguró que “esta es una iniciativa de la que estoy sumamente orgullosa que está planteando el 

diputado Baldenebro, que es el titular de la comisión, por lo cual yo espero que la veamos también la 

próxima semana”. 

La fecha tentativa para que los legisladores discutan si sube el pago del aguinaldo, de 15 a 30 días de 

sueldo, fue desde el pasado lunes 18 de septiembre, hasta el 22 de septiembre. Sin embargo, esto no 

ha sido confirmado o desmentido por nadie hasta el momento. 

Lo que sí dio a conocer Susana Prieto es que antes de debatir el nuevo monto, lo primero será subir al 

pleno el dictamen que contiene la reforma para reducir la semana laboral a 40 horas. 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/19/aguinaldo-digno-cuando-votaran-los-legisladores-para-

la-aprobacion-del-aumento-de-esta-prestacion/    

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/19/aguinaldo-digno-cuando-votaran-los-legisladores-para-la-aprobacion-del-aumento-de-esta-prestacion/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/19/aguinaldo-digno-cuando-votaran-los-legisladores-para-la-aprobacion-del-aumento-de-esta-prestacion/
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Plantean tipificar y sancionar de 2 a 4 años de prisión el 

delito de acoso cibernético 

Con la finalidad de tipificar y sancionar con prisión de 2 a 4 años y hasta 200 días multa el delito de acoso 

cibernético, así como el pago de la reparación integral de los daños y perjuicios ocasionados, la diputada 

Esther Berenice Martínez Díaz (Morena), presentó una iniciativa que adiciona diversas disposiciones al 

Código Penal Federal. 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38426 
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PAN presenta iniciativa a la Ley General de Responsabilidades 

Administrativas y a la Ley Orgánica de la Administración Pública 

Federal 

 

La iniciativa presentada por el diputado panista Mario 

Riestra señala un antecedente, al citar a la Cámara de 

Diputados a Zoé Robledo, director del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), quien fue 

convocado con la finalidad de solventar las 

comparecencias de los años 2021 y 2022, con el 

propósito de conocer el estado que guarda el instituto a 

su cargo, pero no asistió el funcionario. 

El diputado panista presentó una iniciativa con 

proyecto de decreto a la Ley General de Responsabilidades Administrativas y de la Ley Orgánica de la 

Administración Pública Federal. 

El legislador Riestra señaló que no hay voluntad por parte de los funcionarios, para construir acuerdos 

y una comunicación efectiva “la falta de voluntad política para construir acuerdos y la descomposición 

del sistema político”. 

El diputado Riestra recalcó que se requieren mecanismos que garanticen el equilibro entre los poderes 

y una comunicación que permita las comparecencias con los titulares. 

Asimismo, Mario Riestra enfatizó que en diversas ocasiones los integrantes de la Cámara de Diputados 

o el Senado, han quedado a la espera de los titulares de las secretarías de Estado, “quienes cancelan su 

comparecencia sin causa justificada, y que lamentablemente no se reprograma”, dijo. 

En la Ley General de Responsabilidades Administrativas, la iniciativa presentada en el artículo 64 señaló 

que será considerada “como falta administrativa grave la inasistencia injustificada de la o el secretario 

de Estado a cualquiera de las Cámaras del Congreso de la Unión cuando se les convoque a comparecer 

por la presunta violación de derechos humanos por la dependencia a su cargo”. 

En cambio, la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal sobre las comparecencias de los 

secretarios, la iniciativa que presentó, recalcó “las y los secretarios de Estado deberán acudir a 
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cualquiera de las Cámaras de la Unión cuando se les convoque a comparecer por la presunta violación 

de derechos humanos por la dependencia a su encargo”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-presenta-iniciativa-a-la-ley-general-de-

responsabilidades-administrativas-y-a-la-ley-organica-de-la-administracion-publica-federal/  

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-presenta-iniciativa-a-la-ley-general-de-responsabilidades-administrativas-y-a-la-ley-organica-de-la-administracion-publica-federal/
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Aunque hay un pequeño incremento en el proyecto de 

presupuesto para el deporte en 2024, resulta insuficiente: 

Rommel Pacheco 

El diputado Rommel Pacheco Marrufo (PAN) indicó que aunque en el proyecto de presupuesto para 2024 

se registró un pequeño incremento para el deporte en 2024, resulta insuficiente. Asimismo, consideró 

que también es necesaria la coordinación y colaboración entre el Comité Olímpico, la Comisión Nacional 

de Cultura Física y Deporte (Conade) y las Federaciones en cada disciplina. 

 

https://efekto10.com/aunque-hay-un-pequeno-incremento-en-el-proyecto-de-presupuesto-para-el-deporte-en-2024-resulta-

insuficiente-rommel-pacheco/ 
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Preocupa a diputados del PAN una baja en el presupuesto 

asignado por la Federación 

Representantes del Partido Acción Nacional (PAN) abordaron el tema crucial del Presupuesto de Egresos 

para el año 2024 en México. Desde la recepción del paquete económico el pasado 8 de septiembre en la 

Cámara de Diputados, han estado inmersos en un análisis detallado de la Ley de Ingresos, el Presupuesto 

de Egresos y la política económica del gobierno. La diputada, Angeles Gutiérrez Valdez, ha expresado en 

detalle sus preocupaciones sobre el Paquete Económico 2024. La legisladora ofreció un análisis de 

las disminuciones presupuestarias en varios rubros clave, subrayando las implicaciones para México y, 

en particular, para el estado de Chihuahua. 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/parral/preocupa-a-diputados-del-pan-una-baja-en-el-presupuesto-asignado-

por-la-federacion-10715498.html/amp 
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Proponen reforma para incrementar la prima vacacional 

de trabajadores 
La diputada Lilia Caritina Olvera Coronel (PAN) impulsa una iniciativa para incrementar la prima 
vacacional de las y los trabajadores y estipular que su pago se deberá efectuar en la fecha de inicio del 
periodo de vacaciones que corresponda. 
 
https://efekto10.com/proponen-reforma-para-incrementar-la-prima-vacacional-de-trabajadores/ 
 
 
 

 
 

https://efekto10.com/proponen-reforma-para-incrementar-la-prima-vacacional-de-trabajadores/
https://efekto10.com/proponen-reforma-para-incrementar-la-prima-vacacional-de-trabajadores/
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Proponen reforma para incrementar prima vacacional 

 
La diputada panista Lilia Caritina Olvera Coronel impulsa una iniciativa para incrementar la prima 
vacacional de las trabajadoras y los trabajadores y estipular que su pago se deberá efectuar en la fecha 
de inicio del periodo de vacaciones que corresponda. 
 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/proponen-reforma-para-incrementar-prima-
vacacional.html 
 
 
 
 
 

 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/proponen-reforma-para-incrementar-prima-vacacional.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/proponen-reforma-para-incrementar-prima-vacacional.html
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Mario Riestra exhorta al IMSS construir infraestructura 

hospitalaria que sustituya al Hospital San Alejandro 

Los diputados federales por Puebla, del Grupo Parlamentario del PAN presentaron un punto de acuerdo 

donde exhortan al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para que, a la brevedad, realice la 

construcción del Hospital General de Zona en sustitución del Hospital General Regional 36 en Puebla, 

mejor conocido como San Alejandro y que colapsó con el sismo de hace seis años. 

 

https://retodiario.com/politica/2023/09/19/mario-riestra-exhorta-al-imss-construir-infraestructura-hospitalaria-que-sustituya-al-

hospital-san-alejandro/ 

 

 

 

https://retodiario.com/politica/2023/09/19/mario-riestra-exhorta-al-imss-construir-infraestructura-hospitalaria-que-sustituya-al-hospital-san-alejandro/
https://retodiario.com/politica/2023/09/19/mario-riestra-exhorta-al-imss-construir-infraestructura-hospitalaria-que-sustituya-al-hospital-san-alejandro/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Xóchitl Gálvez enfrentará una operación de Estado en 2024: Margarita 

Zavala 

La diputada federal del PAN, Margarita Zavala, 

celebró que la contienda por la Presidencia de la 

República se vaya a dirimirse entre dos mujeres y 

aseguró que Xóchitl Gálvez será una gran presidenta 

de México. 

De visita en el Senado, la exprimera dama afirmó en 

entrevista que “por un lado desde luego a mí me da 

mucho gusto, sí lo digo con alegría, de que por lo 

menos el tema de mujer neutralice si es o no se es. 

Sí normaliza que las mujeres podamos decir: ‘quiero 

ser presidenta de la República y sea eso algo ordinario y también permitirá que se discuta a partir de 

las ideas, de las propuestas y en ese sentido pues nos beneficiamos todas y también a todos”. 

La esposa del expresidente Felipe Calderón reconoció que la senadora panista lleva desventaja en la 

carrera presidencial porque tendrá que enfrentarse a una operación de Estado como no se ha visto 

antes. 

“Pero, también es cierto que Xóchitl tiene una fuerza ciudadana, un proceso que la legitima y además 

una enorme capacidad para distinguir las ideas en favor de México, de las que solo piensan en servir a 

un hombre, que es el caso López Obrador. (…) Estoy segura que en su momento se harán las campañas 

necesarias y la gente se dará cuenta dónde está el verdadero futuro de México que todos queremos, 

queremos un futuro donde podamos crecer, donde podamos desarrollarnos, donde podamos tener 

libertades, discutir todos los temas y donde la democracia sea la normalidad de todos los días, sin duda 

alguna será Xóchitl, en eso estaremos todas y por lo menos personalmente estaré yo impulsando con 

toda la certeza de que ella sería una gran titular del Ejecutivo”, puntualizó. 

Margarita Zavala señaló por otra parte que la decisión de Movimiento Ciudadano de no integrarse al 

Frente Amplio por México, “sin duda beneficia a consolidar un sistema autoritario. Yo en ese sentido 

me sumo a la petición de Xóchitl Gálvez de que lo mejor que le puede pasar a un país en condiciones 

no democráticas, que es en las que estamos viviendo, pues una oposición completa y unida”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-enfrentara-una-operacion-de-estado-en-2024-

margarita-zavala/  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-enfrentara-una-operacion-de-estado-en-2024-margarita-zavala/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-enfrentara-una-operacion-de-estado-en-2024-margarita-zavala/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

5 20/09/2023 
LEGISLATIVO 

 

 



 

 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

7 20/09/2023 LEGISLATIVO 

 



GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 20/09/2023 LEGISLATIVO 

Ildefonso Guajardo Villareal (Diputado – PRI) 

Entrevista con Lupita Juárez y Sergio Sarmiento 

 

“No solo trae (Presupuesto 2024) la inercia y los temas de debilidad de apoyo a sectores estratégicos 

como adquisición de medicinas, la falta de un presupuesto para poder combatir el rezago educativo 

generado por la pandemia, sigue teniendo problemas serios en cuanto a asignación de recursos. Son 

una serie de elementos que siguen siendo consistentemente debilitados, pero adicionalmente en este 

presupuesto tenemos que los márgenes de maniobra prácticamente ya se eliminaron y tenemos un 

problema ya, desde el punto de vista de disciplina fiscal. Traemos una solicitud de endeudamiento que 

prácticamente es la mayor en décadas, que te ocasiona un déficit prácticamente superior al 5 por 

ciento”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1jB2B3iE0g84UsWmc4Hg539-dOjBV4q8-/view 

https://drive.google.com/file/d/1jB2B3iE0g84UsWmc4Hg539-dOjBV4q8-/view


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Bancada del PRI en diputados calificó como electorero el proyecto de 

presupuesto 2024 

 

La bancada del PRI en la Cámara de Diputados calificó como electorero y una farsa el proyecto de 

presupuesto del Gobierno Federal para 2024, especialmente en rubros como migración, cultura y 

salud. 

 

https://drive.google.com/file/d/1kS1YD91UhoZ3bjunmCUPcaFcyMmbygID/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1kS1YD91UhoZ3bjunmCUPcaFcyMmbygID/view
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Karina Barrón impulsa lucha contra libros de texto gratuitos (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/en-foco-mx/karina-barron-impulsa-lucha-contra-libros-de-texto-gratuitos/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Ildefonso Guajardo Villareal (Diputado – PRI) 

Entrevista con Óscar Mario Beteta 

 

“Este tema (tren transístmico) es un tema que viene en la historia de México de Centroamérica cuando 

ya finalmente pues se logra el Canal de Panamá con la incursión de los norteamericanos en el país y 

eso obviamente cambió la historia de manera muy radical porque el Canal presentó costos muy bajos 

relativamente para la época para pasar de un océano a otro. Este proyecto cuando estaba en la 

Secretaría de Economía lo retomamos con un concepto integral que se llamó Zonas Económicas 

Estratégicas y nos dimos cuenta que sí teníamos una oportunidad frente al canal de Panamá, y la 

ventaja es que generes una zona económica de trasformación de valor”. 

 

https://drive.google.com/file/d/17cq2uCf_XEuSNr6tvfH4hu-32pQrw6hF/view 

https://drive.google.com/file/d/17cq2uCf_XEuSNr6tvfH4hu-32pQrw6hF/view
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Promueve Leobardo Alcántara eliminar periodo de 

expiración del saldo de recargas para uso de servicios 

móviles de prepago 

El diputado Leobardo Alcántara Martínez (PT) presentó una iniciativa que reforma el artículo 191 de la 

Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, para eliminar el establecimiento del periodo de 

expiración del saldo de recargas en servicios móviles prepago, ya que esto perjudica a los usuarios y 

permite abusos por parte de empresas de telecomunicaciones que reducen la vigencia de recargas y 

condicionan el abono del saldo no utilizado. 

 

https://efekto10.com/promueve-leobardo-alcantara-eliminar-periodo-de-expiracion-del-saldo-de-recargas-para-uso-de-servicios-

moviles-de-prepago/ 

 

 

 

 

https://efekto10.com/promueve-leobardo-alcantara-eliminar-periodo-de-expiracion-del-saldo-de-recargas-para-uso-de-servicios-moviles-de-prepago/
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Impulsan reformas al Código Penal Federal para prohibir la 

tauromaquia 
La diputada Ana Laura Bernal Camarena, del PT, presentó una iniciativa para reformar el Código Penal 
Federal, a fin de imponer prisión de seis meses a cinco años y multa de 200 a dos mil días a quien críe o 
entrene a un toro, novillo y/o becerro, con el propósito de hacerlo participar en cualquier exhibición, 
espectáculo o actividad que involucre una corrida con fines recreativos, de entretenimiento o de 
cualquier otra índole. 
 
 
https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38422 

 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38422
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Se va el que nunca quiso ser presidente de las y los 

mexicanos, el que prefirió lacayos que se agacharan a su 

paso: PRD 

Con la certeza de que “la esperanza ha cambiado de manos” y que por fortuna la pesadilla de la llamada 

“4T” ya se va; el Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en voz de la Diputada 

Olga Luz Espinosa Morales sintetizó este quinto año de “política interior” en el país como “nota roja”, y 

el fracaso de un Presidente que prefirió lacayos, antes que gobernar a todas y todos los mexicanos. 

Espinosa Morales aseguró que “ahora sí se va aquel hombre que nunca quiso ser Presidente de todos; 

el que prefirió ser líder de partido; ser jefe de campaña; el que sólo gobernó para los que votaron por él; 

el de los que agacharon la mirada cuando pasaba al frente, porque el Presidente no quiere aliados, quiere 

lacayos ¡eso es lo que le gusta a Andrés Manuel!”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/se-va-el-que-nunca-quiso-ser-presidente-de-las-y-los-mexicanos-el-que-prefirio-lacayos-que-se-

agacharan-a-su-paso-prd/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/se-va-el-que-nunca-quiso-ser-presidente-de-las-y-los-mexicanos-el-que-prefirio-lacayos-que-se-agacharan-a-su-paso-prd/
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Licencia de conducir permanente podría volver gracias a iniciativa en la Cámara de Diputados - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/20/licencia-de-conducir-no-tendra-que-renovarse-propone-iniciativa-en-la-camara-de-diputados/
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Sonia Mendoza buscará candidatura con el PVEM 

De cara a las elecciones de 2024, la diputada federal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 

Sonia Mendoza Díaz, destapó sus aspiraciones para participar en las elecciones, ya sea para donde una 

Presidencia Municipal o una curul en el Congreso del Estado, por lo que no descartó sus intereses de 

continuar en un cargo público. 

 

https://planoinformativo.com/948769/sonia-mendoza-buscara-candidatura-con-el-pvem 

 

 

 

https://planoinformativo.com/948769/sonia-mendoza-buscara-candidatura-con-el-pvem
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Gobierno de NL apunta a instrumentar hub aeroportuario 
 

Nuevo León busca consolidarse como un hub regional aeroportuario al abrirse próximamente seis 
nuevas rutas aéreas a cinco ciudades de Estados Unidos y una de Canadá, anunció el gobernador Samuel 
García Sepúlveda. 
En rueda de prensa en Palacio de Gobierno, el mandatario estatal informó que esto se logrará gracias a 
la gestión qué realizaron el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, y el Departamento del 
Transporte del vecino del norte. 
 
https://www.milenio.com/politica/gobierno-nl-apunta-instrumentar-hub-aeroportuario 
 
 

https://www.milenio.com/politica/gobierno-nl-apunta-instrumentar-hub-aeroportuario
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Bajan homicidios en Jalisco, pero suben cuerpos en fosas 
 

Si bien el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indica que en el último año 
los homicidios dolosos disminuyeron en comparación con 2019, también las cifras oficiales señalan que 
el número de cuerpos encontrados en fosas clandestinas se ha disparado.  
Por ejemplo, de enero a julio de 2023 se registraron 863 asesinatos (30% menos comparándolo con la 
anualidad referida). Sin embargo, en el mismo periodo el número de restos hallados en fosas creció 
109%. 
 
https://www.informador.mx/Seguridad-en-Jalisco-Bajan-homicidios-en-Jalisco-pero-suben-cuerpos-en-
fosas-l202309190001.html 
 

https://www.informador.mx/Seguridad-en-Jalisco-Bajan-homicidios-en-Jalisco-pero-suben-cuerpos-en-fosas-l202309190001.html
https://www.informador.mx/Seguridad-en-Jalisco-Bajan-homicidios-en-Jalisco-pero-suben-cuerpos-en-fosas-l202309190001.html
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Hallan anomalías a exfiscal Óscar Montes de Oca 
 

La Secretaría de la Contraloría de Quintana Roo abrió, por petición de la Fiscalía General del Estado, 12 
expedientes por presuntas irregularidades financieras y administrativas de parte del exfiscal Óscar 
Montes de Oca Rosales. 
El actual titular de la Fiscalía, Raciel López Hernández, aseguró que se trata de 12 observaciones 
realizadas desde la auditoría aplicada para el proceso de entrega recepción en el despacho de quien lo 
antecedió en el cargo, y aún falta por determinar las observaciones financieras en las Vicefiscalías y la 
Dirección General de Administración, lo que podría elevar el número de irregularidades. 
 
https://lucesdelsiglo.com.mx/2023/09/19/hallan-anomalias-a-exfiscal-oscar-montes-de-oca-local/ 
 

https://lucesdelsiglo.com.mx/2023/09/19/hallan-anomalias-a-exfiscal-oscar-montes-de-oca-local/
https://lucesdelsiglo.com.mx/wp-content/uploads/2023/09/hallan-anomalias-a-exfiscal-oscar-montes-de-oca.jpeg
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Congreso de Zacatecas exhorta a Federación y Estado 
mediar en conflicto de Peñasquito 

 
A más de tres meses de que estalló la huelga en la Minera Peñasquito, el Congreso de Zacatecas pidió la 
intervención urgente de los gobiernos estatal y federal “para resolver el conflicto y reanudar las 
actividades lo antes posible”. 
El cierre de la mayor productora de oro del país, no sólo ha provocado una pérdida de 472 millones de 
dólares a Newmont –propietaria de la mina- sino también estragos económicos en las comunidades 
cercanas, según la exposición de motivos de la iniciativa aprobada con 17 votos a favor y dos 
abstenciones. 
 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/congreso-de-zacatecas-exhorta-a-federacion-y-
estado-mediar-en-conflicto-de-penasquito-10715052.html 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/congreso-de-zacatecas-exhorta-a-federacion-y-estado-mediar-en-conflicto-de-penasquito-10715052.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/congreso-de-zacatecas-exhorta-a-federacion-y-estado-mediar-en-conflicto-de-penasquito-10715052.html
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Alista Manolo Jiménez mejoras en seguridad; comprarán 
patrullas y cámaras 

 
El Gobernador electo, Manolo Jiménez Salinas, envió un mensaje a quienes han pretendido 
desestabilizar la tranquilidad de Coahuila, indicándoles que continuará con la política actual de 
seguridad, por lo que no dejará ni una sola ventana abierta a la inseguridad y los delincuentes se seguirán 
topando con pared. Durante un evento en Torreón, Jiménez Salinas dijo que ya llevan un gran avance en 
la mesa de seguridad, para preparar el programa de su gobierno, siendo este el tema más importante 
para todas las regiones del estado, lo que le permite tener ya los primeros resultados de dicha mesa. 
 
https://www.zocalo.com.mx/alista-manolo-jimenez-mejoras-en-seguridad-compraran-patrullas-y-
camaras/ 
 

https://www.zocalo.com.mx/alista-manolo-jimenez-mejoras-en-seguridad-compraran-patrullas-y-camaras/
https://www.zocalo.com.mx/alista-manolo-jimenez-mejoras-en-seguridad-compraran-patrullas-y-camaras/
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Jueves 7 de este mes, Instituto Nacional Electoral, declaró en ceremonia cívica, apertura del proceso 

electoral 2024, en el cual, a nivel federal, se renovará el Poder Legislativo para LXVI Legislatura y en 

el ámbito local, elección de 9 gobernadores, además, alcaldes, Congresos locales, regidores, 

concejales, ente otros cargos de elección popular. 

De entonces, al 5 de noviembre, cuando inician precampañas, el estatus es de preparación del 

proceso electoral, etapa en la cual, en el caso de las candidatas a la Presidencia del bloque oficial y 

opositor, Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz y Claudia Sheinbaum Pardo, hacen activismo por su 

candidatura, en los estados o en el Congreso de la Unión. 

En las Cámaras legislativas, una, lleva ventaja, senadora hidalguense, quien usa la tribuna y propone 

iniciativas, que no son más que virtuales ofertas electorales que, en su momento, llevará a campaña, 

y se da tiempo de visitar bancadas del bloque opositor, en San Lázaro.  

Su adversaria del oficialismo, acude hoy a la sede senatorial, para seguir con su operación cicatriz, 

tras fallido, controversial proceso interno de Morena, para obtener candidatura, como en tiempo y 

forma, acusó su ex correligionario y adversario en la contienda, Marcelo Ebrard. 

En ese contexto, de impasse electoral, a la candidata de Andrés Manuel López Obrador, se le 

atravesó una efeméride perjudicial, puyante, para su proyecto de futuro: sexto aniversario del sismo 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PAN-PRI, ACUSAN NEGLIGENCIA CRIMINAL DE CLAUDIA SHEINBAUM EN COLEGIO “RÉBSAMEN”; 

EDUARDO RAMÍREZ: “VOY A GOBERNAR CHIAPAS” 
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2017, y tragedia que propició en el Colegio “Rébsamen”, en alcaldía, Tlalpan, cuando la delegada 

fue la hoy virtual candidata presidencial de Morena. 

Las víctimas 19 menores de edad y 7 adultos. 

Tragedia, como la del 3 de mayo del 2021, en Línea 12 del Metro, que arrastra la señora Sheinbaum, 

vergonzante hecho, en el que el Vox Populi, ¡redes sociales, pues! y clase política de oposición, 

señalan  como presuntos culpables, a Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard Casaubón, al 

senador Miguel Ángel Mancera y su sucesora en el gobierno CDMX. 

Además, el ex diputado federal y dirigente en Morena, Mario Delgado Carrillo, quien fue secretario 

de Finanzas de su ex jefe, el señor Ebrard, en su periodo sexenal capitalino, cuando proyectaron 

Línea 12 del Metro, que bautizaron como “Línea dorada”, la cual, un tramo elevado, en Tláhuac, 

colapsó y dejó aquel saldo de víctimas, casualidad o coincidencia, esos trágicos acontecimientos, 

dejan similar número de víctimas. 

Los señalan presuntos culpables de esas tragedias e irregularidades en el servicio que ofrecen casi 

todas las Líneas del Sistema de Transporte Colectivo Metro, por falta de mantenimiento, preventivo 

y correctivo, a trenes, estaciones y centros de mando, cuando gobernaron la capital. 

Irresponsabilidad que, anotamos en tiempo y forma, alcanza el periodo de gobierno del ingeniero 

Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, a quien los trabajadores del Metro, recuerdan como el inicio del 

abandono a las instalaciones y el servicio que ofrece e noble STC, proyecto que heredó al país, en 

especial a los capitalinos, el presidente Gustavo Díaz Ordaz. 

De vivir, el mandatario se volvería a morir, de ver cómo está el Metro, en un régimen como  el que 

encabeza uno de sus sucesores en la Presidencia, Andrés Manuel López Obrador. 

Y como estamos en preparativos del proceso electoral, discursos de los bloques electorales que 

participarán en la contienda federal y en los estados, se dan con todo. La efeméride que citamos, 

forma parta de ese discurso, que posicionan actores políticos del bloque opositor. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20/09/2023 OPINIÓN 

Así como la candidata del Presidente, iguala discurso de odio, que espeta su jefe, a los contrarios. 

En posicionamiento partidista, directiva del PAN, resalta que no olvidan tragedia en Colegio 

“Rébsamen”, que costó la vida a 19 menores de edad y 7 adultos, “ni tampoco la negligencia criminal 

e ineptitud de Claudia Sheinbaum, responsable directa de esta injusticia”. 

Puyante, postura que hizo pública, el presidente de ese partido, Marko Antonio Cortés Mendoza: 

“Esta tragedia, tiene una principal responsable que vive en total impunidad: Claudia Sheinbaum. 

Por más que la ex delegada de Tlalpan y Morena le apuesten al olvido de las víctimas y busque 

chivos expiatorios, no podemos olvidar que ella, aprobó la construcción ilegal, que ocultó 

información de la complicidad y corrupción de su delegación”. 

A 6 años del derrumbe de esa escuela, dirigente del blanquiazul, recuerda que la entonces jefa 

delegacional en Tlalpan, por acción y omisión, permitió que esta obra, llena de irregularidades en 

su construcción y fallas en su estructura, opere y 19 de septiembre de 2017, colapsó, generó daños 

que no fueron a causa del sismo, sino mala actuación del gobierno en CDMX. 

El panista de Zamora, Michoacán, lamenta que al vivir en una zona sísmica, los capitalinos estén en 

constante riesgo,, ante corrupción y pésima administración pública de las autoridades. 

“Igual como en el desplome de Línea 12 del Metro, evaden responsabilidades, echan culpas y no 

hay justicia con los verdaderos responsables”, acusa Marko Cortés. 

Lapidario, el ex diputado federal, emplaza: 

“… que no haya más impunidad para cercanos y fieles siervos del Presidente. No permitamos que 

este tipo de personas destruyan nuestro país, que sus decisiones colapsen México y lo lleven por un 

peor rumbo del que ya atraviesa”. 

“De esta tragedia, hay mucho que aprender: corrupción, irresponsabilidad, sed de poder y la 

indiferencia, destruyen y matan”. 
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“El Colegio Rébsamen, se derrumbó por la autorización de un piso más, que los cimientos ya no 

soportaban. Ahora, los cimientos democráticos e institucionales de nuestro país, se debilitan y 

destruyen, por el gobierno de Morena”, observa y advierte. 

En la sede priista, directiva nacional que encabeza Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, lamenta 

víctimas de la tragedia en el Colegio “Rébsamen”, durante el movimiento telúrico de hace 6 años, 

las cuales, no murieron por el sismo, fue por negligencia criminal de Claudia Sheinbaum, entonces 

delegada en Tlalpan, quien permitió ampliación irregular de la escuela. 

Tras expresar apoyo solidario a las familias de las víctimas, entre ellos, 19 niños, dirigencia del 

Revolucionario Institucional, resalta que en septiembre 2016, un año previo a la tragedia, bajo la 

gestión de Claudia Sheinbaum, como delegada en Tlalpan, el Instituto de Verificación Administrativa 

en CDMX -Invea-, inició investigación y resolvió que la escuela violó uso de suelo y excedía  número 

de niveles que se autorizan. 

Además, el Colegio “Rébsamen”, no contó con autorización de la secretaría de Desarrollo Urbano y 

Vivienda del gobierno capitalino, para operar, por lo que esta dependencia, denunció que la dueña, 

presentó documentos falsos. 

Negligencia criminal en esta tragedia, pondera Marko Cortés, permitió que esa escuela particular, 

se edifique en predios cuyo uso de suelo fue de tipo habitacional y que opere sin permiso, como 

primaria y secundaria. 

“La delegación de Tlalpan fue notificada de las irregularidades. Es decir, que Claudia Sheinbaum 

sabía de estas y tenía la obligación de hacer algo y no lo hizo”, aseguró el CEN del PRI. 

Ella, puntualiza la directiva priista, permitió que 26 personas mueran ese día, por lo cual, acusan, 

“no los mató el sismo, fue la negligencia criminal”.  

O sea, de manera virtual, en esta vergonzante tragedia, el PRI, señala responsable: “#Es Claudia”. 
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Un día previo a la visita de la señora Sheinbaum al Senado, en la tribuna, durante la sesión ordinaria, 

la panista, Kenia López Rabadán, fue tajante: “ni perdón ni olvido: Sheinbaum es la responsable”. 

-“Seis años y ningún servidor público ha sido sancionado por no cumplir con su obligación de 

supervisar las obras en el Colegio Rébsamen, seis años sin respuestas y sin justicia para los padres y 

familiares de quienes fallecieron”. 

-“La señora Sheinbaum, hoy anda de campaña, pero le debe a los capitalinos justicia”, recuerda a la 

virtual candidata presidencial en Morena. 

En tribuna del Federalismo, senadora del PAN, expuso: es claro que su administración, como 

delegada en Tlalpan, sabía que el Colegio, no contaba con la constancia de seguridad estructural, ni 

con los análisis de riesgo, ni tenía permisos de uso de suelo. Todo eso lo sabía Claudia Sheinbaum, 

añade, pero no hizo nada.  

En el apartado de la efeméride, en el Orden del Día de la sesión, Kenia López, lapidó a su contraria: 

-“Como ex jefa delegacional en Tlalpan, es Claudia tan culpable, como la dueña del Colegio y los 

directores responsables de obra, que avalaron esa construcción ilegal”. 

En la sesión, que presidió la presidenta en mesa directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, el pleno guardó 

minuto de silencio, en memoria de las víctimas de los sismos de 1985 y 2017, tragedia que enlutó 

miles de hogares mexicanos.  

Esas dos tragedias, Colegio “Rébsamen” y Línea 12 del Metro, son el karma que perseguirá en su 

trayectoria púbica o privada, a quienes Vox Populi, señalan como virtuales responsables. 

Si aún no hay precampañas ni campañas electorales, qué podrán esperar ellos, cuando el proceso 

electoral esté en su máximo nivel. 

El de ayer, fue un adelanto de lo que la oposición guarda para la candidata de Andrés Manuel López 

Obrador, a  Presidencia de la República. 
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¡Ah!, la política. 

EN EL CHACALEO 

Marcelo Ebrard, es hombre del sistema, priista, perredista o morenista. Conoce, parafraseando al 

senador con licencia, Ricardo Monreal Ávla, “los tiempos de la política” y de cómo hacer una 

campaña electoral o cómo torpedearla… Para él, será un placer, dar la “bienvenida” a su ex 

colaborador, Mario Delgado Carrillo, si éste, decide aventurarse a la candidatura del partido oficial, 

al gobierno capitalino… Más de una docena de actores políticos, del oficialismo y de oposición, de 

inmediato, se pondrían de lado del ex canciller, para impedir el paso del desleal amigo de Ebrard, a 

la jefatura del gobierno capitalino… Bien reza la frase bíblica: con la vara que mides… Hoy, ante los 

medios, luego del mediodía, en el salón de un hotel del aeropuerto capitalino, Viaducto Río de la 

Piedad, 260, Omar García Harfuch, define su candidatura por Morena, al gobierno en CDMX. El 

secretario de Seguridad en la capital del país, encara  fuego amigo y guerra sucia, pero él, creemos, 

no se fue por la libre, al externar su proyecto futurista… Hay que decirlo, se decidió, una vez que 

para esa candidatura, se descartó Ricardo Monreal Ávila, quien, político de oficio, sensibilidad, 

bagaje y acuerdos, entiende y comprende, los tiempos en política… Grandeza, reiteramos, que tuvo 

el político de Zacatecas, para dejar el camino libre al hasta hoy funcionario en el gobierno de la 

capital del país… Bien que puntualizó su visión de futuro, el senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, 

coordinador del grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política: perfila solicitar licencia 

para buscar la candidatura de Morena al gobierno en Chiapas, allá por marzo del próximo año, 

porque la Constitución local marca 120 días previos a la elección de gobernador. Ayer, en entrevista 

que ofreció, fue tajante: “voy a ganar la encuesta y voy a ser gobernador del estado de Chiapas”… 

Justifica su proyecto: “creo que lo más importante en las aspiraciones, no deben ser personales. Las 

causas, son lo que debemos de abanderar y las causas que tiene Chiapas, es abatir el rezago, la 

pobreza, que se logró a través de los programas sociales que implementó el presidente López 

Obrador”… Simulacros de evacuación, como cultura ante un sismo, en el Congreso de la Unión… En 
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el Senado, la presidenta en mesa directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, resaltó que nuestro país, es uno 

de los que más avanzó en la cultura de protección ante un movimiento telúrico… “Esto que estamos 

haciendo, es parte de esta educación cívica, a partir de la que nosotros sabemos cómo desalojar, 

cuidar nuestra vida protegernos y resguardarnos”, añade… Ponderó que en el simulacro, se evacuó 

en 5 minutos a mil 500 trabajadores aproximadamente… En la colegisladora, también se efectuó 

simulacro, en un aniversario más de los sismos de 1985 y 2017… Presidenta en la mesa directiva, 

Marcela Guerra Castillo, ponderó que el desalojo de personal, se realizó en tiempo y forma, en tres 

minutos, con 40 segundos. En el simulacro, participaron 152 brigadistas, 75 agentes de resguardo y 

seguridad, 35 del personal de protección civil, entre otros… Gabriela Báez Ricárdez, Secretaria 

General en Cámara de Diputados, reportó que se desalojaron a 2 mil 536 personas, de un total de 

siete mil empleados. Además, resaltó que las instalaciones, edificios del Palacio Legislativo, se 

encuentran en buen estado… ¡Enhorabuena!... Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública en 

Cámara de Diputados, declaró estatus de sesión permanente, para el asunto que tienen que 

dictaminar el 15 de noviembre: PEF-2024… Este órgano legislativo lo preside el representante 

popular de Morena, Erasmo González Robledo… Para ese dictamen, contemplan foros, mesas de 

trabajo y “parlamento abierto” que la verdad, no es más que estridentismo puro, porque, 

reiteramos, Morena y “satélites” del Verde-PT, con sus votos, aprueban paquete económico 2024… 

Por lo pronto, acordaron que al final de octubre siguiente, entregan a presidencia de la comisión, 

“recomendaciones sobre el proyecto” del gasto público para el ejercicio fiscal del siguiente año… 

Hoy, precisamente, comparece ante la representación popular de San Lázaro, el secretario de 

Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, para explicar Ingresos y Egresos del próximo 

año y para Glosa del V Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador… Por 

varias horas, se espera, prolongue comparecencia del encargado en las finanzas nacionales… En 

votación nominal, cual solicitó confirmar a la presidenta de la sesión, Ana Lilia Rivera, el senador 

Damián Zepeda Vidales, Cámara de Senadores aprobó, con 70 votos a favor, 31 en contra y dos 

abstenciones, propuesta en Junta de Coordinación Política, para designar a la magistrada en retiro, 
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Celia Maya García, como integrante de la Judicatura Federal, quien cubrirá vacante que dejó en 

2021, Loretta Ortiz Ahlf, tras asumir el cargo de ministra en Suprema Corte de Justicia de la Nación… 

Luego de la votación, la presidenta de mesa directiva, Ana Lilia Rivera, tomó protesta de ley… 

¡Vaya!... Tres mujeres juntas, son de peligro, ¿verdad?, más cuando se trata de senadoras de la 

República: Verónica Noemí Camino Farjat, Yucatán; Mónica Fernández Balboa, Tabasco, intrépida 

legisladora y Antares Guadalupe Vázquez Alatorre, Guanajuato, anunciaron ante medios, que van 

por la candidatura al gobierno de sus estados… ¡Qué tal!... Nuestro correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… 

YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel…                 

 

 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; RINDE HOMENAJE A VÍCTIMAS DE SISMOS DE 1985 Y 2017 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, encabezó la ceremonia solemne de izamiento de bandera a media asta en memoria de las 

víctimas de los sismos registrados el 19 de septiembre de 1985 y de 2017. En la línea de honor frente al lábaro patrio, el jefe del Ejecutivo guardó 

un minuto de silencio en recuerdo de las personas que perdieron la vida a consecuencia de ambos eventos, al tiempo que la banda de guerra de 

la Secretaría de la Defensa Nacional ejecutó el Toque de Silencio. El mandatario en la Plaza de la Constitución participo en el acto protocolario 

junto al jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama; las secretarias de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, y de 

Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval 

González, y de Marina, José Rafael Ojeda Durán; la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa; el comandante de 

Guardia Nacional, David Córdova Campos y el presidente nacional de la Cruz Roja Mexicana, Carlos Freaner Figueroa. Lopez Obrador dijo 

que el Segundo Simulacro Nacional 2023 estuvo encaminado a generar conciencia y a medir la capacidad de respuesta de ciudadanas y 

ciudadanos ante una eventual emergencia mediante acciones de prevención en todo el territorio. Por primera ocasión hubo cuatro hipótesis: 

Sismo de magnitud 8 con epicentro en Acapulco, Guerrero. Sismo de magnitud 7.8 con epicentro en Bavispe, Sonora. Huracán nivel 4 en Los 

Cabos, Baja California Sur. Huracán nivel 3 en Othón P. Blanco, Quintana Roo. Con motivo del simulacro, la alerta sísmica sonó en nueve 

estados a través de altoparlantes, estaciones de radio AM y FM y canales de televisión en Ciudad de México, Estado de México, Guerrero, 

Michoacán, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y Chiapas. Asimismo hizo un llamado a la población a reportar las fallas en el 911. Las 

recomendaciones a la población fueron: tener a la mano un directorio con números telefónicos de emergencia, de familiares, escuela o trabajo 

de seres queridos; un botiquín de primeros auxilios, linterna y radio con pilas, documentos relevantes, requerimientos especiales de la familia y 

una mochila de emergencia con insumos y víveres. Recordó que el Servicio Sismológico Nacional cuenta con una instrumentación sísmica en 

todo el territorio para el registro de eventos, categoría y ubicación precisa de los terremotos. Se reconoció la importante intervención de 

voluntarios, rescatistas nacionales y extranjeros, servidores públicos, trabajadores, ciudadanos y jóvenes que con valor y sentido de solidaridad 

salvaron vidas en los sismos de septiembre de 1985 y 2017. 

 

SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; AFIRMA QUE GANARÁ ENCUESTA DE MORENA Y SERÁ GOBERNADOR DE CHIAPAS 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, Eduardo Ramírez Aguilar, aseveró que ganará la encuesta para ser el 

candidato del partido y que será el próximo gobernador de Chiapas.  El senador informó que el 26 de septiembre se inscribirá en el proceso 

interno para competir por la gubernatura de Chiapas, además de que se ajustará a los lineamientos y seguirá cumpliendo con sus 

responsabilidades en la Cámara de Senadores. Señaló que, a pesar de que existen hombres y mujeres destacadas en la lucha por la candidatura, 

él es el perfil con mayor preparación académica, con más apoyo ciudadano y quien más conoce los problemas del estado. Mi aspiración no se 

basa en una aspiración personal, ni estoy actuando por indicación de alguien, estoy consciente de la responsabilidad que voy a asumir. No será 

una tarea fácil, Chiapas necesita un perfil que pueda sumar, además de reconstruir el tejido social. Eduardo Ramírez subrayó que quien gobierne 

debe abanderar las causas más importantes de la entidad, como abatir el rezago y la pobreza, por lo que él es el político más capaz para guiar 

a Chiapas por un buen camino. Enfatizó que no le teme a la competencia, pues tiene una experiencia de más de 20 años que lo respalda, confía 

en lo que ha hecho en favor de todos los sectores de la sociedad chiapaneca, además de que está seguro de que habrá piso parejo en la 

contienda interna y en las encuestas.   

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA DEL SENADO, ANA LILIA RIVERA; SENADO DESIGNA A CELIA MAYA COMO NUEVA 

INTEGRANTE DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL 

 

La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, tomó protesta a Celia Maya, para asumir el cargo como integrante del 

Consejo de la Judicatura Federal (CJF), quien cubrirá la vacante que dejó en 2021 Loretta Ortiz Ahlf, tras asumir el cargo de ministra de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación. El objetivo del Consejo de la Judicatura Federal es garantizar la administración, vigilancia, disciplina y 

carrera judicial, que permitan el funcionamiento de Juzgados de Distrito y Tribunales de Circuito y aseguren su autonomía, así como vigilar la 

objetividad, honestidad, profesionalismo e independencia de sus integrantes, a fin de coadyuvar a una justicia pronta, completa, gratuita e 

imparcial. Celia Maya García tiene estudios de licenciatura, maestría y doctorado en Derecho, por la Universidad Autónoma de Querétaro; y de 

licenciatura y maestría en Contaduría por la misma casa de estudios. Se ha desempeñado profesionalmente como docente, abogada, agente 

del Ministerio Público, jueza de distrito y magistrada en materia civil del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro, además de 

aspirante al gobierno de esa entidad.  Senadoras y senadores de los diferentes Grupos Parlamentarios manifestaron en tribuna su 

posicionamiento, respecto al nombramiento de la nueva integrante del Consejo de la Judicatura Federal.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER: LA CÁMARA DE DIPUTADOS HA CUMPLIDO CABALMENTE CON LOS CRITERIOS DE AUSTERIDAD Y 

RACIONALIDAD EN EL GASTO 

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, al encabezar la instalación del Comité de Administración 

para el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura en la Cámara de Diputados, destacó que en San Lázaro se ha cumplido a cabalidad con los 

criterios de racionalidad y de austeridad. Todos apostamos al mismo principio de maximizar los recursos públicos sin sacrificar la tarea sustantiva 

del Poder Legislativo que es hacer leyes y fortalecer también a los diputados en su labor. Por lo anterior, celebró la designación de su compañero 

de bancada, el legislador Armando Contreras Castillo, como presidente del Comité de Administración para el periodo 2023-2024. Contreras 

Castillo agradeció la confianza de la bancada guinda para su designación, por lo que se comprometió a mantener diálogo permanente con las y 

los integrantes del Comité para alcanzar los mejores acuerdos y entregar al pueblo de México los mejores resultados legislativos en este año de 

gestión.  

 

REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN; PRESUPUESTO 2024 DEL TEPJF, RESPONSABLE Y JUSTIFICADO EN SU TOTALIDAD 

 

El presidente Reyes Rodríguez Mondragón del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), afirmo que el proyecto de 

presupuesto para 2024 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) es responsable, está justificado en su totalidad y, en 

términos reales, es 25 por ciento menor al proyecto del proceso electoral de 2018. Explicó que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación para 2024 que remitió el Poder Ejecutivo contempla una propuesta, en término reales, idéntica a lo que planeó el TEPJF, con una 

suma de 3 mil 890 millones de pesos, que es 25 por ciento menor al proyecto del proceso electoral de 2018. Lo anterior, luego de presentar, en 

San Lázaro, el proyecto de presupuesto ejecutivo 2024 del TEPJF a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela 

Guerra Castillo. Asimismo dijo que el presupuesto proyectado es suficiente para cumplir con las obligaciones constitucionales y legales del 

Tribunal; además, prevé un fondo por si se presenta la necesidad de recuentos en sede jurisdiccional del TEPJF, de 84.7 millones de pesos; y 

si este recurso no se utiliza se reintegraría a la Tesorería de la Federación. Detalló que esta previsión responde a que la solicitud de recuentos 

en sede jurisdiccional requiere máxima transparencia, ya que son decisiones justificadas que dependen de una contingencia concreta. Confió en 

que no haya un recorte presupuestal al Tribunal Electoral, y recordó que entre 2021 y 2022, este órgano reintegró a la Tesorería 48 millones de 

pesos antes de que venciera el ciclo presupuestal; y para 2024, se tiene una meta de ahorro de 11 millones de pesos. 

 

MARIO DELGADO; ESTAMOS LISTOS PARA ELEGIR A LAS COORDINACIONES DE DEFENSA DE LA TRANSFORMACIÓN LOCALES 

 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que el Comité Ejecutivo Nacional está listo para iniciar el proceso de determinación de 

las Coordinaciones de Defensa de la Transformación en las nueve entidades federativas que refrendan gobierno en 2024: Ciudad de México, 

Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, y Yucatán. El dirigente morenista aseguró que en este proceso el partido 

actuará conforme a los estatutos. En ningún caso va a haber algún tipo de arreglo cupular. Tenemos que ser disciplinados en mantener a Morena 

como un instrumento de lucha del pueblo de México, donde la gente tome las principales decisiones. Insistió que la convocatoria publicada, que 

marca los lineamientos de cada proceso, está abierta a militantes y simpatizantes, los cuales podrán registrarse como aspirantes los próximos 
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25 y 26 de septiembre. Esta semana se podrán analizar los términos de la convocatoria; aquellos interesados, interesadas, ver si cumplen con 

el perfil y con los requisitos que se están solicitando. El líder del partido guinda explico que el 26 o 27 de septiembre la Comisión Nacional de 

Elecciones comunicará a los Consejos Estatales del partido la lista de los inscritos y éstos, a más tardar el próximo 28 de septiembre, podrán 

proponer a cuatro perfiles, dos mujeres y dos hombres, a quienes consideran que deben participar en la encuesta. A su vez, la Comisión de 

Elecciones podrá incorporar más propuestas con el objetivo ideal de que participen tres hombres y tres mujeres. Tiene la facultad de incluir a 

más nombres la Comisión de Elecciones. Esto es para evitar cualquier tipo de sectarismo: que, si algún perfil tiene posibilidades, pero no tiene 

consejeros, esto pasa con los externos, que no quede fuera. Señaló que, en entidades donde haya un número mayor de inscritos, se podrán 

hacer encuestas de reconocimiento previas para integrar una lista final con los mejor posicionados. Informó que el próximo 30 de octubre se 

conocerá a las y los próximos Coordinadores de Defensa de la Transformación locales en todos los casos. 

 

SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ; RESPONDE A ALUSIONES PERSONALES DE LA SENADORA ABREU 

 

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz, en el marco de la conmemoración del 19 de septiembre, intervino para responder alusiones personales de la 

senadora Rocío Abreu. Bueno, yo jamás propuse que se le quite dinero al sureste. Lo que yo dije es que desapareció el Fonden y no han puesto 

nada en su lugar. Lo que me parece increíble es que el Tren Maya iba a costar 120 mil millones y hoy esté costando 450 mil millones. A lo que 

me niego es a que las obras de este Gobierno se tripliquen en su valor, como el Tren Maya y como la Refinería de Dos Bocas. No estoy en contra 

de que se hagan, de lo que estoy en contra es de que se roben el dinero. Por otra parte en memoria de las víctimas de los sismos de 1985 y 

2017, especialmente de los niños del Colegio Rébsamen, la senadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl 

Gálvez Ruiz, presentó una iniciativa de Ley General de Protección Civil que contemple la creación de la Agencia Mexicana de Manejo de 

Emergencias (AMME), órgano autónomo que brinde respuesta ante los desastres naturales. En la iniciativa de ley, la senadora plantea que la 

AMME encabece la estrategia nacional para proteger infraestructura crítica, responda a los desastres privilegiando a las personas y coordine con 

el Ejecutivo federal la reconstrucción de áreas declaradas como zonas de desastre.  

 

SENADORA MÓNICA FERNÁNDEZ; SÍ ME VOY A INSCRIBIR EN EL PROCESO INTERNO A LA GUBERNATURA DE TABASCO  

 

La senadora Mónica Fernández Balboa, reafirma que se inscribirá en el proceso interno a la gubernatura de Tabasco. Senadoras de MORENA 

de Tabasco, Yucatán y Guanajuato reafirmaron su intención por ser las Coordinadoras Estatales del Comité de Defensa de la Cuarta 

Transformación. Hoy me quiero referir a la Convocatoria que el Comité Ejecutivo Nacional de Morena, ha publicado para la definición de la 

Coordinación de Defensa de la Transformación en Tabasco. Convocatoria que me parece congruente con nuestros estatutos y principios, donde 

se privilegia el llamado a la unidad, a trabajar en equipo y a continuar, profundizar y extender por la vía pacífica, la movilización popular y la 

revolución de las conciencias en nuestro país. Estoy de acuerdo en sus planteamientos, requisitos y obligaciones, y celebro y hago hincapié en 

la base sexta, que está planteada para eliminar privilegios, ventajas y la existencia de piso parejo, cuando señala que: Queda estrictamente 

prohibido utilizar el presupuesto público o bienes gubernamentales para favorecer a participantes o a sus representantes durante el proceso. 

Igualmente celebro el requisito que nuestros estatutos establecen, de realizar el curso de formación política para aspirantes, que imparte nuestro 

Instituto de Formación Política, que finalmente garantiza, que seamos aspirantes estamos comprometido con este movimiento, porque vivimos y 

conocemos nuestra historia y nuestro presente y el futuro que deseamos para México consolidando la Cuarta Transformación. Y sí, aprovecho 

este medio para decirles a las mujeres y hombres libres de Tabasco, sí, sí me voy a inscribir en tiempo y forma a este proceso para renovar la 

Coordinación de la Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de Tabasco. 

 

SENADOR ALEJANDRO ROJAS; PROPONE CREAR SENADURÍA HONORÍFICA PARA EXPRESIDENTES A PARTIR DE 2030; NO 

INCLUIRÍA A AMLO 

 

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán aseveró que su iniciativa, que busca crear la figura de Senaduría Honorífica por mandato de Ley para 

ex presidentes no busca otorgarle un fuero al presidente Andrés Manuel López Obrador, pues está diseñada para que entre en vigor a partir 

del 2030. La iniciativa no tiene como propósito que el actual presidente López Obrador pueda optar por ser senador de la República; sino que 

pretende que, a partir del 2030, los ex presidentes o presidenta de México puedan continuar con su trayectoria. El legislador del Grupo 

Parlamentario de Morena subrayó que el hecho de que los ex presidentes decidan tener el cargo honorario no impedirá que puedan ser juzgados 

por algún delito. Indicó que su propuesta busca que los ex presidentes puedan contribuir con toda su experiencia y conocimiento sobre los 

problemas del país al terminar su mandato, así como enriquecer con su visión los trabajos legislativos. Detalló que los ex mandatarios no formarán 

parte de ningún Grupo Parlamentario ni podrán emitir ningún voto, esto con el fin de no desvirtuar cualquier votación calificada. Se trata, de que 
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tengan un trabajo digno y decoroso; porque hoy vemos a los ex presidentes, muchos sin oficio ni beneficio, y no tienen un retiro digno que además 

puedan tener un emolumento que puedan tener un staff de colaboradores que les permita tener su aportación.  Alejandro Rojas enfatizó que se 

debe debatir sobre el destino de los ex titulares del Ejecutivo, pues al final de su mandato no saben qué hacer y tampoco se aprovecha su 

conocimiento y su experiencia. El legislador morenista informó que diversos senadores y senadoras se han puesto en contacto con él para 

enriquecer la iniciativa, especialmente para que aplique al actual Presidente de la República, lo cual, dijo, ve complicado. 

 

SILVANO AUREOLES; SOSTUVO IMPORTANTE REUNIÓN CON DIPUTADAS Y DIPUTADOS INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE 

DESARROLLO Y CONSERVACIÓN RURAL AGRÍCOLA Y AUTOSUFICIENCIA ALIMENTARIA 

 

Silvano Aureoles Conejo, sostuvo una importante reunión de trabajo con diputadas y diputados federales integrantes de la Comisión de 

Desarrollo y Conservación Rural Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria para continuar trazando la agenda de trabajo y propuesta en torno al 

sector rural del Frente Amplio por México. La presidenta, Maria de Jesús Aguirre Maldonado, perteneciente al Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), expuso todas las propuestas que se han recogido en torno al tema y la viabilidad de estas. El ex mandatario michoacano 

aseguró que todas las propuestas e ideas aportan de gran manera a construir una ruta viable que rescate al campo mexicano y las familias que 

dependen de él. 

 

SENADOR JULEN REMENTERÍA; ROCÍO NAHLE PREFIRIÓ UNIRSE A LA “DANZA DE LAS CORCHOLATAS” Y DEJAR A DOS BOCAS 

SIN REFINAR  

 

El Coordinador de las y los senadores del PAN, Julen Rementería del Puerto, exhibió que la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle 

García, se irá a una precampaña para buscar un cargo de elección popular en Morena y sigue sin informar el sobrecosto de la obra y los 

problemas de impago a los contratistas de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, ubicada en Paraíso, Tabasco. La todavía titular de la Secretaría 

de Energía, Roció Nahle García, se unirá a la ‘danza de las corcholatas’, como les dice el Presidente de la República, sin informar a los 

mexicanos su paso como responsable de la ‘panacea’ de la Refinería Olmeca, y con eso nos demuestra que los funcionarios  de la Cuarta 

Transformación sólo llegaron al poder para servirse y no para servir a la población. El senador reprochó que Nahle García diga con total 

desparpajo en medios nacionales que su destino está en Veracruz, siendo que durante más de 50 meses al frente de la Sener, fue incapaz de 

llevar por buen puerto una magna obra, pese a tener todo el apoyo presupuestal federal, y mucho menos apoyar a los habitantes del estado que 

quiere representar. El tren de producción sigue parado. Las 17 plantas continúan en periodo de pruebas y está en veremos; trabajadores de ahí 

se han quejado con directivos de Pemex de que se han presurizado los protocolos y pruebas de seguridad con tal de arrancar. Sacaron un litro 

de petróleo refinado y eso fue todo, hubo un montaje, con fotografía incluida, a propósito del V Informe presidencial, pero la realidad en Dos 

Bocas es muy distinta. El Coordinador de la bancada panista consideró una incongruencia que hoy Roció Nahle quiera darlo todo por Veracruz, 

siendo que, como titular de la Secretaría de Energía se negó sistemáticamente a bajar las tarifas eléctricas de la entidad que tanto dice querer y 

cuya ciudadanía tanto clama por una reducción en sus recibos de luz.  

JESÚS ESTRADA; TRIBUNAL ELECTORAL TENIA CONTEMPLADO REVISAR SU CASO “NO ESTA CONTEMPLADO EN EL ORDEN 

DEL DIA” 

 

El Tribunal Electoral Federal Electoral, tenía contemplado el día de hoy miércoles 20 de septiembre, revisar el caso de Jesús Estrada Ferreiro, 

y el expediente lo quitan del orden del día a discutir. Estaremos atentos. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; SI QUEREMOS FORTALECER LA DEMOCRACIA, HAY QUE DEMOSTRARLO EN UN EJERCICIO 

PRESUPUESTAL QUE EMPODERE AL INE Y AL TEPJF 

 

El diputado Jorge Romero Herrera (PAN), presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), informó que buscará reforzar el presupuesto 

para 2024 del Instituto Nacional Electoral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), porque va a ser el año de 

una contienda electoral muy dura y muy pareja, por lo que se tiene que ver reflejado en el presupuesto. Si de a de veras somos demócratas, 

somos republicanos, si queremos fortalecer nuestra democracia, éste es el momento para demostrarlo en un ejercicio presupuestal que los 

empodere, no con palabras o con discursos, sino con recursos, y eso es lo que muchos aquí en esta Cámara vamos a pugnar. Por eso lo estamos 

platicando con quien acabamos de platicarlo, el presidente del Tribunal Electoral. El presidente de la Jucopo dijo que pretenden reunirse con 
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todos los organismos autónomos constitucionales, incluso con la titular de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña 

Hernández, así como con alcaldes y gobernadores, a fin de llegar a criterios técnicos para elaborar los mejores presupuestos del último año del 

actual gobierno. Indicó que se le está dando importancia a esas instituciones, hace una semana con Guadalupe Taddei, presidenta del INE y 

ahora todavía no en Jucopo, pero hacia allá vamos, hacia una reunión formal con todos los grupos parlamentarios con Reyes Rodríguez, el 

presidente del Tribunal Electoral. Romero Herrera señaló que con dicho ejercicio buscan escuchar la visión de las instituciones, que el ejercicio 

presupuestal no sea solamente lo que se le ocurrió a una Secretaría de Hacienda y Crédito Público o lo que simplemente decide una mayoría 

parlamentaria, sino que sea, como lo he venido diciendo, el producto de un acuerdo, lo más posiblemente cercano a un acuerdo.  

 

ANTONIO GUTERRES; PROPONE EN LA ONU NUEVAS INSTITUCIONES MUNDIALES BASADAS EN LA EQUIDAD Y LA SOLIDARIDAD 

 

El secretario general de la ONU, António Guterres, propuso al dar inicio al 78 periodo de sesiones de la Asamblea General, renovar unas 

instituciones internacionales del siglo XXI que estén basadas en la equidad, la solidaridad y la universalidad. En un mundo gangrenado por las 

divisiones, entre poderes económicos y militares, entre el norte y el sur, y entre el este y el oeste, no queda otra alternativa que la reforma de 

estas instituciones, pues de lo contrario iremos a una mayor fragmentación, aunque reconoció que no será fácil porque las reformas son una 

cuestión de poder. Guterres dio inicio con su discurso a una Semana de Alto Nivel marcada por la continuación de la guerra en Ucrania, que ha 

exacerbado las tensiones políticas y ha profundizado las diferencias económicas entre los países. 
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Biden to allies: Don’t go wobbly 
 

Biden, Zelensky call for stand 
against Russia 

Brexit bombshell: UK could 
rejoin EU as an “associate 

member” 

 Tory dismay as PM seeks to soften 

net zero pledges 

 Mercado laboral volvería a niveles 
previos a la pandemia recién a fines 

de 2026 

 

Biden urges global unity in 

sticking up for Ukraine 

El PSOE afianza una mayoría en el 
Congreso con las lenguas 

 

Le gouvernement rattrapé par la 
hausse des prix 

Votan ganancias con ayuda de Milei y 
un sector radical 

Residents flee state, nurses 
steam in- for same reasons 

Maduro pondrá en manos chinas 
la recuperación de la electricidad 

Lula volta à ONU com crítica a Conselho 
e a desigualdade 
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 20 de septiembre de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Sindicato de industria automotriz de Estados Unidos amagó con paros en más plantas  

•Biden alertó que ningún país estará seguro si Ucrania cae ante Rusia 

•ONU propuso nuevas instituciones mundiales basadas en la equidad y solidaridad 

•Lula volvió a condenar el embargo a Cuba y advirtió del riesgo de un "golpe" en Guatemala 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Aguinaldo digno: cuándo votarán los legisladores para la aprobación del aumento de esta 

prestación.- La legisladora de Morena, Susana Prieto, anunció que en la próxima reunión de la 

Comisión de Trabajo y Previsión Social se va a debatir el aumento de 15 a 30 días de salario en el 

pago de aguinaldo a los trabajadores. Además, señaló que tras una conversación con Ignacio Mier, 

coordinador de los diputados de Morena, habría una reunión en la Junta de Coordinación Política 

para decidir la fecha en que la iniciativa de reducir la jornada laboral a 40 horas sube al Salón de 

Plenos para su aprobación. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

¿Le da la espalda a Sheinbaum? Yeidckol Polevnsky apoya ‘El Camino de México’ de Marcelo 

Ebrard.- La diputada federal, Yeidckol Polevnsky, indicó que es oficial su llegada a “El Camino de 

México”, la organización fundada por el extitular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, quien está 

convencido que aún puede luchar por el bienestar de México sin la necesidad de aparecer en las 

boletas. [INFOBAE] 

PRI 

Karina Barrón impulsa lucha contra libros de texto gratuitos.- La diputada federal del PRI, Karina 

Barrón, se reunió con padres de familia y la asociación civil Instituto Nacional de Consultoría Familiar 

A.C., quienes mostraron su preocupación por la nula respuesta de la Secretaría de Educación del 

Estado en relación a los libros de texto gratuitos repartidos por la Federación. [POLÍTICA ONLINE] 

PRD 

Licencia de conducir permanente podría volver gracias a iniciativa en la Cámara de Diputados.- 

Héctor Chávez Ruiz, diputado del PRD e impulsor de la iniciativa, propuso una serie de reformas a la 

Ley General de Movilidad y Seguridad Vial para que en todas las entidades y municipios del país la 

vigencia de los derechos de la licencia de conducir sea permanente. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

CORONAVIRUS 

El confuso escenario de México con el programa de refuerzo para la Covid-19.- El secretario de Salud, 

Jorge Alcocer, dijo que las vacunas se usarían solo para 25 millones de personas. López Obrador abrió 

la puerta a que sean para toda la población y López-Gatell pidió a las farmacéuticas privadas solicitar 

permiso a Cofepris. [EL PAÍS] 

 

 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/19/aguinaldo-digno-cuando-votaran-los-legisladores-para-la-aprobacion-del-aumento-de-esta-prestacion/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/19/le-da-la-espalda-a-sheinbaum-yeidckol-polevnsky-apoya-el-camino-de-mexico-de-marcelo-ebrard/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/en-foco-mx/karina-barron-impulsa-lucha-contra-libros-de-texto-gratuitos/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/20/licencia-de-conducir-no-tendra-que-renovarse-propone-iniciativa-en-la-camara-de-diputados/
https://elpais.com/mexico/2023-09-19/vacunas-actualizadas-solo-abdala-y-sputnik-el-confuso-escenario-de-mexico-con-el-programa-de-refuerzo-para-la-covid-19.html


 20 de septiembre de 2023 

GOBIERNO 

AMLO encabezó ceremonia en memoria de víctimas por los sismos del 19 de septiembre.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la ceremonia en memoria de las víctimas de los 

sismos de 1985 y 2017, que este 19 de septiembre cumplieron 38 y seis años. En el Zócalo de la Ciudad 

de México, el mandatario izó la bandera a media asta, mientras elementos de la Secretaría de la 

Defensa Nacional entonaron el toque militar Silencio. [LA LISTA, PRENSA LATINA, SPUTNIK, XINHUA, RT] 

México detalló intención de participar activamente en G77+China.- El Gobierno de México detalló su 

intención de participar activamente en los debates del Grupo de los 77 más China, lo cual espera 

hacer luego de analizar la agenda del mecanismo, identificar temas comunes y formalizar su solicitud 

de participación. [XINHUA] 

Alicia Bárcena celebró extradición de Ovidio Guzmán durante evento de la ONU.- En el marco del 78 

periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, la titular de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, aseguró que México está comprometido a combatir el 

tráfico de drogas. Prueba de ello fue la extradición de Ovidio Guzmán López, refirió. [INFOBAE] 

POLÍTICA 

RUMBO AL PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

Morena postulará a cinco hombres y cuatro mujeres como candidatos a las gubernaturas en 2024.- 

El partido de Andrés Manuel López Obrador lanzó las convocatorias con los requisitos que deberán 

cumplir los aspirantes para participar en el proceso interno. En cinco de los nueve Estados con 

elección de Ejecutivo se postulará a un hombre; en los otros cuatro, a una mujer, informaron 

integrantes de la dirigencia. [EL PAÍS, FORBES] 

SENADO 

4T alista iniciativa para convertir a AMLO en senador después de su sexenio.- Desde la bancada de 

Morena en el Senado se presentó un proyecto de decreto para reformar el artículo 56 de la 

Constitución, referente a la manera como se integra la Cámara Alta del país, con la intención de 

incorporar a ex presidentes como senadores eméritos. [POLÍTICA ONLINE, FORBES, LA LISTA] 

JUDICIAL 

Uriel Carmona, fiscal de Morelos, fue vinculado a proceso por tortura.- El fiscal de Morelos, Uriel 

Carmona, fue vinculado a proceso por presunta tortura, esto luego de una audiencia realizada en 

Morelos. [INFOBAE] 

MIGRACIÓN 

Grupo México inmovilizó 60 trenes para evitar que miles de migrantes los aborden.- La firma, parte 

del conglomerado Grupo México, comunicó que tomó la decisión de suspender la operación de 60 

vehículos después de que 4.000 migrantes abordaran los vagones para intentar cruzar a territorio 

estadounidense. [EL PAÍS, REUTERS, LA LISTA] 

GENERAL 

Inversiones por 94,000 mdp de China, Taiwán y Estados Unidos apuntan a Querétaro.- Un grupo de 

empresarios de Estados Unidos, China, Singapur, Taiwán, Alemania, Japón tienen en la mira a 

Querétaro para invertir más de 94,000 millones de pesos en ampliaciones de líneas de producción y 

el traslado de fábricas y plantas de Asia, Europa del este a México. [FORBES] 
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‘Tarjetazo’ en México: las ayudas del Gobierno impulsan el crédito y el consumo.- Anticipando un 

incremento en los montos que el Gobierno Federal deposita como ayudas sociales, los mexicanos se 

están endeudando para consumir más. El gasto durante los festejos por la Independencia fue el más 

alto en cinco años. [EL PAÍS] 

Más de nueve millones de mexicanos participaron en el simulacro sísmico nacional 2023.- Al menos 

119.000 empresas y más de nueve millones de personas participaron en el simulacro sísmico nacional 

2023, que se realizó con motivo de los terremotos de 1985 y 2017, los dos más destructivos en la historia 

reciente del país y ocurridos en la misma fecha. [SWISSINFO] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania interceptó 27 de los 30 drones lanzados por Rusia, que causaron incendio en Leópolis.- Rusia 

lanzó un ataque masivo con aviones no tripulados sobre la ciudad de Leópolis, en el oeste de Ucrania 

y provocó un incendio en un almacén que se cobró la vida de una persona. [AP, DW] 

Ucrania desmintió autoría del ataque sobre Konstantinovka y denunció teorías de la conspiración.- El 

principal asesor de la Presidencia de Ucrania, Majailo Podoliak, desmintió las informaciones surgidas 

en algunos medios de comunicación que sostienen que Kiev estaría detrás de un ataque en 

Konstantinovka, en Donetsk, que dejó 16 muertos. [EUROPA PRESS] 

Kiev anunció seis voluntarios civiles muertos por un bombardeo ruso en Kupiansk.- Las autoridades 

ucranianas anunciaron que al menos seis voluntarios civiles murieron en Kupiansk, en la región de 

Járkov a causa de un bombardeo ruso, cuando ayudaban a evacuar a residentes. [SWISSINFO] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

La situación en la central nuclear de Zaporiyia "sigue siendo extremadamente frágil".- La situación de 

seguridad en la central nuclear de Zaporiyia sigue siendo extremadamente frágil, declaró el director 

general del Organismo Internacional de Energía Atómica, Rafael Grossi. [SPUTNIK] 

GENERAL 

Provoca indignación el transporte de niños de Ucrania a Bielorrusia.- La prensa estatal bielorrusa 

informó que 48 niños de Ucrania arribaron a Bielorrusia de regiones ucranianas que Rusia dice haber 

anexado. [AP] 

Zarpó primer barco con cereal ucraniano retando bloqueo ruso.- El barco Resilient Africa salió 

cargado con 3.000 toneladas de trigo del puerto de Chornomorsk, en la región ucraniana de Odesa, 

convirtiéndose así en el primer barco civil que desafía al bloqueo militar declarado por Rusia en el 

Mar Negro el pasado 20 de julio. [DW, EFE] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OCDE mejoró las perspectivas de crecimiento mundial y descarga el pesimismo sobre Argentina.- Los 

gobernantes de un mundo fracturado por la guerra, el cambio climático y la desigualdad persistente 

escucharon el llamado del jefe de las Naciones Unidas a tomar medidas frente a los grandes retos de 

la humanidad y a que presenten sus propias evaluaciones en el más global de los escenarios. [AP] 

Corte Penal Internacional dijo que enfrenta un "incidente de ciberseguridad" .- La Corte Penal 

Internacional informó que detectó una "actividad anómala" en sus sistemas informáticos a fines de la 

semana pasada y que actualmente está respondiendo a un "incidente de ciberseguridad". [FRANCE 

24, AP] 
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78° ASAMBLEA GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS 

ONU propuso nuevas instituciones mundiales basadas en la equidad y solidaridad.- Al dar inicio al 78º 

periodo de sesiones de la Asamblea General, el secretario general de la Organización de las 

Naciones Unidas propuso renovar instituciones internacionales que estén basadas en la equidad, la 

solidaridad y la universalidad. [FORBES] 

Guterres convocó a los gobernantes del mundo a tomar medidas para salir del “caos” global.- “El 

mundo ha cambiado. Nuestras instituciones, no”, dijo Guterres antes de la apertura del debate en la 

Asamblea General. “No podemos responder eficazmente a los problemas tal como son si las 

instituciones no reflejan el mundo tal como es. En lugar de resolver los problemas, corren el riesgo de 

convertirse en parte del problema”. [AP, EFE] 

Biden alertó que ningún país estará seguro si Ucrania cae ante Rusia.- “Rusia cree que el mundo se 

cansará y le permitirá brutalizar a Ucrania sin consecuencias. Pero yo les pregunto lo siguiente: Si 

abandonamos los principios básicos de la Carta de las Naciones Unidas para apaciguar a un agresor, 

¿puede algún Estado miembro sentirse seguro de que está protegido? Si permitimos que se trocee 

Ucrania, ¿está segura la independencia de cualquier nación?”, dijo Biden ante el plenario en la sesión 

inaugural de la 78ª Asamblea General. [EL PAÍS, AP, FRANCE 24, EUROPA PRESS, TELEMUNDO, 

UNIVISIÓN, EFE] 

Biden instó a enviar cuanto antes una misión internacional a Haití.- El presidente de Estados Unidos, 

Joe Biden, instó a la ONU a autorizar el envío a Haití de una fuerza internacional para ayudar a la 

policía a luchar contra las pandillas. [DIARIO LIBRE, GESTIÓN] 

Zelenski cuestionó que Rusia tenga lugar en la ONU; advirtió que "muchos escaños" de la Asamblea 

General quedarán vacíos en el futuro si Rusia triunfa.-  El presidente ucraniano Volodymyr Zelenski, 

quien estará presente en la sede de Naciones Unidas con motivo de la Asamblea General, sugirió 

que el organismo mundial debe responder por permitir que Rusia, que invadió su país, tenga un 

asiento allí. [AP, EUROPA PRESS] 

Zelenski dijo en la ONU que Rusia trata de ganarse ciertos países con tratos bajo la mesa.- El presidente 

de Ucrania, Volodímir Zelenski, intervino por primera vez en persona en la Asamblea General de 

Naciones Unidas, en la que acusó a Rusia de tratar de ganarse el apoyo de ciertos países, a los que 

no identificó, con tratos bajo la mesa, y les advirtió que “no se puede confiar en el diablo”. [EFE] 

Cuba denunció en ONU guerra económica extraterritorial de Estados Unidos.- El bloqueo contra Cuba 

es una guerra económica extraterritorial, cruel y silenciosa que se acompaña de una poderosa 

maquinaria política de desestabilización, denunció el presidente Miguel Díaz-Canel al condenar el 

cerco impuesto por Estados Unidos. [PRENSA LATINA, EUROPA PRESS] 

Lula en la ONU: Brasil se reencuentra con el multilateralismo.- El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula 

da Silva, durante su intervención en el Segmento de Alto Nivel de la 78 Asamblea General de la ONU 

dijo que su país se ha reencontrado con el multilateralismo y que ha vuelto el universalismo en su 

política exterior. En su discurso Lula recalcó que es necesario encontrar una solución para la 

pandemia de hambre que azota al planeta. [PRENSA LATINA, SPUTNIK, EFE] 

Lula volvió a condenar el embargo a Cuba y advirtió del riesgo de un "golpe" en Guatemala.- El 

presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, volvió a condenar en la Asamblea General de 

Naciones  Unidas el embargo que Estados Unidos mantiene sobre Cuba y alertó sobre la posibilidad 

de un "golpe" en Guatemala. [SWISSINFO, AP] 
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Petro cuestionó diferencia entre Ucrania y Palestina y pidió a ONU dos conferencias de paz.- El 

presidente colombiano, Gustavo Petro, cuestionó ante la Asamblea General de Naciones Unidas "la 

diferencia entre Ucrania y Palestina" y propuso que la ONU convoque sendas conferencias de paz 

como modelo para acabar "con estas guerras y otras". [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Seguridad Nacional esboza un plan para detener el fentanilo y los precursores químicos.- La agencia 

ampliará su presencia en México, donde operan los cárteles de la droga que dominan el comercio 

de fentanilo, y desplegará más investigadores en la frontera entre Estados Unidos y México, donde se 

ha disparado el volumen de pastillas y polvo de fentanilo que fluyen hacia Estados Unidos. 

[WASHINGTON POST] 

LEGISLATIVO 

Audiencia para juicio político a Biden será el 28 de septiembre.- Los legisladores republicanos 

planean realizar la semana próxima su primera audiencia para investigar al presidente Joe Biden 

sobre los negocios de su familia en vista de un posible juicio político. [AP] 

Senadores republicanos propusieron aumentar el salario mínimo y garantizar que no lo reciba mano 

de obra ilegal.- Un grupo de senadores republicanos reintrodujo un proyecto de ley que, de ser 

aprobado, aumentaría el salario mínimo federal de $7.25 a $11 y exige garantizar que el incremento 

sólo llegue a trabajadores autorizados. [UNIVISIÓN] 

JUDICIAL 

Hunter Biden se declarará inocente de cargos federales de posesión de armas de fuego.- Hunter 

Biden se declarará inocente de cargos federales de posesión de armas de fuego que fueron 

presentados después de que se vino abajo un acuerdo de culpabilidad tras una larga investigación 

federal, informaron sus abogados. [AP] 

Extradición de Ovidio Guzmán se dio fuera de la ley, afirmó su defensa.- Los abogados de Ovidio 

Guzmán, hijo de ‘El Chapo’ Guzmán, quien el 15 de septiembre fue extraditado a Estados Unidos, 

afirmaron que el narcotraficante no tuvo oportunidad de apelar su traslado a Chicago. [FORBES, 

INFOBAE]  

MIGRACIÓN 

Los cruces ilegales en frontera sur aumentan rápidamente tras un breve descenso.- El lunes se 

produjeron más de 8.000 detenciones, informó Brandon Judd, responsable del sindicato que 

representa a los agentes de la Patrulla Fronteriza. No se veían cifras tan altas desde que un repunte a 

principios de mayo elevó la cifra diaria a casi 10.000 y son muy superiores a las de mediados de abril, 

cuando se registraban unos 4.900 cruces ilegales al día. [NEW YORK TIMES] 

Por qué el Gobierno está aceptando nuevas solicitudes de DACA pese al fallo en contra.- El servicio 

de inmigración estadounidense dijo que continúa aceptando nuevas inscripciones al Programa de 

Acción Diferida para los Llegados en la Infancia a pesar del fallo adverso emitido la semana pasada 

por una corte federal de Texas que lo declaró “ilegal”. [UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 
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GENERAL 

Sindicato de industria automotriz de Estados Unidos amagó con paros en más plantas.- Trabajadores 

afiliados a United Auto Workers en Michigan y Ohio pidieron firmeza a los líderes sindicales en sus 

peticiones, en el quinto día de la huelga histórica contra los tres fabricantes de autos en Detroit. 

[FORBES] 

Estadounidenses detenidos en Irán llegaron a Estados Unidos tras su liberación.- Los ciudadanos 

estadounidenses que pasaron años detenidos en Irán abrazaron entre lágrimas a sus familias y 

clamaron “¡Libertad!” tras su liberación como parte de un arriesgado acuerdo político por el que el 

presidente Joe Biden accedió a descongelar casi 6.000 millones de dólares en activos iraníes. [AP, 

DW] 

Neuralink, empresa de chips cerebrales, iniciará ensayo en humanos.- Neuralink, la empresa de chips 

cerebrales del multimillonario Elon Musk, dijo que obtuvo la aprobación de una junta de revisión 

independiente a fin de iniciar el reclutamiento para el primer ensayo en humanos de su implante 

cerebral para pacientes con parálisis. [GESTIÓN] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

GUATEMALA 

Arévalo de León: “Estamos unidos en defensa de la democracia” en Guatemala.- El presidente electo 

de Guatemala, Bernardo Arévalo de León, presentó un recurso ante la Corte Suprema de Justicia 

para solicitar que se detengan las acciones judiciales del Ministerio Público (Fiscalía) contra el proceso 

electoral y agradeció a los miles de ciudadanos que le acompañaron por unirse a “defender la 

democracia”. [EFE] 

Presidente saliente de Guatemala denunció injerencias internacionales en las últimas elecciones.- El 

presidente saliente de Guatemala, Alejandro Giammattei, denunció ante la Asamblea General de 

Naciones Unidas "acciones de injerencia internacional innecesarias" durante las últimas elecciones en 

las que resultó vencedor el izquierdista Bernardo Arévalo, del Movimiento Semilla. [EUROPA PRESS] 

Campesinos de Guatemala bloquearon carreteras para exigir la renuncia de la fiscal general.- 

Cientos de campesinos guatemaltecos bloquearon las principales carreteras del país para exigir la 

renuncia de la fiscal general y jefa del Ministerio Público, Consuelo Porras, a quien responsabilizan de 

la vigente crisis política. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Con el apoyo de Milei y la Izquierda, Massa logró la media sanción para la reforma de Ganancias en 

Diputados.- El oficialismo logró darle media sanción en la Cámara de Diputados al proyecto que 

elimina la cuarta categoría del Impuesto a las Ganancias y crea el nuevo régimen de Mayores 

Ingresos para quienes cobran más de 15 salarios mínimos, actualmente $1.770.000. El Frente de Todos 

contó con el apoyo de parte del interbloque Federal, Provincias Unidas, la izquierda y los libertarios 

de Javier Milei. [INFOBAE, TÉLAM] 
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La antigua ESMA en Argentina declarada Patrimonio Mundial.- El comité de patrimonio de la Unesco 

declaró el museo y sitio de memoria de la antigua Escuela de Mecánica de la Armada de Buenos 

Aires, donde funcionó el mayor centro clandestino de detención durante la última dictadura 

argentina (1976-1983), como Patrimonio Mundial de la Humanidad, poniendo fin a un largo debate. 

[DW, FRANCE 24] 

CHILE 

Iglesia católica pidió datos sobre desaparecidos en Chile.- El arzobispo de Santiago, Celestino Aós, 

hizo un llamado a quienes tengan información sobre las personas desaparecidas en la dictadura de 

Augusto Pinochet y ofreció a la Iglesia católica como mediadora para recibir los datos. [DW] 

COLOMBIA 

Petro tiene un plan para la “paz total” en Colombia. Pero las milicias no dejan aún las armas.- Petro 

busca cambiar la forma en la que el país aborda la violencia endémica, reemplazando las 

operaciones militares por programas sociales que aborden las raíces del conflicto, incluyendo la 

pobreza en zonas asoladas por la violencia como Buenaventura. [AP] 

Gobierno de Colombia y disidencia de las FARC anunciaron un cese el fuego de 10 meses desde el 

8 de octubre.-  El Gobierno de Colombia y el Estado Mayor Central, principal disidencia de las ya 

disueltas FARC, constituirán la mesa de diálogo el próximo 8 de octubre en la ciudad de Tibú, en la 

región del Catatumbo, cuando también va a iniciar un cese el fuego bilateral que se extenderá 

durante 10 meses. [EFE] 
 

EUROPA 

Organizaciones pidieron ante Parlamento Europeo prevenir y combatir abuso sexual infantil en 

Internet.- Organizaciones en defensa de los derechos de la infancia, activistas y supervivientes de 

abuso sexual infantil se manifestaron ante el Parlamento Europeo en Bruselas para pedir la aprobación 

del reglamento de la Unión Europea para "prevenir y combatir el abuso sexual infantil" en Internet. 

[SWISSINFO] 

Presidencia española de Unión Europea quiere que científicos dejen de ser "eternos becarios".- La 

ministra española de Ciencia e Innovación en funciones, Diana Morant, explicó en la Eurocámara 

que la presidencia española de la Unión Europea trabajará para que los países del club comunitario 

aprueben una recomendación que fije un nuevo marco europeo para las carreras de investigación, 

a fin de evitar que los científicos "vivan como eternos becarios". [SWISSINFO] 

ALEMANIA 

Alemania prohibió grupo neonazi "Hammerskins Deutschland".- La ministra alemana del Interior, 

Nancy Faeser, prohibió la asociación ultraderechista "Hammerskins Deutschland", incluidas sus 

secciones regionales y su suborganización "Crew 38". [DW] 

ESPAÑA 

Congreso dio un paso histórico al acoger el uso de las lenguas cooficiales.- El Congreso inauguró una 

nueva etapa: por primera vez en 45 años de democracia, los debates podrán desarrollarse en 

castellano —la lengua oficial del Estado— o en cualquiera de las tres lenguas que son cooficiales en 

varias comunidades autónomas. El uso del gallego, del catalán y del euskera se inició incluso antes 

de que esté aprobado oficialmente. [EL PAÍS, RTVE] 
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Bruselas recomienda a España reforzar su administración para absorber todos los fondos.- La Comisión 

Europea advirtió a España que puede encontrar "desafíos" a medida que avanza en la ejecución del 

plan de recuperación, especialmente una vez pueda recibir los 84.000 millones en créditos, por lo que 

recomendó reforzar la "capacidad administrativa" para absorber todos los fondos, también los de 

cohesión. [SWISSINFO] 

FRANCIA 

El partido de Le Pen devolvió por anticipado un criticado préstamo con una entidad rusa.- El partido 

de la líder de la ultraderecha francesa, Marine Le Pen, anunció que reembolsó por anticipado un 

préstamo de algo más de seis millones de euros que tenía con una empresa rusa, y que sus oponentes 

políticos habían utilizado para criticar sus vínculos con Moscú. [SWISSINFO] 

RUSIA 

Tribunal ruso desestimó recurso de la defensa de periodista del WSJ acusado de espionaje.-  El Tribunal 

Urbano de la ciudad de Moscú desestimó el recurso de la defensa de Evan Gershkovich, el periodista 

de The Wall Street Journal detenido en abril por los servicios de seguridad rusos bajo acusaciones de 

espionaje, que protestaba su arresto. [SWISSINFO, AP, EUROPA PRESS] 

TURQUÍA 

Erdogan dijo que Suecia "debe cumplir sus promesas" de cara a recibir el apoyo de Turquía a su 

adhesión a la OTAN.- El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, afirmó que Suecia "debe 

cumplir sus promesas" de cara a que Ankara allane el camino para su entrada en la OTAN, al tiempo 

que denunció que "hay terroristas paseando con libertad por las calles de Estocolmo" y ha 

desvinculado el proceso de la posible adhesión de Turquía a la Unión Europea. [EUROPA PRESS] 

VATICANO 

Vaticano estudió las acusaciones de que un obispo australiano agredió sexualmente a menores.- El 

Vaticano estudia los hallazgos de una investigación eclesiástica sobre acusaciones “muy graves y 

profundamente perturbadoras” de que un exobispo australiano agredió sexualmente a menores, dijo 

un líder de la Iglesia. [AP]   
 

ASIA 

Estados Unidos sancionó a empresas en Irán, China, Rusia y Turquía vinculadas a los drones iraníes.- 

Estados Unidos emitió este martes sanciones contra siete individuos y cuatro empresas ubicadas en 

Irán, China, Rusia y Turquía por su conexión con el desarrollo de drones iraníes no tripulados y 

aeronaves militares. [SWISSINFO]   

ARMENIA 

El primer ministro de Armenia denunció llamados de golpe de Estado en el país.- El primer ministro 

armenio, Nikol Pashinián, en el contexto del empeoramiento de la situación en Nagorno Karabaj, 

afirmó que hay llamamientos al golpe de Estado en Armenia desde diferentes lugares del país. 

[SPUTNIK] 

Miles de personas se concentraron frente a la sede del Gobierno armenio e intentan irrumpir en su 

interior.- Miles de personas se concentraron en Ereván ante la sede del Gobierno de Armenia e 

intentaron irrumpir en su interior en protesta contra el Ejecutivo después de que Azerbaiyán puso en 

marcha una operación militar en Nagorno Karabaj que por el momento dejó dos muertos y más de 

una veintena de heridos. [EUROPA PRESS] 
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Armenia llamó a las tropas de paz rusas a detener “la agresión de Azerbaiyán” contra Nagorno 

Karabaj.- Armenia llamó este martes a las tropas de paz rusas desplegadas en Nagorno Karabaj a 

“tomar medidas claras e inequívocas” para poner fin a la “agresión de Azerbaiyán” contra este 

territorio, un enclave que pertenece a Azerbaiyán pero está poblado mayoritariamente por 

armenios.  [EFE] 

AZERBAIYÁN 

Azerbaiyán lanzó “operación antiterrorista” en la región separatista de Nagorno Karabaj.- El Ministerio 

de Defensa de Azerbaiyán anunció el inicio de lo que llamó una “operación antiterrorista” contra 

posiciones militares armenias en la región separatista de Nagorno Karabaj, disputada por armenios y 

azeríes. [FRANCE 24] 

Nagorno Karabaj denunció ofensiva de Azerbaiyán.- Las autoridades de Nagorno Karabaj acusaron 

a Bakú de lanzar una "ofensiva militar a gran escala" contra ese enclave perteneciente a Azerbaiyán, 

pero habitado por armenios. "En estos momentos la capital, Stepanakert, y otras ciudades y 

localidades están bajo un bombardeo masivo con artillería", señala un comunicado del Ministerio de 

Exteriores karabají. [DW, SPUTNIK] 

Azerbaiyán exigió al Karabaj que deponga las armas y proclame su disolución como república.-  La 

Presidencia de Azerbaiyán puso como condiciones para sentarse a negociar con las autoridades de 

Nagorno Karabaj, enclave donde inició el martes una "operación antiterrorista", que depongan las 

armas y proclamen su disolución como república independiente. [SWISSINFO] 

INDIA 

India expulsó a diplomático canadiense en medio de la tensión por el asesinato de un líder sij.- Las 

autoridades de India expulsaron a un alto diplomático canadiense, en medio de una creciente 

disputa entre ambos países tras el asesinato del líder sij, Hardeep Singh Nijjar, ocurrido el pasado junio 

en Canadá. [FRANCE 24, DW, EFE] 

SIRIA 

ONU envió su primer convoy al noroeste de Siria desde expiración de mecanismo en julio.- La 

Organización Internacional para las Migraciones envió a las áreas opositoras del noroeste de Siria un 

convoy con ayuda humanitaria, el primero de Naciones Unidas en cruzar por el paso fronterizo de 

Bab al Hawa desde que en julio expiró el mecanismo que autorizaba esas operaciones. [SWISSINFO] 
 

ÁFRICA 

LIBIA 

Dividieron ciudad inundada en Libia para contener posibles brotes de enfermedades.- Las 

autoridades dividieron en cuatro secciones la ciudad libia de Derna, devastada por graves 

inundaciones, para contener posibles brotes de enfermedades, indicó el primer ministro del gobierno 

en el este de Libia. [AP] 
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